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DEPARTEMENT DE L'ESSONNE

RIS-ORANGIS
REPUBLIQUE FRANCAISE

=====================================================================

VILLE DE RIS.ORANGIS

PROCES-VERBAL DU CONSEIL MUNICIPAL

SEANGE du mercredi 30 novembre 2022

L,an deux mille vingt-deux, le 30 novembre, à 18 h 30, les membres composant le Conseil municipal

de Ris-Orangis, régulièrement convoqués par courrier en dale du jeudi 24 novembre 2022, se sont

réunis au nomOrè de 25, dans la salle polyvalente de l'école Jacques-Derrida, 60 rue de Seine,

sous la Présidence de :

Monsieur Stéphane RAFFALLI, Maire, Conseiller départemental de I'Essonne
Nombre de conseillers municipaux en exercice : 35

Présents à la séance : 25
Excusés rePrésentés : I

Absents : 2

(Exécution de I'article L2121-25 du Code Général des Collectivités Territoriales)

Étaient présents Mesdames et Messieurs les Conseillers Municipaux :

Stgpn"n'" Raffalli, Cregory Gobron, Aurélie Monfils, Marcus M'Boudou, Kykie Basseg*' Gilles- Melin,

Souad Medani, Semiraie'Querec, Nicolas Fené, Denise Poezevara, Josiane Berrebi, Claudine Cordes,

SVf"i" Deforges**, Omar Abbazi*i*, Sonia Schaetfer, Valérie Marion**, Jean-Paul Monteiro Teixeira,

Nôureddine 
-Siana, Fabrice Deraedt, Séverin Yapo****, Nejla Toptas*****, Christian Amar Henni,

José Peres, Elorn Pierre Pecorari, Christine Tisserand

Excusés représentés :

Sofiane SeiiOli à Nicolas Fené, Véronique Gauthier à Marcus M'Boudou, Serge Mergleq à
Stéphane Rafâtti, Annabelle Mallet à Grégory Gobron, Siegfried Van Waerbeke à Souad Medani,

Doùnia Lebik à Sémira Le Querec, Jerêmy Kawouk à Kykie Basseg, Laurent Stillen à

Christine Tisserand

Absents :

Loubna Ziani, Claude Stillen

Lesgue/s forment ta majorité des Membres en exercice et peuvent délibérer valablement, en exécution

de t;articte L 2121-17 du Code Général des Collectivités Territoriales.

* Arrivée à 18h37, a pris part au vote pour son compte et celui de J. Kawouk dont elle détient le pouvoir à compter du point n"5 inscrit à l'ordre du

JOUr

** Arrivées à 1 th40, ont pris part au vote à compter du point n"5

""" Représenté par A. Monfils jusqu'à son arrivé à 1 th34, a pris personnellement part au vote à compter du point n'1 4

** A quitté la séance à 1 th44 avant le vote du point n'16 en confiant son pouvoir à J Berrebi

laséanceà2oh25avantlevotedupointn.lTenconfiantsonpouvoiràG.Melin
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E.RAFFALLI :

Nous pouvons commencer l'examen de notre ordre du jour. Vous avez sur votre table un
liyre de cuisine qui nous a été déposé par Nicolas Fené, notre Maire adjoint chargé de
I'insertion professionnelle, de la formation et de l'emploi. C'est une production des
bénéficiaires du dispositif des ateliers sociaux linguistiques, la dernière promotion nous
propose ces recettes venues d'ailleurs. C'est un livre qui nous met en appétit, qui est une
vraie production des bénéficiaires de ce dispositif d'apprentissage de la' langue'française.
Nous voulions vous faire partager ce document de recettes poui fabriquer dè bons Ëpas.
Faites en bon usage, on les remercie de ce cadeau.

'|.. lnstal on d'un no u Conseiller nicipal
À ta suite de ta démission du Conseit municipal de Madame lsabelte FLAND]N, Monsieur Elorn
Pierre PECORARI, suivant sur Ia liste < Ensemble >, intègre te Conseit municipat en quatité de
Conseiller municipal.

S.RAFFALLI :

Suite à la démission récente d'lsabelle Flandin pour des raisons personnelles, nous
installons ce soir Monsieur Elorn Pierre Pecorari pour la liste Ensemble. Bienvenue à vous,
même si vous nous avez d'ores et déjà fait savoir que vous ne siègerez pas au sein de notre
conseil municipal pour des raisons strictement personnelles. Nous saluons votre présence
ce soir, il est d'ailleurs probable que vos suivants de liste vous succèderont dans cette
fonction, nous examinerons précisément quel est le conseiller municipal qui intègrera notre
instance.

2. ADprobation du procès-verbal du Conseil municipal du 18 mai 2022
Figure en annexe du dossier, le procès-verbat du Conseil municipal du 1B mai 2022

S.RAFFALLI :

Y-a{-il des remarques sur ce procès-verbal intégral de nos débats lors de ce conseil
municipal du 18 mai dernier ? Pas de difficulté ? Approbation du conseil.

ADOPTÉ PAR LE CONS MUNICIPAL À L' IMITEL

3 Mod ification de la com osition des missions mun icioales

S.RAFFALLI :

Je vous propose que I'on n'examine pas les points 3 et 4 puisque c'étaient des modifications
des commissions qui nous permettent de faire fonctionner notre municipalité, les
commissions municipales et le conseil d'administration du centre communal d'action sociale.
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Comme il y aura des changements dans un futur proche, je vous propose de reporter

l'examen de ces deux Points.

Point repofté à la séance prochaine du conseil municipal

4. Reno lement des Gonseillers municioaux iéoeant au conseil

d'administration du GCAS

Point reporté à la séance prochaine du conseil municipal

5. SIFUREP- Rapport d'activités 2021

par détibération du Consei! municipat en date du 27 janvier 2011, la commune a sollicité son

adhésion au Syndicat lntercommunal Funéraire de la Région Parisienne (SIFUREP).

L'adhésion de la commune a été approuvée par Ie comité syndicat le 30 iuin 2011, puis par les

coltectivités membres, avant de donner tieu à un arrêté préfectoral le 5 décembre 2011.

Cette adhésion Permet ainsi :

- ta prise en charge par te syndicaf des frais d'obsèques des indigents,

- I'accès à un conseiljuridique sur la législation funéraire aux communes.

- une réduction des fiais dbbsègues dès usagers sT/s choisissent de s'adresser au prestataire

du SlFuREp. La brochure précisant tes conditions à remplir pour bénéficier des fadfs

préférentiels est iointe à la présente délibération.

Les conditions pour bénéficier des fanfs SIFUREP :

- Défunt domicitié sur te territoire d'une commune SIFUREP'
- Mise en bière effectuée sur le territoire du SIFIJREP ou sur le territoire de la ville de Paris,

- La cérémonie puis t'inhumation ou la crémation doivent être effectuées sur le territoire du

SIFUREP

pour en bénéficier les famitles doivent s'adresser exclusivement aux agences Pompes Funèbres

Générates (pFG) instattées sur le territoire des communes adhéreites au SIFUREP' À titre
d'exempte,'rc fortait SIFUREP inhumation est pour 2022 de 2027 € et le fortaft SIFUREP

crémation de 1614 € auquel s'ajoute Ie prix de la concession au sein du cimetière.

S,aglssanf d'un Syndicat intercommunat, it incombe au S|F|JREP d'établir un rapport retraça1t

aniueltement son activité. Conformément à I'articte L 5211-39 du Code Généraldes Collectivités

Territoriates, ce rapport fait t'objet d'une communication au Conseil municipal-

It est donc proposé au Conseil municipat de prendre acte du rapport d activite pour l'année 2021

du Syndicait In'tercommunal Funéraire de ta Région Parisienne (SIFUREP)'

S.RAFFALLI :

Je ne sais pas si vous avez pu prendre connaissance de ce rapport d'activités sur I'année

2021. Le SIFUREP est le syndicat intercommunal funéraire de la région parisienne, c'est un

partenaire historique de notre collectivité.
y-a-t-il des remarques particulières sur ce rapport ? Quelques observations

Monsieur M'Boudou ?
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M.M'BOUDOU :

C'est une bonne chose que la ville puisse être membre adhérente à ce syndrcat qur est àgé,je le rappelle, de 117 ans cette année puisqu'il a été créé en 1905. ll compte aujourd'Éui
107 communes membres. Ce syndicat a pour mission d'organiser, de gérer, de contrôler le
service public funéraire pour les collectivités adhérentes avec le soùci de répondre aux
besoins des familles endeuillées. Par exemple il prend en charge les frais d'obsèques des
indigents décédés sur la commune, il donne accès à un conseiljuridique qui peut être donné
pour des questions spécifiques posées par notre municipalite ei it permet'une réduction des
frais d'obsèques des usagers qui s'adressent au SIFUREP. La cotisation au titre de I'année
2021 s'est élevée à 1 689 € et on peut dire que s'il y a un seul décès d'indigent sur la
commune, ce montant est amorti. Le rapport a été annexé dans cette délibération, il
concerne l'activité de I'année 2021.

S.RAFFALLI :

Y-a-t-il des remarques sur ce rapport ? C'est un exercice usuel, chaque année nous
présentons un rapport quasi identique, cette question est bien connue.
Pas de difficulté ? Unanimité du conseil.

LE CONSEIL MUNICIPAL

PREND ACTE de la communication du rapport d'activités du Syndicat lntercommunal
Funéraire de la Région Parisienne (SIFURE?) 2021.

6. Adhésio au nouveau se commun de uration col qere oar
una ration S onne

Service comm n << à la carte r>

Un seruice commun de restauration cottective a été créé en 2018 entre la Communauté
d'Agglomération Grand Pars Sud Serne-Esson ne-Sénart, et la commune d'Évry Courcouronnes
par une convention ef ses 4 avenants portant extension du périmètre aux communes de LLsses,
Nandy, Vert-Saint-Denis, Le Coudray-Montceaux, Tigery, Etioltes, Saint-pierre du penay,
Lieusaint, Bondoufle, savigny-le-Tempte, cesson, Ris orangis ef combs-ta-vitte.

Par courrier en date du 1er iuillet 2022, la commune d'Évry-Courcouronnes a fait part de son
souhait de sortir du service commun de restauration collective à compter du 1e, janvier 2023.

Par délibération en date du 4 octobre 2022, te bureau communautaire de la Communauté
d'Agglomération Grand Paris Sud Serne-Essonne-Sénart a décidé de mettre fin au seruice
commun de restauration collective, tel que constitué en 2018 et étendu en 2020, 2021 et 2022.

La Communauté d'Agglomération Grand Pan's Sud Serne-Esson ne-Sénart, en sa quatité de
gestionnaire, a proposé aux communes membres lnféressée s dont la commune de Rrs-Orangrs,
de constituer, à compter du 1er janvier 2023, un nouveau service commun de restauraiion
collective, à partir d'un nouvel outil de production ef des moyens mutuatisés.

Ce seruice commun a pour mission :
- La gestion du marché de fourniture et livraison de repas sco/alres et périscotaires en tiaison

froide (marché 1)
- La gestion du marché d'assisfance technique aux approvisionnements en denrées

alimentaires pour les besorns des cuisrnes centrales (marché 2).
- La confection de repas sur un nouveau site en direction des publics aduttes / séniors et

petite enfance.
- Le portage à domicile des repas pour les séniors / adultes
- Le pilotage de la politique de restauration et gestion administrative et financière du service

commu n de restauration.
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À ta date de sa création, le service commun esf cornpos é de 13 Équivalents Temps Pleins (ETP)

et t'outit de production appartenant à ta Communauté d'Agglomération Grand Paris Sud Serne-

Essonne-Sé nart est situé à Lieusaint.

Le service commun étant < à ta carte > la vitte de Ris-Orangis a fait te choix, par délibération du

Conseit municipat du 30 iuin 2022, de retenir la prestation Petite Enfance.

Dans ce secte'ur, te seiice commun, géré par la Communauté d'Agglomération Grand Paris Sud

Selne-Esson ne-Sénart, assure /es mtsslons suivantes :

/ La gestion du marché d'assisfance technique aux approvisionnements en denrées

atiméntaires pour les besorns des cuisines centrales ef des communes qui achètent des

denrées (marché avec Ia société Normapro),
/ La confection de repas sur ta cuisine centrale de Lieusaint, en direction de Ia crèche Menthe

et Grenadine ef des deux mutti accueils Confettis et Farandole qui bénéficieront de plats

moutinés, mixés et en morceaux en fonction de t'âge des enfants et de 40 % de Bio

/ Le portage des repas.

par ailleurs, le seruice commun étant < à ta carte t, la Commune pourra décider de retenir

d'autres prestations offertes par ce seruice communautaire. À titre d'exemple, la Ville peuf se

réseruer la facutté de faire appel au service commun en matière de fourniture de denrées

alimentaires, en fonction de t'àialyse comparative entre /es offres proposées dans le cadre de

rappet d'offres en cours ef /es coÛfs dans le cadre du service commun.

tt est donc proposé au Conseil municipal :
- De décider d'adhérer au seruice commun; cette adhésion étant formalisée par la

signature d'une convention de création d'un service commun de restauration collective, à

càmpter du ler janvier 2023 entre la Communauté d'Agglomération Grand Paris Sud

Serne-Esson ne-Sénaft, la commune de Ris-Orangls ef /es communes de LLsses, Nandy,

Vert-Saint-Denis, te Coudray-Montceaux, Tigery, Etiolles, Saint-Pierre du Perray,

Lieusaint, Bondouffte, savigny te Temple, cesson et combs-la-ville.

- D'autoriser Monsieur le Maire à signer |adite convention du service commun de

restauration collective et tous documents subséguenfs.

S.RAFFALLI :

C'est également une délibération que nous avons eue à connaître lors d'un précédent

conseil I nous avions décidé I'adhésion de notre commune au service commun de

restauration de notre agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart, service

commun qui est à la carte, dans lequel plusieurs des villes composant notre

intercommunalité ont adhéré. Nous avions fait la proposition d'adhérer de manière très

précise sur la question de la petite enfance, exclusivement la petite enfance, c'est un flux en

production qui est assez limité. Nous vous proposons de réitérer cette adhésion après un

fhrng"r"ni substantiel puisque la commune d'Évry-Courcouronnes a décidé de sortir du

serviàe commun à une date récente. Nous avons été obligés de recréer un service commun

au sein des instances de Grand Paris Sud donc il s'agit d'adhérer au nouveau service

commun qui est le même sans Évry-Courcouronnes, toujours pour les repas de la petite

enfance de Ris-Orangis, pour les différentes structures qui accueillent les moins de 3 ans.

Notre organisation en matière de production de repas, pour les années à venir, pourra être

modifiée, nous attendons des éléments des derniers appels d'offres sur cette question pour

vous proposer une organisation qui sera sans doute légèrement différente de celle que nous

avons rise 
"n 

place.bn verra si on élargit ou pas notre saisine de ce service commun, cela

devrait être examiné soit au prochain cohseil municipal, soit au suivant, mais dans un futur

proche nous aurons à traiter cette question.

Y-a-t-il des questions, des observations sur ce sujet ?

G.A.HENNI :

Si j'ai bien compris c'est dans le cadre d'une démarche de l'agglomération, qu'en est-il du

peisonnet ? Y-a-t-il des conséquences ou pas ? Autre question : sur. la question des

produits, ça va être dans le cadre de I'alimentation des produits locaux, les circuits courts

vont être respectés ? Est-ce de cela qu'il s'agira de parler au prochain conseil ?



6

S.RAFFALLI :

Sur notre cuisine centrale, si c'est votre question, il n'y a pas de changement d'organisation,
les mêmes équipes otficient dans notre équipement. Nous avons relancé récemment nos
marchés, puisqu'ils étaient arrivés à leur terme, donc nous sommes en cours d'examen des
marchés municipaux et nous ferons la comparaison - l'analyse fine qui doit être produite
avant décision - nous aurons le choix entre nos marchés, avec les conséquences
financières (sans doute une inflation assez importante) - soit mutualiser c'est-à-dire adhérer
au service commun communautaire au-delà de la petite enfance. C'est cela l'alternative. Je
crois que nos marchés publics, sur cette question, sont assez exigeants en matière de
production bio, nous avons veillé à cela, c'est vrai au sein de l'ag$omération mais c'est
aussi vrai dans les marchés rissois. Nous présenterons cela très ïairement au sein des
commissions (commission finances et commission éducation puisque ça intéresse beaucoup
les scolaires) donc je vous encourage à participer à ces instances poul avoir I'ensemble dei
informations nécessaires à votre éclairage. Cela permettra d'avoir un vote documenté lors
des prochains conseils municipaux.

Ce qui est vrai c'est que le territoire n'est pas encore nourricier pour lui-même, la
structuration des exploitations agricoles sur Grand Paris Sud ne permet pas, à grande
échelle, de produire pour les enfants et les retraités du territoire. C)n pourrait se fixer cet
objectif, d'ailleurs on est en train d'écrire au sein de Grand Paris Sud noire stratégie agricole
qui pourrait permettre à terme - quelques données après expertise le démontrent - d'être
autonome en production de fruits et légumes en exploitant nos terres à l'échelle de Grand
Paris Sud, ce qui serait extraordinaire. Dans quel délai ? Beaucoup d'obstacles à franchir,
d'abord maîtriser les terrains disponibles, les terrains agricoles, éviter qu'ils soient urbanisés,
trouver les exploitants partenaires, que des agriculteurs prennent leurs risques et engageni
leur vie professionnelle sur du long terme pour se lancer dans ce type d'exploi-taiion,
d'entreprise. Ce n'est pas simple, on a pu le vérifier lorsqu'il a fallu trouver les agriculteurs
pour les 13 hectares de l'Aunette, ça a été difficile de trouver nos deux agriculteurs donc à
très grande échelle, à l'échelle de Grand Paris Sud, l'exercice est sans doute encore plus
difficile mais on pourrait se fixer cet obiectif. Pas en viande car cela nécessite des quaniités
de foncier bien supérieures à ce dont nous disposons mais en fruits et légumes ce serait un
bel objectif de moyen-long terme. En tout cas les élus rissois poussent tiès largement à ce
que cet objectif soit le nôtre pour les 23 communes qui composent Grand paris Sud.
Sur la délibération elle-même, qui est un ajustement après la sortie d'Évry-Courcouronnes
du service commun, il n'y a rien d'autre, on s'en tient à l'objet de la délibération.
Pas de difficulté ? Unanimité du conseil ? Je vous remercie.

LE CO IL MUNICIPAL À L'U NANIMITÉ

PREND ACTE de la fin du service commun de restauration collective tel que constitué en
2018.

DECIDE d'adhérer, au nouveau service commun de restauration collective géré par la
communauté d'Agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart à compter du 1er
janvier 2023.

APPROUVE la convention de création d'un service commun de restauration collective à
conclure entre la communauté d'agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart, et
les communes de Lisses, Nancy, Vert-Saint-Denis, Le Coudray-Montceaux, Tigery, Etiolles,
Saint-Pierre-du-Perray, Lieusaint, Bondoufle, Savigny-le-Temple, Cesson, Ris Orangis et
Combs-la-Ville.

PRECISE que la Communauté d'agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart
assure la gestion de ce service commun, conformément à l'article L 5211-4-2 du CGCT.
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pREND ACTE que le service commun est conçu comme ( un service à la carte >>, l'adhésion

ouvrant la possibilité pour chaque membre, sans y être obligé, de faire appel à une ou

plusieurs prestations proposées par le service commun, telles que rappelées'

PRECISE que les achats nécessaires au fonctionnement du service commun seront

effectués par la Communauté d'Agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart, en

sa qualité de gestionnaire.

AUTORISE le Maire à signer ladite convention d'adhésion au service commun et tous

documents subséquents et notamment l'information adressée à la Communauté

d'Agglomération sur les prestations retenues (a minima la confection des repas petite

enfance).

7. Décisi n modifica no1 - 2022

La décision modification n"1 de l'exercice 2022 a vocation à ajuster les inscriptions budgétaires

du budget primitif, pour tenir compte de la consommation finale effective des crédits.

Ces ajustemenfs se traduisent à la fois par des augmentations, des diminutions de crédits, des

transferts de crédits entre chapitres et entre opérations d'équipements'

La section de fonctionnement intègre des dépenses ef des recettes qui sont des aiustements

budgétaires en cours d'année.

Les opérations d'ordres correspondent à des opérations comptables, qui ne se traduisent pas par

une entrée ou une sortie d'argent et sont sans incidence sur l'équilibre budgétaire'

Les principales modifications au budget primitif 2022 sonf /es suivantes :

Dépenses cle Fonctionnement : +1 945 075, € se décomposant comme suit '

a

a

a

Chapitre 012 : charses de personnel et frais assimilés :

les différentes réformes sur Ia rémunération des agents de la fonction publique (hausse

du point d'indice, revalorisation des catégoies G hausse du SMIC etc.) ainsi que

t'intêgration du personnel repis en gestion de Ia DSP crèche Menthe et grenadine

Chapitre 014 : Atténuations de produib :

> +1 96 560 € reversement pour fonds de péréquation des ressourc es communales (FPIC)

au regard de la forte baisse de ce fonds.

Chapitre 65 : Autres charqes de qestion courante :

Chapitre 68 : Dotations aux amortissements et aux provisions :

créance à I'égard de la MJC (dépense et recefte).
> -17 507 € pour virement des créances éteintes ef admissions en non valeurs.

Chapitre 023 : Virement à la section d'investissement :

> +1 10 383 € permeftant ainsi d'améliorer I'autofinancement pour la section

d'investissement.

a
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Recelteg de Fonctionnement : +1 945 075 € se décomposant comme suit :

Chapitre 70 : Ventes de produib fabriaués. prestations de services
+ 47 606 € sur la rcdevance annuelle d'occupation du domaine public.
+ 14 000 € de rcgies de locations de sa//es communales.
+ 48 530 €sur/es presfaflons d'études surueillées au regard de I'augmentation du
nombre de pafticipants.

Chapitre 73 : Impôts ettaxes :

> + 5 860 € de taxe sur les pylônes électiques.

Chapitre 74 : Dotations et Participations :

compensation de Ia réduction de 50% des valeurs locatives de TFPB et de CFE des
locaux industiels.

> +72 000 € de subvention CAF pour Ie sotde 2021 pour /e CLAS accompagnement à la
scolaité.

> +21 777 € de subvention ARS/F au titre de l'action 2022 ( centres de vaccination >.

éducative.

aftendant I'examen final par /es services de l,État.

Chapitre 75 : Produits de qestion courante :

> +593 125 € correspondant au remboursement de la créance à I'encontre de I'association
MJC.

> +24 586 € correspondant à des remboursemenfs de toyers.

Chapitre 77 Produits exceptionnets :

I'association MJC.

a

a

a

a

Dépenses d'investissement se décomposant comme suit : +34g 236 € :

Chapitre 20 : Immobilisations incorporettes :

> +600 € concemant la modification des procédures d'adaptation du pLlJ.

Sur Opérations d'équipement :

> +81 960 € concemant les études de réhabilitation du gymnase A. Camus.> -77 700 € concemant les études de réhabititation de ta halte de tennis.
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< Rue Jardin >.

Chapitre 21 : lmmobilisations corporelles :

10 place J.Brcl

Su r Opérations d' équiPement :

> -83 300 € concemant le raccordement de la fibre optique dans /es écoles.

Chapitre 23 : Immobilisations en cours

Sur Opérations d'équiPement :
> -87 960 € concemant les études de réhabititation du gymnase A.Camus.

Chapitre 27 : Autres immobilisations financières ;

préemption de ta fiche du bien ( BUFFALO ))-

Recettes d'investissement se décomposant comme suit : +348 236 €

c Chapitre 10 : Dotations, fonds divers et réserves

> +30 000 € au titre de la taxe d'aménagement.

c Chapitre 13 : Subventions d'investissement recues :

> +52 g22 € au titre du dévetoppement du système de vidéo protection et sécurisation des

établi sse menfs sco/aires

véhicules.

c chapitre 021 : Virement de la section de fonctionnement : +1 10 383 €

La Décision Modificative n"l est donc équitibrée en dépenses ef en receftes pour Ia section

d'investissement et de fonctionnement pour les montants suivants :

lnvestissement : 348 236,00 €
Fonctionnement : 1 945 075,00 €

tl appartient au Conseil municipal d'en délibérer.

M.M'BOUDOU :

Cette délibération concerne la décision modificative no1 de l'exercice 2022, elle a pour

vocation à ajuster les inscriptions budgétaires du budget primitif en tenant compte de la
consommation finale effective des crédits. Ces ajustements se traduisent à la fois par des

augmentations, des diminutions de crédits, des transferts de crédit entre chapitres et entre

opérations d'équipement. La section de fonctionnement intègre des dépenses et des

rècettes qui sont des ajustements budgétaires en cours d'année, les opérations d'ordres

correspon'dent à des opérations comptables, qui ne se traduisent pas par une entrée ou une

sortie d'argent et sont sans incidence sur l'équilibre budgétaire.

Je vais présenter les principales modifications du budget primitif 2022 aussi bien section de

fonctionnement qu'en section d'investissement.
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Section de fonctionnement

' Les dépenses de fonctionnement s'élèvent à 1 945 075 € et sont ventilées dans
différents chapitres dont le détail vous a été transmis sur la note. pour les charges de
personnel et frais assimilés, le montant s'élève à 676 356 €, ce sont des rémunéiations
du personnel communal auxquelles on intègre les hausses du point d'indice que tout le
monde a pu suivre aux informations nationàles, la revalorisation des catégories C dans
la fonction publique, les hausses du SMIC ainsi que l'intégration récente du personnel
repris en gestion de la DSP pour notre crèche Menthe et Grenadine. Vous voyez
également que les autres charges de gestion courante s'élèvent à 11757 €, d'ailleurs
nous en reparlerons aux points 8 et 9 de notre ordre du jour concernant les dettes
éteintes et les admissions en non-valeur. Le chapitre 023 concerne le virement en
section d'investissement où une somme de I'ordre de 1 10 383 € a été constatée.

' Les recettes dç .fonctionnement doivent être équivalentes à ce que j'ai dit
précédemment, de l'ordre de 1 945 075 €. Là-dedans vous avez des chapitres tâls que
les ventes de produits fabriqués et les prestations de service pour 1 10 136 €, les impôts
et taxes pour 5860€, les dotations et participations pour 1030517€, les produits de
gestion courante s'élèvent à 617 51 1 €.

Section d' i nvestissement

' Les dépenses d'investissement représentent un montant global de 34g 236 €. Le
chapitre 20, immobilisations incorporelles, s'élève à 1 300 €-, il comprend la mission
d'étude et de réhabilitation du parc de la Theuillerie ainsi que la modification des
procédures d'adaptation du PLU. Ces dépenses d'investissement comprennent
également les immobilisations en cours pour un total de 14 BBg € dans lesqùelles on
retrouve les études de réhabilitation de la halle de Tennis et l'avance sur la réhabilitation
du gymnase Camus.

' Les recettes d'investissement s'élèvent à 348 236 €., on y retrouve les ventilations des
chapitres 10 et 13 ainsi que le chapitre 021 qui concerne le virement de la section de
fonctionnement de l'ordre de 1 10 383 €.

En définitive on peut dire que la décision modificative n'1 est en équilibre en dépenses et en
recettes pour les sections d'investissement et de fonctionnement pour les montants
suivants :

- En investissement , 348 236 €.
- En fonctionnement : 1g4S 07S €

ll appartient aux membres du conseil d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

Merci pour la présentation de cette décision modificative avec l'ensemble des mouvements
qui ont été précisés. Y-a{-il des remarques sur cette délibération ?

C-A.HENNI :

Pas de remarques mais une question si vous permettez : juste à titre d'information, pouvez-
vous nous dire quelques mots sur cette réhabilitation du parc de la Theuillerie. peut-on avoir
quelques éléments ? c'est intéressant dans le contexte dans lequel on est.

S.RAFFALLI :

Deux élus sont à la tâche sur le sujet, c'est un dossier que I'on commence, on y a bien
réfléchi pendant quelques mois et il y a un procédé de travail assez inédit, je crois, plutôt
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innovant, qui associe beaucoup les populations et toutes les personnes intéressées au sujet

Peut-être Gil Melin ou Grégory Gobron peuvent nous donner des précisions'

G.MELIN :

pour donner des précisions concernant ce projet, il a démarré et il est sur deux plans très

différents mais qui seront à la fois concomitants et qui doivent inscrire notre territoire dans

cette démarche que l'on a lancée depuis plusieurs années. Deux points pour rappeler à

l,ensemble des personnes qui nous écoutent qu'il y a déjà une bonne paire d'années la ville

de Ris-Orangis et celle de Grigny avaient répondu à un projet Europan qui est un projet

d,envergure lnternationale qui àvait pour objectif la ville productive. Nos deux territoires

s,étaienî associés, à la fois sur les terrains des Terres Saint-Lazare et les terrains de la Folie

- ce sont les termes de I'ensemble de ces parcelles de la ville de Grigny et de celle de Ris -
pour proposer ce territoire à la sagacité de groupes de jeunes architectes aménageurs

urbanistes pour mettre en place quelque chose qui pourrait répondre à cette difficulté autour

de ces terriioires face à ce qu'ils sont devenus, à la césure qu'ils font entre les deux villes. Le

parc de la Theuillerie était inscrit dans ce périmètre. Le temps a passé, les concours ont eu

iieu, trois équipes ont été choisies pour participer à ce programme Europan et ont mené à

bien un certain nombre d'investigations sur l'ensemble de nos deux villes. Puis le temps

f"r." et les problèmes d'aménagement sont ce qu'ils sont, aussi la ville a tout de même

décidé de commencer par le parc de la Theuillerie pour dire < Travaillons ce territoire à partir

de quelque chose qui éxiste, qui est commun, qui est dégradé, qui rend des services ou qui

en Ënoâit et qui n'en rend plus >. Nous avons donc décidé de choisir le parc comme étant le

point de départ de cette réflexion autour de cet espace de la Theuillerie, même si d'autres

projets émergent sur ces endroits, séparément ou conjointement entre les villes.

Le projet de parc de la Theuillerie a été soumis à un appel d'offres d'a.ssistance à nos

services de deux ordres dont I'un, très technique, remettant un peu en place les équipes

d'Europan pour savoir ce qu'elles pourraient nous proposer rien que sur ce périmètre, et

ègatement une équipe qui avait déjà travaillé avec nous dans le cadre des états généraux,

l'àquipe de Michaël'Silly. Actuellement les marchés ont été passés et les équipes sont au

travail, principalement câ qui est le plus visible c'est l'équipe de Michaël Silly qui est en train

de faire le tour de I'ensemble des acteurs susceptibles d'être intéressés par le parc, à la fois

les copropriétés de la Theuillerie, du Parc, bien entendu le collège puisqu'il en est utilisateur,

les gens 
'des 

lris, les jeunes, les habitants intéressés, motivés, par ce travail. Voilà où nous

"n 
Jomr"s aujourd'hui, ce travail a été fait et la première des manifestations qui vont se

concrétiser serà la rencontre des jeunes de la ville de Ris-Orangis - ce n'est pas moi qui l'ai

décidé mais l,équipe de Michaël Sitty - à la halle Jeunesse. C'est le premier travail qui est en

train de se concrétiser, d'autres viendront, associant l'ensemble des acteurs et des habitants

qui ont pu manifester leur intérêt. ll y a sûrement de personnes ici, dans la salle, qui ont été

ou qui seront contactées par cette équipe suite au travail que nous avions fait lors de la

lournée du patrimoine. En effet, dans ce cadre, nous avions permis aux habitants de la ville

iui le souhâitaient de venir à la fois découvrir cet endroit, qui pour certains n'était pas connu

du fait qu'il fût fermé à la population pendant un certain temps, et de découvrir aussi les

équipes de Michaël Silly et Wiily Richert pour compléter. Willy Richert est un journaliste qui

nous accompagne dané ce projet en restituant et en collectant tous les verbatim, toutes.les

réunions qui'pàurront avoir lieu au cours de ce travail qui doit durer une bonne année. A la

fin, le projet qui en ressortira sera un projet conjoint entre ce qu'ont exprimé les acteurs et

tes naËitahts qui le souhaitent et Ia faisabilité technique qui sera portée par les architectes et

les paysagistes.

J'en rajoute pour que tout le monde soit bien au courant : conjointement à cette expérience,

commé vous le savez, nous sommes en train de lancer I'atlas de la biodiversité et ce parc en

fera partie. Nous sommes également dans une autre énorme opération - cela rejoint votre

interiogation de tout à I'heuré sur l'alimentation - qui va rejoindre la qualité de nos terres et

de noJsols, c'est lazéro artificialisation nette. Dans ce projet, l'ensemble des 800 hectares

de la ville seront investis mais le parc de la Theuillerie le sera également pour savoir quelle

est la qualité des sols et leur multifonctionnalité sije peux employer ce terme un peu abstrait'
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Nous aurons des spécialistes mais aussi de la démocratie participative puisque les habitants
geront invités à venir découvrir oc quc I'on pout y faire et comment on qualifie et on
caractérise nos sols. Ce sont des équipes différentes, c'est en partenariat avec le Cerema de
Ïrappes - qui est un Cerema des instances techniques issues de l'ancien Ministère de
I'environnement, des anciennes DDE et spécialisé dans la qualité des sols - et également
une équipe qui est principalement dédiée qui est Sol Paysage, spécialiste de l'agro-nomie et
de la pédologie (science du sol). On commence aujourd'hul la démocratie participative et à
s'acculturer sur ces points-là. Je pense avoir été peut-être un peu exhaustif mâis i'essaie
d'être le plus précis, je suis bien entendu à la disposition de tous les élus. On reviendra vers
vous parce que je pense que c'est aussi un potentiel nécessaire de notre connaissance pour
choisir les aménagements et le développement de la ville que l'on souhaite avoir pour les
prochaines années.

G.GOBRON :

Nous sommes dans un secteur qui est en pleine mutation, on le voit avec le chantier du
TZen 4 qui traverse les communes du centre Essonne et qui va bouleverser le paysage
urbain, il y a toute une réflexion qui va être menée dans le cadre du plan pluriannùel
d'investissement, avec notre agglomération, sur les Terres Saint-Lazare qui est une zone un
peu tampon, perfectible en termes d'activité économique, et puis des travaux ont déjà été
réalisés (renforcement du réseau de géothermie avec le raccordement du puits foré à
Grigny, qui est venu rejoindre le puits historique à Ris-Orangis sur le Plateau). C'est donc un
secteur qui bouge et notre intuition est que le parc de la Theuillerie doit être l'un des
premiers maillons positifs à travailler dans ce secteur. C'est un patrimoine naturel historique
assez remarquable, peu connu des Rissoises et des Rissois ou des habitants des vilies
voisines, j'ai envie de dire peu connu des honnêtes gens de Ris-Orangis et de Grigny
puisqu'il s'y passe des choses pas du tout acceptables. Nous sommes convaincus quà fâ
réappropriation positive de cet espace nous permettra d'éliminer les difficultés què I'on
connaît, ce n'est pas en claquant des doigts ou par des mesures de police H24 qu'on
arrivera à traiter un problème qui est enraciné donc on pense à cette nécessité de positiver
cet espace en lui donnant des usages positifs. De la même manière, on ne pense pas qu'en
disant << On se laisse X mois de réflexion de travail et tel jour on inaugurera >>, tout sera
réglé, on pense que c'est par le temps, par la réappropriation via les collègiens, les comités
de quartiers, les gens qui travaillent dans le secteur, les agents municipaux, plein de groupes
peuvent se constituer et se trouver des activités, c'est par ce biais que l'on positivera cet
espace.

Je voudrais insister sur la méthode de démocratie et de construction de ce sujet parce
qu'habituellement, dans une collectivité, on travaille en chambre un projet d'aménâgement,
de restructuration d'un espace et on va devant les habitants pour présenter la version 0 et on
l'amende, on la retravaille, on la modifie plus ou moins. ll y a des collectivités qui aiment faire
de la démocratie et d'autres qui font un peu semblant mais nous essayons de faire évoluer
les sujets donc nous avons décidé de tenter une expérience un peu nôuvelle - en tout cas
nouvelle pour nous - de renverser la logique c'est-à-dire partir d'un paysage ou d'un élément
plutôt hostile (celui que je viens de décrire) et confier l'écriture Ou 

-prolet 
en partant des

usagers ou de celles et ceux qui pourraient être des usagers mais qui, pour les raisons
évoquées, n'y vont pas. Ce sont les enfants du conseil municipal, les coilégiens et leurs
enseignants, les salariés ou les entrepreneurs du centre d'affaires des lris, les comités de
quartier, le groupe d'histoire locale, le groupe de vélo, le groupe de biodiversité que Gil
anime avec Valérie Marion. ll y a beaucoup d'acteurs, peut-être en a-t-on oublié (e pense
notamment les copropriétés du Parc et de la Theuillerie) et tous ces acteurs Rissois mais
aussi Grignois (des personnes à proximité de cette gare très utilisée par les Rissois et par
les Grignois de Grigny centre, avec tous les travaux de réaménagement de ce secteur) vont
être interrogés. On va aussi aller plus loin - c'est le travail Oé Vicnael Silly qui est un
spécialiste - en allant à la rencontre de celles et ceux qui ne sentent pas légitimes, parce
qu'ils n'ont pas le temps ou pour plein de raisons ne prennent pas part à la vie-politique, à la
vie démocratique de notre commune pour chercher en profondeur les aspirations des
Rissoises et des Rissois ainsi que des Grignoises et des Grignois sur ce secteur du parc de
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la Theuillerie. C'est cela l'ambition et encore une fois il n'y a pas de calendrier, il faut que ça

sorte à un moment donné, que l'on fasse quelque chose, mais on veut se donner le temps

de faire bien, puissamment, en profondeur, et on pourra rendre compte lors des

commissions de l'évolution de cette réflexion.

G.A.HENNI :

Je voulais vous dire que nous nous associons pleinement, je trouve que c'est vraiment bien.

Tout ce qui est décrit, de la façon dont vous aveztraitê n'importe quel point, nous y sommes

très sensibles. Des gens du groupe se permettront de vous poser d'autres questions parce

que si on débat ici on ne va-rester que sur cette question, ce serait dommage. ll y a des

questions que j'ai encore mais que je vous poserai directement, je vous enverrai un courrier,

et cela m'intérêsserait d'en savoir un peu plus. En tout cas je trouve que nous partageons

cette démarche dans le grouPe.

S.RAFFALLI :

C'est sûr que l'instance du conseil municipal est une instance formalisée qui est précédée

par des càmmissions donc si vous voulez approfondir les échanges sur ce sujet nous

rorr"r disponibles au sein de la commission aménagemenVécologie, n'hésitez pas à

inscrire cela à l'ordre du jour, mais on peut avoir aussi des discussions publiques au sein du

conseil municipal. Nous avons un conseil municipal assez limité, il n'y a pas de grands sujets

très politiques qui nécessitent des débats donc si vous voulez prolonger les discussions sur

le parc de la Theuillerie, le travail qui vient d'être expliqué, n'hésitez pas.

Juste pour prolonger les propos de Gil Melin et Grégory Gobron, l'exercice est compliqué sur

le parc de la Theu'illerie et presque ambivalent dans son approche. En effet, on sent bien que

cet espace a une grande valeur puisqu'il est la rotule sur un espace assez hostile et on sent

bien la nécessité d-'intervenir et de valoriser cet écrin de 4 hectares mais en même temps on

n'arrive pas tout à fait spontanément à définir ce que l'on pourrait y faire.

G.A.HENNI :

C'est la beauté du geste, c'est la beauté de la démocratie. Je trouve ça bien

S.RAFFALLI :

La méthode qui vient d'être expliquée c'est que l'on appelle à la rescousse trois formes

d'expertises :

- D'abord, de manière très classique, I'expertise de maître d'æuvre, de professionnel

de I'aménagement avec une équipe pluridisciplinaire (architecte, urbaniste,

paysagiste, 
-écologue), l'équipage complet et quasi traditionnel. La sélection

d'Europan nous permet de garantir une qualité de maitrise d'æuvre.

- La deuxième expertise - qui est beaucoup moins fréquente - c'est que l'on va avoir

accès à une donnée scientifique sur la qualité des sols. lntuitivement on sent qu'il y a

une biodiversité intéressante mais de la définir précisément nous en serions bien

incapables si on n'avait pas saisi les équipes du Cerema.

- Enfin, Grégory a insisté beaucoup et il a raison : c'est I'expertise citoyenne, I'expertise

d'usage de ceux qui pratiquent ce lieu occasionnellement ou au quotidien.

C'est cette alchimie, ce croisement des trois expertises qui va produire quelque chose. Je ne

sais pas quoi encore à cet instant, en tout cas nous sommes prêts, dans notre plan

pluriannuel d'investissement, à terme, à mettre I'argent nécessaire pour traiter cet espace

dans un mouvement beaucoup plus large, une géographie tout juste au-delà du périmètre, et

sur la partie exclusivement rissoise (e sais que beaucoup de choses se passent du côté de

Grigny aussi). ll y a une mutation de cette partie de la ville qui est considérable,

sub-stântielle, dans un futur assez proche puisque le TZen 4 commence lundi prochain, la

rénovation du gymnase Camus est en cours - c'est très visible et ça va changer

considérablemeÀf le paysage urbain à cet endroit - la livraison de la nouvelle résidence sur
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les espaces Fieux c'est dans quelque mois je pense fie n'ai pas le détail) et la requalification
des Terres Eaint-Lozorc.

J'exprime juste un regret parce que la méthode n'est pas parfaite : j'aurais aimé que la fusion
imaginée au début d'Europan avec les équipes de Grigny soit permanente et que l'on aille au
bout de la réflexion ensemble sur un périmètre pertinent. Pour réfléchir au parc de la
Theuillerie il faut réfléchir aux terrains de la Folie, il faut réfléchir au parking en face de la
gare de Grigny centre et ce travail conjoint de deux communes, qui oni peu dialogué
ensemble dans la période antérieure, s'est perdu après Europan. Je ne sais pas pourquoi
mais on a perdu quelque chose, on a perdu une capacité politique à ne pas trouver les voies
et moyens nous permettant de trouver une méthode commune pour traiter ces questions.
J'espère que les choses évolueront bientôt.

C.A.HENNI :

Quand vous parliez de l'architecte, si j'ai bien compris l'idée est d'aller voir les gens,
consulter des gens qu'on n'a pas l'habitude de voir et qui n'ont pas l'habitude de participer â
ce genre d'action. Par curiosité j'aurais aimé savoir comment ils procèdent pour aller
rencontrer ces personnes : quelle est la méthode ? Comment les questionne{-il ? Comment
vat-il les voir ? Est-ce qu'il y a une équipe autour de lui ? Peut-être est-ce un autre moment
et un autre lieu parce que j'ai peur que ce soit trop long.

S.RAFFALLI :

C'est très intéressant parce que le sociologue qui accompagne l'équipe de maîtrise que I'on
a choisie - Michaël Silly - est un spécialiste de la concertation avec les gens en marge, c'est
sa grande spécialité. ll est vrai qu'il a une technique d'approche, qu'il ne nous a pas
expliquée, je ne sais pas s'iljalouse sa méthode mais je sais que quand on l'a interrogé dans
le cadre des états généraux de la Covid 19, on a poursuivi avec lui pour te paË de la
Theuillerie et il est arrivé à chaque fois à des résultats assez éloquents puisqu'il arrive à
capter des paroles que nous, élus - peut-être à cause d'une représentation trop distante de
l'institution - avons du mal à capter. C'est intéressant d'avoir des débats en commission
avec lui, il faut peut-être l'inviter à une réunion spécifique et je pense qu'il dévoilera assez
facilement la méthode qu'il déploie à Ris-Orangis et dans de nômbreux autres endroits. C'est
du travail d'orfèvre, c'est un vrai savoir-faire. ll y a plusieurs écoles en sociologie donc il y a
plusieurs méthodes d'approche, elles sont toutes perfectibles, elles sont toutàs critiquabies
mais elles produisent des choses. C'est intéressant de l'appréhender et je trouve que c'est
intéressant qu'une collectivité publique se dote de moyens de ce niveau, comme on I'a fait
avec les équipes du médialab de Sciences Po, les équipes de Bruno Latour, c'est une
expérimentation qui est encore active sur notre commune.
Merci beaucoup de cette prolongation des débats sur un sujet qui n'était pas forcément
introductif à ce type de discussion mais les délibérations budgétaires sont généralement
généralistes donc elles permettent cette liberté.

Sur la décision modificative pas de difficulté ? Unanimité du conseil. Je vous remercie.

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

APPROUVE la décision modificative n"1 quise décompose comme suit

SECTION D'INVESTISSEMENT

Recettes d'investissement :

o Chapitre 10 : Dotations divers et réserves :

o Chapitre 13 : Subventions d'investissement reçues :

o Chapitre 021 : Virement de la section de Fonctionnement :

TOTAL DES RECETTES D'INVESTTSSEMENT : 348 236.00 €

30 000,00 €
207 953,00 €
1 10 383,00 €
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o Chapitre 21 : lmmobilisations Corporelles :

- Total des opérations d'équipement :

o Chapitre 23 : lmmobilisations en cours :

- Total des opérations d'équipement :

o Chapitre 27 : Autres immobilisations financières

TOTAL DES DEPENS D'INVESTI EMENT:348 6_00 €

SECTION DE FONCTIONNEMENT

Recettes de Fonctionnement :

o Chapitre 70 : Ventes de produits fabriqués prestations de services 1 10 136,00 €

o Chapitre 73 : lmpôts et taxes ' 5 860,00 €

o chapitre 74 : Dotations et Participations . 1 030 517,00 €

o chapitre 75 : Produits de gestion courante : 617 711,00 €

o chapitre 77 '. Produits exceptionnels : 180 851 ,00 €

TOTAL DES RECETTES DE FONCTIONNEMENT : I 945 075,00 €

Dépenses d'investissement :

o Chapitre 20 : : lmmobilisations incorporelles

- Total des opérations d'équipement :

Dépenses de Fonctionnement :

o Chapitre 012: Charges de personnel et frais assimilés :

o Chapitre 014 :Atténuations de produits :

o Chapitre 65 : Autres charges de gestion courante :

o chapitre 68 : Dotations aux amortissements et aux provisions

o Chapitre 023 : Virement à la section d'investissement :

TOTAL DES DEPENSES DE FONCTIONNEMENT : I 945 075'00 €

1 300,00 €

5 600,00 €

129 837,00 €

- 83 300,00 €

74 899,00 €

219 900,00 €

876 356,00 €

196 560,00 €

11 757,00 €

750 019,00 €

1 10 383,00 €

La Décision Modificative n'1 est donc équilibrée en dépenses et en recettes pour la section

d'investissement et de fonctionnement pour les montants suivants :

lnvestissement :

Fonctionnement:

348 236,00 €

I 945 075,00 €

8. Ad ion en c éteintes de titres irréco bles

Les serylces du Trésor Pubtic de Grigny ont transmis un état de produits communaux à présenter

en créances éteintes. Ces créances éfernfes concernent le Budget Principal de la Commune'
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Pour mémoire, il est sauligné ryt'en verhr rlcs r/i.sposifrons législatives qui organiçent la
séparation des ordonnateurs et des comptabtes, it appaftient au comptabte puOtic dà procéder,
sous /e contrôle de t'État, aux diligences nécessarre s'plour te recouvremenf des créances.

ll s'agit en l'espèce de créances communales pour lesquelles une procédure de rétabtissement
personnel sans liquidation judiciaire a été prononcée par tes tribunaux.

Des fffres de recettes des années 2005, 2017, 2018, 2019 et 2020 n'ayant pas été recouvrés, le
Comptable du trésor demande donc à la Commune de les admettre en-créances éteintes.

ll est proposé au Conseil municipal d'approuver te principe et d'admeftre en créances éfernfes /es
titres de receffes des années 2005, 2017, 2018, 2019 ett 2020 pour un montant total de 6 72g,44
euros.

ll appartient au Conseil municipald'en détibérer.

M.M'BOUDOU :

Les services du Trésor public de Grigny ont transmis un état de produits communaux à
présenter en créances éteintes, elles concernent le budget principal de la commune. ll s'agit
en l'espèce de créances communales pour lesquelles une procédure de rétablisseme-nt
personnel sans liquidation judiciaire a été prononcée par les tribunaux. Ce sont des titres de
recettes des années 2005, 2017 à 2022 n'ayant pas été recouvrés, le comptable du Trésor
demande donc à la commune de Ris-Orangis de les admettre en créances éteintes pour un
montant total de 6728,44 euros.

ll appartient au conseil municipal d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

Les sommes sont de quelques milliers d'euros, ce ne sont pas de très grosses sommes mais
c'est important de donner de la publicité à ce travail d'écritures. C'est obligatoire.
Pas de difficulté sur l'admission en créances éteintes irrécouvrables ? Unanimité du conseil.

LE CO IL MUNICIPAL À L'U NANIMITÉ

DEC|DE d'admettre en créances éteintes les titres de recettes des exercices 2005, 2017,
2018,2019 et 2020 pour un montant total de6728,44 euros, tels qu'énumérés dans l'état
arrêté par le Trésor Public de Grigny au 2g septembre 2022.
PRECISE que le mandatement des créances éteintes s'effectuera sur les crédits inscrits au
budget de I'exercice 2022 -fonction 01 nature 6542.

9. Adm en non-valeurs de titres i rables
Les services du Trésor Public de Grigny ont transmis un état de produits communaux à présenter
en non'valeurs. Ces admissions en non valeurs concernent le Budget Principat de la Commune.ll est rappelé que contrairement à la remise gracieuse, t'admission en non-valeurs ne fait pas
obstacle à un recouvrement ultérieur dans t'hypothèse où te débiteur redeviendrait sotvable.

Pour mémoire, il est souligné qu'en vertu des dispositions légistatives qui organisent ta
séparation des ordonnaleurs et des comptabtes, it appaftient au comptabte pubtic dâ procéder,
sous /e contrÔte de t'État, aux diligences nécessaire s pour le recouvrement des créances.
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1 s'agit de créances communales pour lesqueltes les démarches n'ont pu aboutir dans /es

procddures de recouvrement qui s'offraient à lui, et ce pour différentes rar.sons : personnes
'insotvabtes, 

parties sans /aisser d'adresse, somme trop minime pour faire l'obiet de poursuites.

Des fi'fres de recettes des années 2000, 2001 , 2002, 2003, 2004, 2005, 2006, 2007, 2008, 2009,

2010, 2011, 2012, 2013, 2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 2019, 2020 et 2021 n'ayant pas été

recouvrés, te Comptabte du trésor demande donc à la Commune leurs admisslons en non-

valeurs.

tt est proposé au Conseit municipat d'approuver le principe d'admission en non valeurs des frÏres

de receies des années 2000 à 2021 pour un montant total de 20 027,55 euros.

ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer'

M.M'BOUDOU :

De la même façon que la délibération précédente, les services du Trésor public de Grigny

ont transmis un état de produits communaux à présenter en non-valeurs. Ces admissions en

non valeurs concernent le budget principal de la commune. ll est rappelé que contrairement

à la remise gracieuse, l'admisàion en non-valeurs ne fait pas obstacle à un recouvrement

ultérieur daÀs l'frypothèse où le débiteur redeviendrait solvable. ll s'agit de créances

communales poui lesquelles les démarches n'ont pas abouti dans les procédures de

recouvrement qui s'offraient à lui, et ce pour différentes raisons : soit les personnes sont

insolvables, soii elles sont parties sans laisser d'adresse, soit les sommes sont trop minimes

pour faire l'objet de poursuites. Ce sont des titres de recettes des années 2000 à 2021

n'ayant pas eie recouvrés donc le comptable du Trésor demande à la commune leur

admission en non-valeurs pour un montant total de 20 027,55 euros.

ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE d'admettre en non valeurs les titres de recettes des exercices 2000 à2021 pour un

montant total de 20 027,55 euros, tels qu'énumérés dans l'état arrêté par le Trésor Public de

Grigny au 29 septembre 2022.
pRECISE que le mandatement des admissions en non valeurs s'effectuera sur les crédits

inscrits au budget de l'exercice 2022 -fonction 01 nature 6541.

10. Passa à la nomen clature M57 Adootion par droit d'ootio de la

nomencl re budoétaire et comotable M57 au 1er ianvier 2023

La nomenclature budgétaire et comptable M57 est t'instruction la plus récente, du secteur public

Iocat. Instauré au 1er janvier 2015 dans le cadre de Ia création des métropoles (décret

n"2015.1899 du 30 décembre 2015), te référentiet M57 présente la particularité de pouvoir être

appliqué par toutes tes catégories de collectivités territoriates (Régions, Départements,

Étabtissements pubtics de Coopération tntercommunale et Communes). ll reprend les éléments

communs aux cadres communal, dépaftementat et régional exlstanfs et lorsque des

divergences apparaissent, retient plus spécialement les dispos/rons applicables aux Régions.

Le référentiet M57 étend à toutes tes coltectivifés /es règles budgétaires assouplies dont

bénéficient déjà tes Régions, offrant une plus grande marge de manæuvre aux gestionnaires.
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Apres consultation du Comptoblo Pubtio ot avie favorabte joint à ta présente détihératian, ta tlitte
de Ris-Orangrs esf en droit de faire approuver, par droit d'option, la nomenclature budgétaire et
comptable M57 à compter du 1er janvier 2023.

Cefte mise en place permettra d'expérimenter ultérieurement le compte financier unique (CFU)
qui se substituera au compte administratif et au compte de gestion.

Outre la production de nouveaux états financiers (bitan, compte de résultat), une nomenclature
par nature plus développée et une nomenctature par fonction reclassant I'ensembte des
fonctions et sous'fonctions, l'adoption de la nomenclature M57 imptique les évolutions suiyanfes
en termes budgétaire et comptable :

. En matière de gestion pluriannuelle des crédlfs :

- Définition des autorisations de programme ef des autorisations d'engagement, adoption
d'un règlement budgétaire et financier pour une durée du mandat,

- Vote d'autorisations de programme et d'autorisations d'engagement lors de t'adoption du
budget,

- Présentation du bilan de la gestion pturiannuelle tors du vote du compte administratif.. En matière de fongibilité des crédits :

- faculté pour l'organe délibérant de détéguer à t'exécutif ta possibitité de procéder â des
mouvements de crédits de chapitre à chapitre ( dans la timite de 7,5% des dépenses
réelles de chacune des secfions ef à t'exclusion des crédits retatifs aux dépenses de
personnel). Dans ce cas, Monsieur le Maire informe t'Assembtée détibérante de ces
mouvements de crédits lors de la plus proche séance.

c En matière de gestion des crédits pour les dépenses imprévues :

- vote par l'organe délibérant d'autorisations de programme et d'autorisations
d'engagement de dépenses imprévues dans ta limite de 2% des dépenses réel/es de
chacune des secflons.

Le périmètre de cette nouvelle norme comptable sera celuides budgefs gérés selon ta M14,
aytryment dit, pour la Commune de Rls-Orangis, te budget principat eI le buaget annexe
(ccAs)

Une généralisation de la M57 â foufes tes catégories de coltectivités locales est programmée au
1er janvier 2024.

ll appartient au Conseil municipal d'approuver par droit d'option la nomenclature budgétaire et
comptable M57 qui sera développée sur la commune de Ris-Orangis à compter du i", janvier
2023.

ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer.

M.M'BOUDOU

Lors du conseil municipal du 5 octobre dernier, il a été voté l'approbation du règlement
budgétaire et financier dans le cadre du passage à la nomenclature comptable M57. Cette
fois encore, nous allons poursuivre le processus de cette nouvelle instruction budgétaire et
comptable qui sera obligatoire à compter du 1er janvier 2Q24 pour toutes les collectivités
locales et leurs établissements publics administratifs. Les points 11,12et 13 préciseront les
d ifférentes modalités d'application des différentes écritures com ptables
Le référentiel M57 étend à toutes les collectivités les règles budgétaires assouplies dont
bénéficient déjà les régions, offrant une plus grande marge de manéuvre aux gestionnaires.
Après consultation du comptable public et avis favorable joint à la présente délibération, la
ville de Ris-Orangis est en droit de faire approuver, par droit d'option, pour cette délibération,
la nomenclature budgétaire et comptable M57 à compterdu 1er janvier 2023. Cette mise en
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place permet d'expérimenter ultérieurement le compte financier unique qui se substituera au

tompte administratif et au compte de gestion. Outre la production de nouveaux états

financiers (bilan, compte de résuttat), une nomenclature par nature plus développée et une

nomenclatùre par fonction reclassant I'ensemble des fonctions et sous-fonctions, I'adoption

de la nomenciature M57 implique les évolutions suivantes qui s'inscrivent sur trois axes

principaux :

. En matière de gestion pluriannuelle des crédits, vous avez par exemple la

présentation du bilan de gestion pluriannuelle lors du vote du compte administratif.

. En matière de fongibilité des crédits : il y aura la faculté pour l'organe délibérant de

déléguer à l'exécutif la possibilité de procéder à des mouvements de crédits

chapitre par chapitre (ceci dans la limite de 7,5% des dépenses réelles de chacune

des sections et à l'exception des crédits relatifs aux dépenses de personnel).

. En matière de gestion des crédits pour les dépenses imprévues.

Le périmètre de cette nouvelle norme comptable sera celui des budgets gérés selon la M14,

autrement dit, pour la commune de Ris-Orangis, le budget principal et le budget annexe du

CCAS.

S.RAFFALLI :

Merci de cette présentation complète concernant notre nomenclature budgétaire. Je n'ai plus

la date du conseil en tête mais dans le cadre de la M14 nous avions, il y a quelques mois,

traité de la provision semi-budgétaire mais là il y a une sorte de redite avec la nouvelle

nomenclature budgétaire, c'est assez semblable. Je voudrais aussi dire que ce passage

d,une nomenclaturè à l'autre nécessite un effort en fonctionnement de notre service finances

et des équipes de l'État déconcentré, c'est un travail conjoint qui doit bien s'articuler mais je

crois que nous sommes prêts. D'après les informations que m'a livrées récemment

Monsieur Ouarti mais aussi notre interlocutrice au sein de la direction générale des finances

publiques, on peut vous proposer ce soir le passage à la M57.

C-A.HENNI :

Sij'ai bien compris, il y a un passage de la M14 à la M57. ll y avait obligation ou pas ? De ce

quê ;'ai vu et entenOu it y a une obhgation et là vous nous présentez ce soir les avantages de

la M57 vis-à-vis de la M14 ?

S.RAFFALLI :

Nous avons à terme une obligation, on n'était pas obligé de I'appliquer au 1e' janvier 2023,

ce qui est proposé ce soir, l;échéance était le 1e' janvier 2024. Nous précédons donc le

terme de l'obligation.

G.A.HENNI :

C'est là I'essentiel de l'argument

S.RAFFALLI :

Oui. Ça pourrait être critiqué, ça paraît très technique en présentation mais c'est quand

même un'e philosophie budgétaire qui n'est pas forcément celle que I'on aurait imaginée, qui

renvoie encore à des log-iques tiès comptables, de I'organisation de nos collectivités

publiques.

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil.
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LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

ADOPTE à partir du 1er janvier 2023, par droit d'option, I'instruction budgétaire et comptable
M57 développée pour le budget principal de la Ville de Ris-Orangis.

AUTORISE Monsieur le Maire à signer toutes les pièces nécessaires à l'exécution de la
présente délibération.

11. Passaoe à la nomenclatu M57 Fixation du mode de on des
me cadre

la nome re budqétaire et ptable M57 au ler nvier 2023
La responsabilité du sulvl des immobilisations pour une collectivité territoriate est partagée entre
l'ordonnateur et le comptable public ; te premier ayant l'obtigation de tenir un inventaire-physique
et comptable, le second devant produire un état de t'actif.

Selon l'article L2321-2 du Code Générat des Cottectivités Territoriates, ta dotation aux
amortissemenfs esf une dêpense obligatoire pour les communes de ptus de 3 500 habitants.

Par délibération n"202A318 du 5 octobre 2022, te référentiet budgétaire et comptabte MS7 a été
approuvé à compter du ler janvier 2023 pour le Budget principal de ta vitte.

Dans le cadre de cette instruction budgétaire et comptabte M57, il est indiqué que pour chaque
catégorie d'immobilisations le calcul de I'amortissemenf se fait < au prorata du'temps previsibte
d'utilisation >. Cet amortissement commence à la date de début de consommation des avantages
économiques ou du potentiel de seruice qui lui sont attachés, ceffe date correspondant à Ia date
de mise en seruice de I'immobilisation.

Dans la logique d'une approche par enjeux, / esf possible de mettre en place un aménagement
de cefte règle du prorata temporis, notamment pour des catégories d'immobitisations faisant
l'obiet d'un suivi globalisé à l'inventaire (biens acquis par lot, petit matériet ou outittage, fonds
documentaire, ...). Dans ce cas, l'amortissemenf esf catcuté en année pleine à compier du ler
ianvier de l'année suivant Ia date de mise en service. La mise en æuvre de cet aménagement
nécessife de lister dans une délibération tes catégories d'immobitisations concernés.

À compter du 1êr ianvier 2023, ta vitle adoptera par conséquent un catculde ses amortissements
au prorata temporis, avec un aménagement à ce principe proposé pour ta catégorie de biens
suivant:
- Biens de faible valeur (cottt unitaire inférieur à SOO € TTC)

Les blens de faible valeur sont amortis en une annuité unique au cours de l'exercice suivant son
acquisition.

L'autre évolution apportée aux règles comptables M57 est ta comptabilisation des immobitisations
par composants pour les éléments significatifs, dès /ors qu'its représentent une forte valeur
unitaire, une part significative du coût de l'actif et que leur durée d'utitisation esf sensrb/emenf
différente de celle de la structure principale.
Dans ce cas, chaque élément (structure et composanfs) esf comptabitisé séparément dès
I'origine, puis lors des remplacements, (plan d'amortissement et numéro d'inventaire propre à
chaque composant).

S?gissanf des durées d'amortissement, it revient à t'assemblée détibérante de les fixer pour
chaque bien ou catégorie de biens, en se référant soit à ta durée probable d'utitisation du bien,
soit aux préconisations réglementaires pour /es frais retatifs aux documents d'urbanisme, les frais
d'études et d'insertion non suivis de réalisation, tes frais de recherche et de développement ainsi
que les subventions d'équipemenf yersées.

ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer.



M.M'BOUDOU :

Dans cette délibération, l'accent est mis sur la fixation du mode de gestion des

amortissements et des immobilisations dans le cadre de la mise en place de la nomenclature

budgétaire M57, toujours à compter du 1e' janvier 2023 pour ce qui concerne notre

collectivité.
La responsabilité du suivi des immobilisations pour une collectivité territoriale est partagée

entre l,ordonnateur et le comptable public, le premier ayant l'obligation de tenir un inventaire

physique et comptable, le second devant produire un état de l'actif. La M57 précise que pour

bnâqr'" catégorie d'immobilisation, le calcul de l'amortissement se fait au prorata du temps

prévisible d'ritilisation. À compter du 1er janvier 2023,la ville adoptera par conséquent un

calcul de ses amortissements au prorata temporis, avec un aménagement à ce principe

proposé pour la catégorie de biens suivant : les biens de faible valeur ayant un coût unitaire

inférieurà500€TTC.
L,autre évolution apportée aux règles comptables M57 est la comptabilisation des

immobilisations par composants pouiles éléments significatifs, dès lors qu'ils représentent

une forte valeur unitaire, une part significative du coût de l'actif et que leur durée d'utilisation

est sensiblement différente de celle de la structure principale.
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S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE, à compter du 1er janvier 2023 de:

- Conserver les durées d'amortissement qui étaient appliquées en M14,

- qu'il convient d'amortir sur une durée de 2 ans au prorata temporis, au passage en

nomenclature M57, l'article 2185 << Matériel de téléphonie >> qui n'existait pas en

nomenclature M14,

- Calculer l'amortissement pour chaque catégorie d'immobilisations de façon linéaire

(même montant d'amortissement sur la durée de vie du bien) prorata temporis,

- d'aménager la règle du prorata temporis dans la logique d'une approche par enjeux

pour les 6iens deÏaibles valeurs, c'est-à-dire ceux dont le montant unitaire est inférieur

au seuil de 500 € TTC, étant précisé que les biens de faibles valeurs sont amortis en

une annuité unique au cours de l'exercice suivant leur acquisition,

- d'appliquer l'amortissement par composant, au cas par cas, dès lors qu'il représente

une forte valeur unitaire, une part significative du coût de I'actif et que la durée

d'utilisation est sensiblement différente de celle de la structure

AppLleUE les durées d'amortissements présentées en annexe de la présente délibération à

compter du 1er janvier 2023.

APPLIQUE la méthode de I'amortissement linéaire au prorata temporis pour tous les biens

acquis à compter du 1er janvier 2023 sauf pour la catégorie d'immobilisations des biens de

faibles valeurs dont le montant unitaire est inférieur au seuil de 500 € TTC'

APPROUVE les durées d'amortissements présentées en annexe pour le budget principal de

la ville relevant de l'instruction budgétaire et comptable M57'

12. passaqe à la nomenclature M57 : Mise en place de Ia fongibilité des crédits
en section de fonctionnement et d'investissement

L'instruction comptabte MST permef de dlsposer de souptesse budgétaire puisqu'elle offre la

possibilité au Conseit municipat de détéguer à I'exécutif ta possibilité de procéder à des
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mouvements de crédits de chapitre à chapitre, à I'exclusion des crédlfs retatifs aux dépenses de
personnel, dans la limite dc 7,6 96 du montant doa d1penses rflettes de chacune des secfions

Ceffe drsposition permettrait notamment d'amender, en cas de besoin, Ia répartition des crédrfs
afin de les ajuster au mieux, sans modifier le montant gtobaldes secflons.

Dès /ors, Monsieur le Mqire est tenu d'informer I'assemblée délibérante de ces mouvements de
crédits opérés lors de sa p/us proche séance, au travers un tabteau retraçant précisément ces
mouvements.

Aussr, il est proposé au Conseil municipal d'approuver la mise en place de ta fongibilité des
crédits en section de fonctionnement et d'investissement permettant à Monsieur te Maire de
procéder à des mouvements de crédits de chapitre à chapitre, à t'exctusion des crédifs retatifs
aux dépenses de personnel, dans ta timite de 7,5 % du montant des dépenses réel/es de
ch acu ne des secflons (fonction neme nt et investisseme nt).

ll appaftient au Conseil municipal d'en détibérer.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseit

LE CONSEIL MUNIGIPAL À L'UNANIMITÉ

AUTORISE Monsieur le Maire à procéder à des mouvements de crédits de chapitre à
chapitre, à I'exclusion des crédits relatifs aux dépenses de personnel, dans la limite de 7,5 o/o

du montant des dépenses réelles de chacune des sections (fonctionnement et
investissement).

AUTORISE Monsieur le Maire à signer toutes les pièces nécessaires à l'exécution de la
présente délibération.

13. Passaoe à la nomenc lature M57 probation du choix de réoime des

M.M'BOUDOU :

L'instruction M57 permet de disposer de souplesse budgétaire puisqu'elle offre la possibilité
au conseil municipal de déléguer à l'exécutif la possibilité de procéder à des mouvements de
crédit de chapitre à chapitre, à l'exclusion des crédits relatifs aux dépenses de personnel,
dans la limite de 7,5 o/o du montant des dépenses réelles de chacune des sections. Cette
disposition permettrait notamment d'amender, en cas de besoin, la répartition des crédits
afin de les ajuster au mieux, sans modifier le montant global des sections.
ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer.

de n
En application du principe comptable de prudence et de sincérité, toute entité pubtique locale
appliquant l'instruction budgétaire et comptable M57 a t'obligation de constituer uie provisrbn dès
qu'apparaît un risque susceptible de conduire ta cotteciivité à verser une somme d'argent
significative.

Les situations nécess/fant cette application sonf /es suivantes (articte R2321-2 du CGCT) :
- la provision pour litige : elle doit être constituée dês I'ouverture d'un contentieux en première

instance contre la commune,
- la provision pour dépréciation : elle doit être constituée dês l'ouverture d'une procédure

collective (redressement et liquidation judiciaires) pour |es garanties d'emprunts. /es préfs ef
créances, /es avances de trésorerie et les participations en capitat à un organisme,
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- ta provision pour dépréciation des resfes à recouvrer : ette doit être constituée dès que le

recouvremenf esf àompromis malgré les diligences du comptable (le comptable informe la

coltectivité en lui remettant un état, par exemple).

En dehors des frols cas ylsés cËdessus, Ia commune peut décider de constituer une provision

dès l'apparition d'un risque avéré.

tJne détibération fixe pour chaque provision : les conditions de constitution, de reprise et de

répartition et d'ajustement de ta'provision. tJn état annexé au budget et au compte administratif

retrace leur montant, leur évolution et leur emploi'

Le montant de la provision/dépréciation doit ators être enregistré dans sa totalité sur I'exercice en

cours duquet te risque ou la pefte de valeur est constaté.

Le régime de droit commun des provisions appticable prévoit que les dites provisions et

dépréciations sonf des opérations d'ordre sem i-bu dgétaires.

1 convient de fixer te régime appticabte aux provisions, /ors du passage à l'instruction budgétaire

et comptable M57 à compter du 1er ianvier 2023.

It appartient au Conseil municipalde délibérer.

M.M'BOUDOU :

Dans cette délibération, dernier axe de la M57, l'accent est mis sur l'approbation du choix du

régime des provisions semi-budgétaires à savoir le régime du droit commun. La M57 a

l,o-bligation de constituer une provision dès qu'apparaît un risque susceptible de conduire la

colteétivité à verser une somme d'argent significative. Une disposition du Code général des

collectivités territoriales fixe les situàtions nécessaires à cette application. Vous avez trois

exemples : la provision pour litige, la provision pour dépréciation et la provision pour

déprétiation des restes à'recouvrer. Le régime de droit commun des provisions applicable

prévoit que les dites provisions et dépréciations sont des opérations d'ordre semi-

budgétaires. ll convient de fixer le régime applicable aux provisions, lors du passage à

I'inslruction budgétaire et comptable M57 à compter du 1e' janvier 2023 pour ce qui concerne

notre collectivité de Ris-Orangis.

ll appartient au conseil municipal d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil

LE IL MUNICIPAL À L'U NANIMITE

ADOPTE le régime de droit commun en optant pour le régime de provisions seml-

budgétaires.

14. Svndi Ris Mennecv Bondoufle r le Svndicat I unal Villaoes
ura- d re

Dans /es années 1g60, a été créé te Syndicat lntercommunat du Village de Vacances de

Lamoura (SIVVL), qui avait pour objet la construction d'un village de vacances familiales de

1 000 lits'au tieu-dit < La Combe du-Lac >, puis l'exécution de tous les travaux annexes dont Ia

réatisation concerne t'entretien et te développement du village ainsi que sa gesfion.

Ce syndicat regroupe ptusieurs communes parmi lesquettes_Angers, Chalon-sur-Saône, Chauny,

tonglumeau, [.orie'nt,'Marly te Roi, Rennes, Saint-Dizier, Sartrouville, Suresnes, Troyes ef Rls-

Oraîgis par't'intermédiaire-du Syndicat intercommunat Ris-Mennecy-Bondoufle (RMB).
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Chaque commune adhérente ainsiqr,n lc syndicat RMB r/Lsposait d'un nombre de lits spécifiques
au sein du village de vacances sifué en région Bourgogne-Franche comté.

Si I'activitétouristique proposée par la STVVL s'est interrompue en 2014, it n'en demeure pas
moin_s gue ce Syndicat exisfe toujours afin de procéder aux opérations de clôture de ce dernier,
une fois les différentes actions judiciaires régtées

En effet Ie SIVVL a été conduit à engager de nombreuses acfions en justice du fait des conditions
de la vente. Globalement, Ies procédures se clôturent progressivement dont cette retative à ta
vente du centre de vacances. Le S/VVL drspose d'une décision en sa faveur du 15 juin 2022 de
la Cour de Cassafion. La vente des bâtimenfs esf donc réputée partaite. Ce quiva permettre au
liquidateur de mettre à la vente les bâtiments.

Aux cÔtés des contentieux, il convient pour te STVVL de recouvrer |es sommes en attente d'être
réglées. ll s'avère que le syndicat Ris Mennecy Bondoufte reste redevabte d'une somme de
182 392,74 € à l'égard du S|VVL.

Cette dépense consfifue une dépense obligatoire qu'it convient donc de répartir entre ta vitte de
Rrs-Orangls et de Bondoufle. La Vitle de Mennecy n'est en effet pas concernée en raison du
principe posé par le conseil syndical de RMB en date du g mai 201'6 ramenant à 0 te nombre de
lits compte tenu de la prise en charge par cette dernière des frars de personnet d'un agent salarié
du syndicat.

llen résulte donc la répartition suivante après déduction de la somme de 20 000 € correspondant
à la somme disponible sur le compte du Syndicat:
- Ris Orangls 5/ /lfs sorT 96 302,59 €,
- Bondoufle 35 /,fs soff 66 090,15 €.

ll appartient au Conseil mylcipal d'approuver ta ctef de répartition tette qu'eile a été envisagée
par délibération du Conseil Syndical du 10 novembre 2022.

S.RAFFALLI :

Cette délibération nous réjouira tous, je pense, c'est la fin d'une longue histoire concernant le
syndicat Ris Mennecy Bondoufle qui gère le site de Lamoura.

M.M'BOUDOU :

C'est un long processus qui nous amène progressivement à la dissolution du syndicat
lntercommunal du Village de Vacances de Lamoura dans le Jura.
Dans les années 1960 a été créé le syndicat lntercommunal du Village de Vacances de
Lamoura qui avait pour objet la construction d'un village de vacances familiales de 1 000 lits
au lieu-dit < La Combe du Lac >, puis l'exécution de tous les travaux annexes dont la
réalisation concerne I'entretien et le développement du village ainsi que sa gestion. Chaque
commune adhérente ainsi que le syndicat Ris Mennecy Bondoufle disposait d'un nombre de
lits spécifiques au sein de ce village en région Bourgogne-Franche comté.
Si I'activité touristique proposée par ce syndicat s'est interrompue en2Oj4, il n'en demeure
pas moins que ce syndicat existe toujours afin de procéder aux opérations de clôture de ce
dernier, une fois les différentes actions judiciaires réglées. Aux côtés des contentieux, il
convient pour le syndicat de Lamoura de recouvrer les sommes en attente d'être régtées. ll
s'avère que le syndicat Ris Mennecy Bondoufle reste redevable d'une somme de
182 392,74 €. C'est une dépense obligatoire qu'il convient donc de répartir entre les villes de
Ris-Orangis et de Bondoufle. La Ville de Mennecy n'est en effet pas concernée en raison du
principe posé par le conseil syndical RMB en date du 9 mai 2016 ramenant la ville de
Mennecy à 0 lit. ll ne lui restait plus qu'un lit et compte tenu des accords de l'époque, la ville
de Mennecy a pris en charge le règlement des salaires de l'agent resté en place.
ll en résulte donc la répartition suivante après déduction de la somme de 20 O0O €
correspondant à la somme disponible sur le compte du Syndicat : pour la partie Ris Orangis,
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avec nos 51 lits, la ville doit payer à RMB la somme de 96 302,59 € et Bondoufle, qui ne

détient que 35 lits, doit payei d6 090,15 €. Je précise que la somme correspondant à la
contribution de la ville de- Ris-Orangis est inscrite au budget 2022 el fera l'objet d'un

mandatement au profit de RMB, ellé sera chargée de mandater la somme globale de

182392,74 € au syndicat de Lamoura.

S.RAFFALLI :

y-a-t-il des remarques sur ce dossier ? On a eu à connaître ce dossier à de très nombreuses

reprises au sein du conseil municipal.
pas de difficulté ? Cela clôt de manière définitive ce long contentieux. Unanimité du conseil ?

Je vous remercie.

LE CONS L MUNICIPAL A L'U NANIMITE

AppROUVE la clef de répartition telle que proposée par le Syndicat Ris Mennecy Bondoufle

à savoir :

- Ris Orangis 51 lits,

- Bondoufle 35 lits.

pRECISE qu'après déduction de la somme de 20 000 € disponible sur le compte du

Syndicat, it reste à répartir la somme de 162 392.74 euros en fonction du nombre de lits à

savoir :

- Ris Orangis : 96 302,59 €

- Bondoufle: 66 090,15 €

pRECISE que la somme correspondant à la contribution de la ville de Ris-Orangis est

inscrite au budget 2022 et fera donc l'objet d'un mandatement au profit de RMB, lequel sera

chargé de mandater la somme de 1 82 392,74 € à l'égard du SIWL'

15. Autorisatio n de sionature conventions de ise à disoosition de salles

municipales à titre sratuit
Attachée au soutien sous toufes formes aux associafions rissoises, la Ville esf en mesure de

proposer des mrses à disposition des locaux donnant tieu à une convention de mise à disposition
'qui 

définit les conditions d'occupation sous la responsabilité des associafions.

La mise à disposition esf en général consentie pour une année scolaire sotT de septembre à iuin
de I'année suivante. Ette peut également intervenir à titre ponctuel.

Dès /ors que les mises à dlsposlflons sonf consenfies à titre gratuit, elles ne peuvent être

autorisées au titre de ta détégaiion de compétence relative à ta décision de la conclusion et de la

révision du touage de choses pour une durée n'excédant pas douze ans'

Aussr, it est proposé au Conseit municipat d'autoriser Monsieur le Maire à signer les conventions

de mise à disposition à titre gratuit de sa//es municipales avec les assocrafions ou établissements

tels qu'énumérés dans le tableau ci-annexé.

// est â noter que /es assocraflo ns pour pouvoir bénéficier de la mise à disposition sont également

tenues de souscrire et respecter ie contrat d'engagement républicain tel que prévu par le décret

n' 2021-1g47 du 31 décembre 2021 pris pour I'application de l'afticle 10-1 de Ia loi n" 2000-321

du 12 avril 2000 et approuvant le contrat d'engagement républicain des assoclaflons ef

fondations bénéficiant de subventions publiques ou d'un agrément de l'Etat
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M.M'BOUDOU :

Cette délibération a èté ètudrèe au sern de la commrssion finances. Lâ vlllê êst ën mësurë de
proposer des mises à disposition de locaux donnant lieu à une convention de mise à
disposition qui définit les conditions d'occupation sous la responsabilité des associations. La
mise à disposition est en général consentie pour une année scolaire soit de septembre à juin
de I'année suivante, elle peut également intervenir à titre ponctuel. Aussi, il est proposé au
conseil municipal d'autoriser Monsieur le Maire à signer les conventions de mise à
disposition à titre gratuit de salles municipales avec les àssociations ou établissements tels
qu'énumérés dans le tableau mis en annexe de votre dossier.
Je pense que vous avez eu le temps de prendre connaissance des associations concernées,
ce n'est pas la peine de refaire l'énumération exhaustive.

S.RAFFALLI :

Y-a-t-il des observations sur
d'explication ?

cette délibération ? Pas de remarque, de demande

Je trouve que le tableau est intéressant à regarder, d'abord c'est un dossier épais qui
résume presque notre rapport aux acteurs associatifs de la ville et la manière dont la
municipalité leur permet de déployer leurs activités, de mener à bien leurs projets, bref,
comment une collectivité locale soutient son tissu associatif dans sa variété. beaucoup
d'acteurs sportifs bénéficient des équipements municipaux mais on retrouve également toui
les champs d'intervention de nos associations : culturel, social, écologie, éducation
populaire, on a tout le panel ici représenté, ça pourrait presque résumer la v-ie politique de
notre commune. On a souvent I'habitude de présenter notre rapport aux associations comme
un flux financier avec le versement de subventions mais cela va bien au-delà. Le soutien est
complété par ce type d'aide quasi invisible, c'est très significatif et si on mettait des chiffres à
la place de ce tableau, ils seraient très éloquents. Ce n'est pas dans toutes les villes que les
choses se passent comme ça.
Pas de difficulté ? Unanimité du conseil. Je vous remercie.

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

AUTORISE Monsieur le Maire à signer les conventions de mise à disposition de salles
municipales à titre gratuit avec les associations et ou établissements dont la liste est
annexée à la présente délibération.

RAPPELLE que ces mises à disposition sont conditionnées par la signature préalable d'un
contrat d'engagement républicain, tel que mentionné par le décret n" 2021-jg47 du 31
décembre 2021 pris pour I'application de I'article 10-1 de la loi n' 2OOO-321 du 12 avril 2000

16. Au on de faire une d'acouisition pour le local << ulin du

La Ville avait conclu une convention avec Ia Maison des Jeunes et de ta Culture / Centre Socia/
de Ris-Orangis (MJC/CS) à titre gratuit. L'objet était de définir les modatités d'utitisation, de
partage et de mise en commun du locat < Le Moutin du Monde r srs au 16 ptace du Moutin à Vent
(91130), que l'association avait acquis via le soutien financier sous forme de garantie d'emprunt
de la Ville en 2013.

La Ville avait ainsi l'ambition de faire de ce local un lieu vivant à destination du public. Ce tocat
présente, en effet, une capacité d'accueit et une tocatisation idéate, au sein du iutur <Cæur de
Ville >, à proximité du Centre commercialdu Moutin à Vent.
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C,est pourquoi la Vitte avait implanté au sein de ce local différents services municipaux

permeitant'une relation de proximité avec les habitants du quartier du Plateau, complémentaire
'aux 

seruices municipaux présents au sein de la Mairie Annexe.

À ce titre, étaient présents au sein de cet espace te Point d'lnformation Jeunesse et l'Atelier

Santé Ville.

par aitteurs, un partenariat a été conclu par ta Vitte avec ta CPAM pour offrir aux habitants du

quartier des permanences suife au départ de la CPAM du site rue Jean Moulin'

Toutefois, /?ccès au local < Le Moulin du Monde > a été rendu impossible pour la villg à compter

du 1S novembre 2021.Puis une procédure de tiquidation judiciaire a été ouvefte par iugement du

Tribunaljudiciaire d'Évry-Courcouronnes Ie 10 décembre 2022 à l'égard de l'Association.

IJn tiquidateur - le Cabinet MJA Associés - a été désigné afin de procéder aux opérations de

liquidation en même temps que Ia vérification des créances.

Dians ce cadre, te tiquidateur a mis en vente te tocatsis 76 place du Moulin à vent soumis au

régime de copiopriéié "t 
composé du tot 54 pour te tocatef des /ofs 55 et 81 pour /es caves. Le

tout représente une superticie de 113, 53 m2.

Compte tenu de t'intérêt de maintenir et poursuivre ta présence de seMces municipaux dans ce

tocai au sein du Quartier du Plateau, en lien avec le projet de Rénovation urbaine, il apparaît

oppoftun de faire une offre d'acquisition auprès du mandataire iudiciaire.

tt est donc proposé au Conseil municipal de faire une proposition d'acquisition auprè9 du Cabinet

MJA Assoàiéé pour Ie tocat sls 76 piace du Moutin à Vent à Ris-orangis constitué des /ofs de

copropriété 54, 55 et 81 d',un montant de 114 000 euros net vendeur.

G.GOBRON :

En 20j3, dans le cadre du développement des activités de la Maison des jeunes et de la

culture sur le secteur du Plateau, l'association avait souhaité, en plus du patrimoine

immobilier mis à sa disposition par la ville place Jacques-Brel, développer ses activités donc

acquérir un local au cæur du centre commercial du Moulin à vent, dans la copropriété qui est

perpendiculaire à la place du marché. La structure, avec t'appui de la garantie d'emprunt de

i" .brrrne, avait acheté local de 114 m2, ce qui a permis de développer un certain nombre

de ses activités. Assez rapidement, l'exploitation de ce local a été rendue difficile car il est

déjà compliqué de faire vivre un lieu aussi grand que la place Jacques-Brel et avoir rajouté

,n bâti."nt fut difficile. En partenariat avec la ville, I'association avait convenu d'une co-

animation, d'une cogestion de cet espace en cæur de ville. Assez rapidement la municipalité

a imaginé des poliiiques publiques qui soient utiles dans ce secteur et deux thématiques

sont venues progressivement nourrir ce projet, à la fois un point d'information jeunesse
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destiné aux plus jeunes rissois, et puis les locaux de notre atelier Santé ville fraichement
constitué (le looal a été acheté en 2013) dont chacun cnnnaît les missions et l'importance
dans ces locaux et, au-delà d'un service, de I'incarner par du personnel communal. Cela a
été aussi, avec le temps, le moyen d'intégrer un service d'État qui avait disparu dans le
cadre des politiques nationales de suppression d'un certain nombre de services publics sur
les territoires, c'est à cette occasion que nous avons pu reconstituer une permanence de la
CPAM dans ces locaux. Autant de services très appréciés des habitants de la commune.
Ces services publics ont fonctionné jusqu'au 15 novembre de l'année dernière, date à
laquelle nous n'avions plus accès au local,'depuis lors I'association n'a pas repris l,activité et
en a été empêchée suite à son placement en redressement puis liquidation iudiciaire.
Aujourd'hui un administrateur est chargé, dans le cadre d'une procédure collective, d'apurer
les dettes contractées par l'association et est donc chargé de liquider le patrimoine en
possession de cette structure. Aussi avons-nous pu être appelés à formuler une offre
d'acquisition du local qui permettrait de renflouer les caisses du mandataire judiciaire donc
d'apurer un certain nombre de dettes, à l'égard des fournisseurs notamment ôu à l'égard de
partenaires institutionnels. Devant I'importance à la fois géographique, des serviées qui
étaient rendus et des développements prévus dans ce selteur èn plein cæur de ville, à
maintes reprises évoqués ici, nous avons souhaité déposer une candidature, en tout cas ce
soir il est demandé au conseil municipal d'autoriser Monsieur le Maire à déposer une offre
d'acquisition pour ce local du Moulin du Monde au 16 place du Moulin à Vent. Nous faisons
cette offre d'achat auprès du liquidateur pour un prix de 114 000 € qui était la valeur
d'acquisition du local par l'association. Si vous nous y autorisez, nous seràns fixés sur cette
offre suite à l'audience qui se tiendra au tribunaljudiciaire le 9 décembre cette année donc
lors du prochain conseil municipal nous serons fixés sur la procédure. Voilà l'objet de cette
délibération.

S.RAFFALLI :

Tout le monde a bien compris : le mandataire judiciaire qui gère la liquidation de l'association
MJC centre social a demandé à toute personne intéressée de faire une offre pour le rachat
de ces locaux. Je ne sais pas à cette heure si d'autres offres concurrentes ont été formulées
et-formalisées auprès du mandataire judiciaire mais quand bien même ce serait le cas,
même si on rentrait en concurrence avec un autre acheteur et si le juge autorisait le
mandataire judiciaire à choisir l'alternative à I'offre municipale, alors on usera]t de notre droit
de préemption. Donc inévitablement - j'espère le plus rapidement possible - la ville
réinstallera des services publics à cet endroit puisque la réalité de l'exploitation du local,
même quand il était propriété de l'association MJC, était animé àgO o/o par la ville.
Cela conforte la stratégie cæur de ville avec l'arrivée de la station TZen 4, d'ailleurs les
travaux ont commencé par cette station, la construction de la nouvelle galerie marchande,
etc., je ne refais pas la démonstration de la stratégie cæur de ville mais é'est une brique de
plus à cette stratégie.

G.A.HENNI :

La situation que vous évoquez est en lien direct avec la MJC, avec l'histoire sur laquelle on a
eu à s'expliquer plusieurs fois, nous avons eu à nous prononcer les uns les autres. Je me
trouve dans un contexte très particulier car, comme je I'ai dit, dans le contexte dans lequel
on est, j'ai la conviction qu'il faut que toutes les forces de gauche puissent se rassembler.
Dans un contexte où je pense qu'on se trouve dans une situation où quelque chose est en
train de naître, que l'on pourrait appeler une sorte d'irréconciliation - on le voit avec les
propos très discriminants, racistes, de certains groupes politiques - et sur cette question je
plaide sur l'idée qu'il faut trouver le moyen de mettre de côté un passif qui nous a opposés
pendant longtemps pour construire quelque chose de nouveau. J'ai conscience que ce sera
difficile avec moi c'est pour ça que je pense qu'à un moment ou à un autre il faùdra que je
me retire pour permettre que cette union des forces de gauche ait lieu, comme on l'a vu dans
le cadre de la Nupes. J'ai cette conviction qu'il faut rassembler parce qu'on se trouve dans
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un contexte très particulier et Ris-Orangis, ailleurs également, avec les crises que nous

traversons et que les communes ont à gérer (Covid, guerre ukrainienne, crise énergétique,

crise climatique, toutes les crises de santé et autres). Je suis convaincu qu'il faut trouver les

moyens, les'forces, de créer une unité, j'ai cette conviction je vise à travailler là-dessus. Si

pour cela je dois me retirer, je me retirerai parce que je pense que la question principale est

de trouver les forces d'une union. Je partage ça.

Néanmoins, cette question de la MJC est un point crispant, elle est conflictuelle. J'ai trouvé

et je trouve encore que la démarche - c'est juste pour débattre, n'y voyez pas d'agressivité

de'ma part - vis-à-vis de la MJC, je vous I'ai dit, n'était pas apffopriée. et qu'elle était

violente. Le jour où ils sont venus, là façon dont ça a été traité, la façon dont on a dit les

choses ne correspondait pas à ce que j'attendais donc c'est compliqué de rassembler le

gens dans des rapports de tension comme celui-là. ll y avait d'autres solutions à mettre en

êuur" pour la MJC, vous le dites vous-même dans d'autres lieux, dans d'autres temps, où à

un *om"nt il y avait un projet de la MJC et on voit bien qu'il n'y en a pas' Vous dites

d'ailleurs 10 plàce Jacques-Brel, ce n'est pas une MJC, c'est 10 place Jacques-Brel. Ça ne

veut pas dire que rien ne s'y passe et que rien ne va s'y faire, ça veut dire que ça n'est pas

la MJC.

Je crois que cette question de l'achat du Moulin du Monde est aussi significative d'essayer

de passei à autre chose. Vous dites qu'on va acheter le local 114 000 €, vous savez que je

grrà" des contacts avec beaucoup de personnes de la MJC et je sais que le mandataire a

Ineautrepropositionqueles 114000€, plusélevée. Ensuite, permettez-moidevouslire, je

ne sais pàs si vous i'avez rcçu ou pas, un texte qui a été distribué, qui conteste vos

"rgurenir. 
Je me permets de le lire, je vais essayer d'être très court et de vous donner

I'eésentiel. Cela traduit ce que j'ai envie de dire, je cherche de trouver la force et les moyens

d,unir les gens et non de les diviser, en tout cas en ce qui nous concerne, donc je relis. La

personne,-qui s'appelle Jean-Pierre Ronco, envoie un courrier - je ne sais pas si c'est à

vous ou à nous éimplement - dit que ( Trois dettes sonf identifiées sous /a rubrique
,'utilisations non conformes 2021-2021". La prétendue non-conformité est établie en

référence à la convention triennale 2018-2021, qui liait I'association et Ia ville, et tente de

justifier le remboursement des suôye ntions de fonctionnement et de proiets versés.
'Contrairement à la terminologie erronée utitisée par ceftains é/us municipaux, ni cefte

convention, ni celles qui onl précédé ne constituaient une convention d'obiectifs. Les

conventions passées entre l'association et ta vitte ont touiours eu le fond et la forme d'une

convention de partenariat respectant I'indépendance des partenaires. Ces conventions,

s4lnées par les deux parties ei votées par leurs instances élues respectives ne comportent

pàs d'onlectifs détaitlés mais des orientations générales. Décréter une quelconque non-
'conformité 

sur cette base ne correspond donc à aucune réalité concrète, en revanche il est

vrai que la dernière version de la convention 2018-2021 dérogeait légèrement à ce schéma

géné'rat puisqu'à la demande de la ville, avait été introduit l'engagement de l'association de
"participér aux activités éducatives programmées le mercredi pour les écoliers de primaire.
'Bien que I'association ait pris ces activités pleinemenf à sa charge, y compris financière, elle

en a iait un bilan à ta vilte qui n'a essuyé aucune critique. Enfin, les exercices 2020 et 2021

ont été lourdement pertuibes par Ia pandémie de Covid ef /es restrictions sanitaires

imposées par les a'utorités pubtiques. L'association s'esf efforcée de s'y adapter en

mLniptiant'tes activités à disiance (diffusion de vidéos ef cours en visio). Les 9 deffes

suivàntes sonf foufes en rapport avec l'état des lieux réalisés lorsque l'association a quitté le

local.

La première remarque : en 1993, lorsque l'association a pris possesslon du bâtiment il n'y a

eu aucun ent aeslîu*, on ne dlspose donc d'aucune référence formelle pour identifier des

dégradations imputables à l'occupant.

La remarque 2; /es dégradations qui justifiaient. ces travaux de restauration sonf

mass7ement A conséquence des négtigences et l'incapacité de la ville à assumer ses

responsabitités dd propriétaire des locaux ef des installations techniques bien plus que

fuéage par l'association, d'autres ne sont que la conséquence de la vétusté. Au fil des

"rnà"r,' "", défaitlances du propriétaire se sont traduites par: une absence quasi
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systématique des représentanfs de la vitle /ors des assemblées générales de /a copropriété,
privant celle'ci de décisions d'ontrotion of de travaux pourtant indispensah/es .

- Des défauts d'évacuation des eaux pluviales ef d'étanchéité des murs entraînant des
inondations répétitives du rez-de-chaussée du bâtiment, plusieurs fors par an, en
affectant sévèrement la salle de danse, la salle de spectacte, la cuisine. /es Toges ef /es
sanitaires. C'esf arnsi que /es /oges attenantes à ta satle de spectacle ont été
inutilisables pendant plus de 7 ans en raison de leur état d'insécurité électrique et
d'insalubrité.

- Des défauts d'entretien et d'étanchéité des toitures provoquanf des dégradations
masstVes des sa//es d'activité ef des bureaux dans /es étages (bureaux du personnel,
sa//es 5 et 9) dernièrement, mais aussi affectant les plafonds de la salle de danse et de
la salle de spectacle.

- Un sysfème de sécurité incendie au fonctionnement aléatoire et hors normes.
Après des années de réclamations auprès des propriétaires, I'association a dû se résoudre à
faire réaliser un audit â ses frais afin de faire constater officiellement son état insuffisant.
La remarque 3 : consciente de ces défaittances du propriétaire lors de ta dernière convention
de partenariat, l'association s'esf vue dans t'obligation de prendre à sa charge ta
maintenance de ceftaines installations techniques comme ta tribune escamotable de tà satte
de spectacle. Ces maintenances, sournrses â des exigences lrès sfricfes, sont également
frês coûfeuses.

Remarque 4: en quittant les lieux, I'association a /arssé à ta vitle des équipemenfs frès
récents qu'elle a installés à ses frais, tel que Ie bar dans te hatt de l'immeubte (valeur
17 000 €) ou des robinets automatiques dans fous /es sanitaires du bâtiment, c'étaient /à des
mesures sanitaires de lutte contre la Covid.

Malgré les innombrables dégradations causées par Ie mauvais entretien du bâtiment,
I'association s'esf efforcée non seulement de respecter ses obllgrations d'exploitant d,un
établissement recevant du public, mais également d'améliorer le cônfort des locaux par de
nombreuses réparations ef embellissements, bien au-detà de ses sfricfes obligations
d'occupant. Les réclamations extravaganfes de la commune sonf donc irrecevabteé, ettes
représentent I'ultime épisode d'une campagne de dénigrement et de calomnie d'une violence
inouïe, engagée depuis 2021 afin de tégitimer une entreprise délibérée d'éliminer une
association indépendante >.

Voilà la lettre que j'ai reçue, il semblait important que je vous la lise car c'est aussi la version
d'une association, de son point de vue, voilà ce qu'elle entend et ce qu'elle voit. C,est
important que l'on puisse non pas échanger puisque les décisions sont prises mais quand je
parlais tout à l'heure de violence, qu'importe l'état, si les personnes qui sont là entendent les
choses de cet ordre, cette situation est vécue comme une violence dès lors qu'on leur
interdit de s'exprimer ou que le jour où ils sont venus on les a interdits, c'est extrêmement
compliqué. Je pense que pour cette Maison du Monde la somme que vous proposez est
insuffisante, ensuite il faudrait savoir ce que I'on va y faire en détaillant davantage et quand
vous parlez de créances, de dettes, il faudrait peut-être les nommer, dire de quoiil s'agit car
cela me semble important.

Je vais dire encore quelque chose qui risque de ne pas vous plaire mais je continue dans
I'action : je vous disais tout à I'heure que je suis très sensible à votre âémarche sur la
démocratie telle que vous I'avez présentée, ce sont des choses qui me parlent, qui me
plaisent, je m'y retrouve vraiment. Si, dans un premier temps, j'avais beaucoup de colère vis-
à-vis de certains d'entre vous, cette colère est dissipée, ce qui m'anime aujourd'hui c,est
simplement comment construire quelque chose de nouveau. Je vous l'ai dit, ii pour cela je
dois partir, je partirai, il n'y a pas de problème là-dessus. Néanmoins on est ooiige de tenir
compte qu'il y a des personnes, des associations, des grosses associations - on parle de la
MJC mais j'ai aussi été sollicité par des personnes concernant I'USRO et d'autres - qui
soulèvent des questionnements et je pense que dans le contexte dans lequel on est, il faut
trouver les formes de ce que j'appelle < cette réconciliation >. Comment fait-on ? Comment
construit-on ? Honnêtement, il ne s'agit pas d'un jugement, c'est comment faire pour
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échapper à ce genre de situation ? J'ai conscience que c'est compliqué pour chacun d'entre

nous, ce n'est pas simple, néanmoins il faut trouver les formes, ça ne peut pas être comme

ça parce que ça ne peut pas être un hasard. La collectivité, la municipalité, le conseil

muÀicipat auquét nous nous associons, dans le contexte actuelj'ai conscience que c'est très

compliqué, néanmoins la démocratie, ce que vous évoquiez comme démocratie participative,

comme'l'idée d'une réconciliation, elle passe par chacun d'entre nous, d'essayer non pas de

mettre de l'eau dans son vin car ce n'est pas vrai mais de trouver des terrains d'entente, de

trouver quelque chose de nouveau pour dialoguer. En effet, la plupart des personnes qui

sont autour de nous, quoi qu'on en dise, nous représentons une force qui se situe davantage

à gauche donc il n'y a aucune raison que l'on ne puisse pas s'entendre avec des gens de

ga-uche, ce n'est pas possible. On l'a vu pour la Nupes pour les législatives, je ne vois pas

[ourquoi on ne pourrait pas le voir ailleurs. C'est pour ça que je le dis, avec simplicité et

humilité. Merci de votre écoute.

S.RAFFALLI :

Merci de vos propos. Peut-être 2-3 remarques : d'abord la lettre que vous nous avez lue est

une lettre qui'vous a été transmise, en réalité c'est une lettre qui ne vous est pas adressée,

telle qu'elle est rédigée je pense qu'elle est adressée au mandataire lui-même qui doit

examiner, dans le càdre de la liquidation de cette association, donc de cette personne

morale, les comptes de la société. be Monsieur Ronco, l'ancien président de la MJC - il y a

eu plusieurs présidents successifs, ce qui a été I'une des fragilités de la MJC c'est-à-dire qu'il

n'y avait pas de stabilité de la gouvernance de cette grande associatio_n qui recevait

béaucoup d'argent public, c'est une marque de sa fragilité - donne. l'explication au

mandataire quf est en train de faire son travail. Je n'ai pas à juger, je pense que le
contradictoire est fondamental dans ce cadre, il faut absolument que la parole de tous,

notamment de ceux qui peuvent être inquiétés à terme d'une liquidation judiciaire, puisse

s'exprimer. Un certain nombre d'arguments sont développés, il appartiendra aux instances,

aux tiers, qui ont autorité - et nonâ la ville qui a déclaré les créances - sous contrÔle du

juge, de les examiner.

La question d'une union, d'un élargissement du groupe qui pourrait à terme gérer les affaires

locaies, bien sûr que la question de I'incarnation a de I'importance, des personnalités qui

portent mais le vrai sujet c'est le travail que I'on fait au sein de cette instance et chacun est

iibre de sa parole. Touies les instances sont ouvertes au dialogue et à I'expression citoyenne

et politique - il y en a beaucoup à Ris-Orangis, c'est une ville très politique, très citoyenne -
donc qu'elqu'un qui veut s'expiimer et qui a une idée sur les choses est en capacité de le

àir". À cfràque iois que I'on peut présenter notre projet, le confronter à des opinions

divergentes, ça nous fait grandir, quelle que soit la personnalité qui porte ce message

d,ailleurs. Je n'en fais pas une question personnelle, il y a une question de fond : il faut

vérifier constamment - c'est d'ailleurs cela que regardent les Rissois car si l'union est sur

des sables mouvants, cela n'a aucun intérêt - in concreto, sur tous les grands sujets que l'on

a à traiter le long d'un mandat (c'est long un mandat, six ans), si on est d'accord sur les

lignes directrices, cela nous permet d'avôir le socle, les fondements, nécessaires à gérer

e-nsemble une collectivité comme celle-ci. À échéance, il faudra que l'on fasse ce travail et je

ne fais aucune exclusive sur les gens qui auraient envie de nous succéder, tout le monde est

le bienvenu quelle que soit sa-sensibilité, quelle que soit son histoire, du moment qu'il

adhère à un socle commun qui doit être constamment discuté et vérifié.

Le projet d'acheter le 7 place du Moulin à Vent est un projet - je l'ai dit un peu vite tout à

t,nelre - pour réinstallei les services publics, c'est I'atelier santé-ville qui sera le principal

animateur du lieu. Aujourd'hui ils sont dans les locaux des archives de manière provisoire,

parce qu'on n'a pas pu faire autrement donc on a un besoin de déployer l'atelier santé-ville

qui produit beaucoup depuis sa création, lui donner plus de visibilité, plus d'accessibilité, de

le mettre au cæur ei à pioximité de notre mairie annexe pour qu'il continue sa mission : c'est

cela le projet. La délibération est claire: <Autoriser le Maire à acheter à un prix donné-.. >

mais la réàlité c'est < permettre à cette commune d'installer les agents qui sont les maîtres
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d'æuvre de l'atelier santé-ville pour mener à bien leur mission >>, c'est cela qu'il faut voter, ce
n'est pas autrc chosc.

Voilà les trois remarques que je souhaitais faire.

G.A.HENNI :

Si j'entends votre analyse, je ne suis pas dans une idée d'union ou pas, je dis qu'il y a
danger d'irréconciliation et qu'il faut trouver les formes de pouvoir travaiiler dâvantage sur la
démocratie. Les gens décideront ou pas, je suis d'avis que l'on trouve des terrains dentente
sur des sujets qui nous préoccupent les uns et les autres. il y a des sujets, on parlait de
l'atelier mais il y en a d'autres, vous avez évoqué la cité éducàtive, il y en a d'auùes et j,ai
entendu Monsieur Gobron et certain d'entre vous qui ont parlé d'éducàtion populaire et que
c'était important. Et là j'entends qu'au 10 place Jacques-Brel on va metire des services
publics mais je n'entends plus I'idée que ce lieu, qui avait comme enjeu de mettre en place
un projet d'éducation populaire, c'est autre chose qui se dessine. Sije comprends cé que
vous dites, les propos qui avaient été tenus dans cette enceinte en conseil municipal c'éiait
de dire < La MJC ne fait pas son travail, elle ne correspond pas et on a un autre projet qui
pourrait vraiment jouer le rôle d'une MJC ) et voilà. À vous entendre cela veut Oiie que ôe
projet n'existe plus ou je me trompe ?

S.RAFFALLI :

Vous vous trompez, I'objet de la délibération c'est le 16 du Moulin à Vent. Vous avez raison,j'ai évacué la question de ce que I'on développe au 10 place Jacques-Brel parce que je
pense que cela nécessite une présentation plus complète et comme ce n'est pas à I'ordre du
jour, sauf de manière incidente, ça vaut la peine qu'il y ait des explications très précises de la
part de Souad Médani mais aussi de la part des autres élus en charge de ce dossier, qu,il y
ait des explications au sein de la commission culturelle et éducativà.ç" y est, le 10 placé
Jacques-Brel a été rénové et a rouvert ses portes avec toute une sériê d;activités qui vont
être complétées au fur et à mesure du temps et de l'écriture du projet mais ça y est, les
lumières sont rallumées au 10 place Jacques-Brel. L'enfant, l'adoiesôent, le iéunê, esi au
coeur du projet mais on aura I'occasion d'y revenir après les fêtes de Noë|.'On a fait çadiscrètement mais avec beaucoup d'opiniâtreté, comme à chaque fois, beaucoup de
détermination, et aujourd'hui ça y est, cet espace a retrouvé une vie.

EP.PEGORARI :

Je voulais savoir si I'estimateur des Domaines avait été saisi sur I'acquisition du Moulin du
Monde, et si oui quel était le prix qu'il avait formulé.

S.RAFFALLI :

On a eu une estimation à 180 000 €, c'est supérieur au prix proposé

EP.PECORARI :

Significativement.

S.RAFFALLI :

Oui. C'est très difficile d'évaluer un local à cet endroit, beaucoup d'investissement public va
arriver, privé également. Si vous cumulez la nouvelle galerie marchande - je crois que c'est
un investissement de I'ordre de 25 M € - le TZen 4 - c'est difficile de quantifier car c'est une
longue ligne de bus électrique qui relie plusieurs villes mais à cet endroit c'est une injection
d'argent public importante, 123 M € sur l'ensemble de la ligne mais sur la partie rissôise je
ne sais pas combien cela représente - mais aussi la médiathèque conservatoire +
I'ensemble des espaces extérieurs qui seront transformés en jardins et en parcs publics, ce
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local va prendre de la valeur et je ne voudrais pas que cette valeur soit captée par d'autres

que la municipalité. C'est normai, il vaut mieux que cette valeur soit captée par la puissance

publique, la puissance publique locale en l'espèce. C'est pour cela qu'à cet instant cela
justifie I'offre que nous auons iaite mais je le rappelle, je l'ai dit tout à I'heure rapidement, s'il
-devait 

y avoir un prolongement des débats sur le prix. Nous sommes ouverts mais je ne

participêrai pas à de la 
-spéculation et mon objectif n'est pas de combler un passif d'une

âssociation en liquidation, mon objectif c'est d'acheter au juste prix dans l'intérêt des Rissois.

C.A.HENNI :

Justement, peut-on avoir ici, au conseil municipal, un état des lieux de ce passif ? Vous

parlez d'un 
'passif 

de créances, peut-on savoir de quoi il s'agit ? Je n'ai pas les mêmes

données que vous donc je suis étonné quand vous me dites ça, pouvez-vous dire en quoi

consistent ces créances et ce passif ?

S.RAFFALLI :

Je n,en ai pas connaissance mais peut-être pourrait-on avoir accès à ces données parce que

c'est le mandataire qui reçoit l'ensemble des déclarations de créances donc je suppose que

I'on a de nombreui créinciers qui se sont manifestés au moment de la liquidation de

I'association. Je sais ce qu'on a déclaré, ce que la ville a déclaré, mais je n'ai pas accès à la

donnée, on pourrait la demander, en tout cas c'est le travail du mandataire judiciaire qui a

cette légitimité, ce n'est pas à la ville de s'immiscer d'abord dans la réception des créances

et ensuite dans le traitement de les honorer avec I'actif disponible de cette association, qui

est faible, comme vous le savez. L'actif est faible, le seul actif c'est le Moulin du Monde,

donc c'est assez limité. Et dans les créanciers vous avez des créanciers privilégiés, qui

passent en priorité: y-a{-il des contentieux sociaux, salariaux, je ne sais pas mais

bvidemment iis passeront après les créanciers chirographaires - la commune en fait partie -
donc la commune passera en dernier.

G.A.HENNI :

Je ne vais pas débattre dessus 150 ans, vous savez ce que je pense de cela-: je pense que

d'avoir participé à la destruction de cela, je trouve ça dramatique, dommage. Cette structure,

cette association, méritait autre chose et c'est dommage que cela se soit passé comme ça et

qu,on n'ait pas trouvé un terrain d'entente ou quelque chose de nouveau. C'est vraiment

rbgrettable. La Maison du Monde jouait aussi un rôle important dans le fait de tisser du lien

avéc les autres, avec les populaiions, avec un ensemble de gens, la MJC jouait un rôle

important. Ce n'est pas que je regrette, je suis vraiment déçu que ça ait abouti à ça c'est-à-

dire une grande association, qu'on ait pu en arriver là. Je voulais insister sur ça, sur le fait

que c'est décevant.

S.RAFFALLI :

C,est notre grand désaccord, on n'a pas réussi à vous convaincre que I'association en

question - qui recevait beaucoup d'argent public, sans le quantifier, donc nous sommes

rêsponsables - ne produisait pas ce que I'on attendait d'elle, tout en respectant son

autonomie. Avec I'argent dont elle disposait, à la fois la subvention fonctionnement mais

aussi toute la logistiqùe immobilière, on pense que I'on pouvait faire beaucoup plus. J'espère

vous convaincre par le réel c'est-à-dire par ce que I'on va y produire et vous comprendrez

qu'avec un budget aussi généreux, on pouvait faire bien plus. On peut constater un

désaccord.

G.A.HENNI :

C'est ce que je tentais de vous dire avec diplomatie, Monsieur Raffalli : ce désaccord n'est

pas uniquêmént adressé à l'ancienne MJC, on doit veiller les uns et les autres à ce qu'il ne



soit pas structurel et c'est cette inquiétude qui mérite d'être interrogée. Ce n'est pas une
structure qui vit ç4, o'cot un onoemble de personnoE et de strulctures. Vorrs clisiez tnut à
I'heure - je suis heureux de l'entendre dire - < Je n'en fais pas une question de personne >,
j'aurais tellement aimé que ce soit vrai mais je ne le crois pas, je pense qu'il y a des
questions de personnes. À la limite c'est presque humain, je n;en oiscànviens pas,-mais je
pense que cette question démocratique et cette question du rapport aux associations eêt
structurelle, ce n'est pas un phénomène, c'est un dysfonctionnement structurel sur lequelje
pense - je m'adresse à toute la majorité municipale - il faut s'interroger dans l'idée de
construire quelque chose. Je vous l'ai dit, je suis très inquiet sur I'avenir àe notre pays et je
me dis que chaque collectivité doit agir en ce sens. Des choses sont faites, il ne s'agit-pas de
dire que rien n'est fait, mais je pense que ce clivage qui existe entre des gens qui nè pensent
pas comme les autres ou qui ont une idée différente, il y a des rappôrts de violence qui
méritent d'être transformés.
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S.RAFFALLI :

Sur la délibération que nous avons à examiner et à soumettre au vote, y-a-t-il des
explications de vote avant que je ne demande le vote de chacun ? Peut-on passer au vote ?
Qui est contre ? Pas d'explication de vote sur un contre ?

EP.PEGORARI :

... et sur la question du prix.

S.RAFFALLI :

Vous souhaiteriez que I'on propose plus ?

EP.PECORARI :

Exactement, que cela corresponde à ce qui a été proposé par I'estimateur des Domaines

S.RAFFALLI:

Qui s'abstient ? Je vous remercie

LE CONSEIL MUNIGIPAL

PAR 30 VOIX POUR

ET 3 VOIX CONTRE
(Christian Amar Henni, Elorn pierre pecorari, José peres)

AUTORISE Monsieur le Maire à faire une offre d'acquisition pour le local sis 16 place du
Moulin à Vent à Ris-orangis constitué des lots de copropriété s4,ss et g1.

ACCEPTE que l'offre déposée auprès du liquidateur judiciaire s'élève à la somme de
1 14 000 euros net vendeur.

PRECISE que cette offre est ferme et définitive, la Ville prenant à sa charge les droits, les
frais et honoraires afférents à la cession dont elle fera son atfaire personnLlle ainsi que le
coût des diagnostics et certificats nécessaire à la vente.
RAPPELLE que ce bien est soumis au droit de préemption urbain.
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17.

requalifi on de la friche industrielle << ex édina >

En janvier dernier, par décision de Monsieur le Maire, la commune a sollicité une subvention

auires de ta Régiôn lle-de-France dans le cadre de l'Appet à Manifestation d'lntérêt (AMI)

< ieconquérir tes iriches franciliennes D pour I'entrée de ville Nord secteur < ex Blédina >'

L,entrée de vitte nord a fait t'objet d'un ambitieux travait de requalification de ses friches durant

les années 2000 avec ta création de I'écoquartier du Vatde Ris, entré en phase opérationnelle en

2010.

Dans la continuité de cet écoquaftier, /e slfe des anciennes usrnes Blédina, situé de I'autre cÔté

du pont de t'Amitié, s'inscrit dans un secteur ptus gtobal et stratégique pour lequel il convient de

poursuivre la reconversion d'ores et déjà engagée avec l'arrivée de proiets nouveaux en limite de
'Grigny, ta réhabititation des bâtis existaits en cæur d'îtot et le proiet Axe Seine ,polant
no{amment sur la renaturation des berges de Serne depuis le Pont de I'Amitié iusqu'à Evry-

Courcouronnes.

La réappropriation du foncier restant viendra parachever I'aménagement global du secteur et

réalise'r'la couture urbaine entre l'écoquartier du Vatde Rls ef son environnement immédiat tout

en répondant aux enjeux de renouveitement urbain par ta reconversion de friches industrielles

identifiées dans le piojet d'Aménagement et de Dévetoppement Durable (PADD) du Plan Local

d'Urbanisme (PLU)

L,appet à manifestation d'intérêt (AMt) < reconquérir les friches franciliennes > impulsé par la

Ré'g'ion tte-de-France a constitué pour la Commune une opportunité d'accompagnement dans

soi projet de reconquête et de requalification des friches à l'échelle du Bas de Ris.

Dans cet objectif, ta Région a accordé une subvention de 64 200,00 €, correspondant à 60 % de

la dépense'subventioniabte du ptan de financement prévisionnel de l'étude de programmation

urbaine pour t'aménagement du secteur < ex Blédina >, soit 107 000,00 € HT-

Aussr, it est proposé au Conseit municipal d'autoriser Monsieur te Maire à signer la convention

d,attribution 
'pai 

ta Région-tte-de-France de ta subvention relative à l'Appel à Manifestation

d'tntérêt < Rêconquérir-tes friches Franciliennes D pour ta requalification de la friche industrielle

< ex Blédina > et tous les documenfs subséguenfs.

ll appartient au Conseil municipald'en délibérer'

G.GOBRON :

Je vais faire rapidement puisque nous avons eu à traiterce sujet à plusieurs_reprises depuis

le début de l'année, avèc pas mal de rebondissements sur ce secteur. Chacun connaît

maintenant les intentions de la municipalité, partagées par le conseil municipal pour tenter

de reprendre en mains et requalifier cet espace en bord de Seine face au secteur requalifié

de l'éx CAES. Dans le cadre de la politique de reconquête des friches, il s'agit d'aller

chercher un certain nombre de financements auprès de la région. C'est une habitude au sein

de la municipalité et assistés de nos services, d'aller chercher là où il y a de l'argent car on a

coutume de dire qu'on a beaucoup de projets, beaucoup d'idées mais qu'on n'est pas

toujours en mesure de financer nous-même donc nous allons chercher l'argent où il est.

Cohme beaucoup de collectivités s'intéressent à la question des friches, que nous traitons

depuis maintenant une quinzaine d'années (cf le travail effectué sur les Docks de Ris par

exàmple, mais pas seulement), on va chercher des financements pour des études qui sont

d,orei ei Oe;a engagées dans ce secteur et que nous avons pu traiter en commission

aménagement.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ?
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C-A.HENNI :

On ne va pas s'opposer au fait que vous alliez chercher de I'argent, ce serait ridicule, mais
encore une fois sur des terminologies il y a nécessité de s'interroger. Le terme de friches,
quand on l'utilise cela signifie qu'on construit donc à mon avis le telme friches est impropre
parce que qu'est-ce que ça veut dire derrière, comment on construit ? Je sais que c'esi le
terme juridique que l'on emploie, néanmoins cela mérite aussi de faire attention. Je pense
que vous n'avez pas le choix mais qu'est-ce qu'on dit derrière nos friches ? pour la
protection animale, etc., ça peut être aussi une friche et en réalité ça joue un rôle important
puisqu'on parlait tout à l'heure de biodiversité. J'attire votre attention sur la terminologie
< friches >.

G.MELIN:

C'est une interrogation puissante et cette interrogation est ce qui nous fait agir. Encore une
fois c'est un peu ce qui fait I'ADN de Ris-Orangis : non seulement on ne dit pal qu'on fait des
diagnostics, on fait des choses. En septembre nous avons fait avec la cité des sciences
(Univers sciences maintenant qui est la jonction du Palais de la découverte, de la Cité
scientifique de la Villette et des enseignants-chercheurs de Vincennes), on a accueilli des
personnes qui travaillent sur ce concept de friches: qu'est-ce que ça veut dire au XXIème
siècle ? Nous avons travaillé sur cet aspect et ils ont remis des travatx qui ont été présentés
au Maire et à d'autres personnes à la cité des sciences. lls se proposent de revenir nous voir
et, encore une fois en démocratie participative, de voir comment ils pourraient investir ce
terme. Un terrain en friches ça veut dire quoi, on ne sait pas. ll y a les fiiches agricoles, c,est
écologique aussi car utilisé également comme une étape entre la prairie et le boisement, et
puis la friche industrielle, les friches urbaines. C'est aussi, en termes d'éducation populaire,
des camarades ont travaillé là-dessus et pour des gens comme moi, dans les années 60,
comment on investissait les friches pour nous développer et concevoir notre première
approche collégiale et collective. C'est un travail que l'on a fait, ce n'est pas encore produit ni
retranscrit à la populatlo1 ea le sera prochainement et on travaille avec ces gens-là pour
requalifier ces friches : la ZAN, la biodiversité et l'aménagement du parc de la Thieuillerie, qui
pourrait aussi être considéré comme la friche d'un parc urbain étant donné l'état dans lequel
il était. Ce sont vraiment des objectifs et ce que I'on peut valoriser différemment, on le fera.

S.RAFFALLI :

Prolongeons le débat.

G.GOBRON :

Je pense que la question a d'ailleurs beaucoup évolué avec le temps ces 40 dernières
années. ll y a 40 ans on n'avait pas la même conception d'une friche, c'est le raccourci que
vous développez : il y avait une friche, on rasait, on construisait. Les Fruehauf, le 77 route de
Grigny, il y a des activités qui ont disparu et on construisait à la place principalement du
logement. Tant mieux, les choses ont beaucoup évolué à Ris depuis quelque temps et
nationalement, notamment à I'aune des interrogations sur le N de la zéro artificialisation
nette : qu'est-ce que ça veut dire ? Jusqu'où on va ? C'est un sujet passionnant qui nous
conduit à interroger des intelligences extérieures ou des partenaiies, c'est le cas de cette
demande de financement de professionnels qui pourront nous aider à ré1échir sur des
scénarios sur lesquels on a des impératifs, des exigences écologiques, environnementales,
d'insertion urbaine et une étude que I'on décide ou pas de mettre en æuvre, c'est au libre
chojx de la municipalité. Je trouve qu'il y a des évolutions qui sont positives parce que
parfois on peut confondre une friche et un terrain vague. On a plusieuis terrains vagueà à
Ris-Orangis, c'est le fruit de l'histoire, c'est le fruit de la ville nouvelle. Ces terrains vàgues,
une chance, sont propriété de la puissance publique, là où c'est moins une chance-c'est
qu'ils sont souvent Rppriété de l'État. Les 13 hectares de l'Aunette, si on regarde les
schémas de la région Île-de-France, c'était une pastille pour faire du logement, X milliers de
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logements sur cet endroit qui était considéré comme une friche donc nécessairement à

uibaniser. L'action municipale, la politique publique que nous avons souhaitée c'était de

reconquérir cette friche pour y faire des terres agricoles. On ne pourra sans doute pas le

faire pour toutes les friches mais les 60 Arpents ce sont des friches, certains veulent

urbaniser mais nous pensons que l'on peut valoriser cet espace, l'ouvrir davantage à la fois

au sport équestre et â toutes celles et tous ceux qui voudraient se promener entre le hameau

de drand bourg et la ville. ll y a des sites très urbains, des friches très urbaines que I'on a

requalifiées, je pense à I'anciénne gendarmerie à I'entrée du chemin de Montléry, cela avait

un sens de rbpondre à la demande sociale de logements à cet endroit mais les espaces qui

sont devant devront être requalifiés dans le cadre d'études pour en faire un véritable poumon

vert pour les habitants de la Marée Blanche, de la Ferme du Temple. Bref, sur chaque terrain

il faut s'interroger, il faut aller au bout de la réflexion, ne pas se précipiter et surtout ne pas

céder aux vieux réflexes qui ont tant abîmé nos villes.

G.A.HENNI :

puisque vous parlez de cela, j'ai vu sur I'ancien Delbard 7-8 camions, savez-vous ce que

c'gst ?

S.RAFFALLI :

Je crois que c'est le propriétaire qui a entreposé ses camions, il y a toujours le parking qui

était devànt le pépiniériste donc c'est assez agréable de stationner des véhicules à cet

endroit. C'est le seul espace privé du secteur. Une précision un peu vulgaire: on a l'argent

de la région, cette délibération ne fait qu'entériner une subvention qui est déjà garantie, qui

nous pe.-rmet de couvrir 60 % des études qui ont été rappelées à I'instant. Ce n'est pas

hypothétique, on a vraiment été financés parce qu'on avait un niveau d'expertise sur

l'ànalyse àe cette friche dans toute sa complexité parce que les choses sont complexes.

Vous avez raison de souligner que parfois ce qui paraît être une non-valeur peut recéler

beaucoup de valeur, c'est d'ailleurs ce que nous ont rappelé les équipes d'Univers science,

des jeunes chercheurs qui composaient le panel du workshop avec beaucoup de force,

beaucoup de conviction. Ôn n'a pas une vision aseptisée de l'aménagement du territoire, de

l'urbanisme, on essaie de rentrer dans toute la complexité de ces sujets en nous dotant

d'expertises, néanmoins une petite précision : si vous allez vous promener sur les terrains

dont on parle, il y a une somme d'immondices et d'ordures qui vont coûter extrêmement cher

au propiiétaire parce que là aussi ce sont des terrains privés. En effet nous, ville, allons

exiger'qu" ""r 
ordures'soient enlevées et si le propriétaire ne le fait pas spontanément, on

iralusqu'au bout des procédures qui sont d'ores et déjà entamées avec l'ensemble des

moyens publics qui sont les nôtres car il y a un enjeu de valoriser cette friche.

C.A.HENNI :

C'est bien de le préciser. Vous nous aviez dit dans un précédent conseil, Monsieur Gobron

et Monsieur Raffalli, sur l'idée des travaux que vous avez menés sur ce lieu, que vous alliez

préserver la cheminée. J'ai souvenir de ça, il n'y avait pas destruction de la cheminée ?

S.RAFFALLI :

C'est magnifique ! Si on pouvait requalifier les Meulières, garder la cheminée et valoriser la

proximité-du fleuve et de ia nature sur le chemin de halage, ce serait un projet réussi.

C.A.HENNI :

Pourquoi le conditionnel, ce n'est pas sûr ?
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S.RAFFALLI :

Parce que dans tout projet d'aménagement, surtout quand vous n'êtes pas maître du forrcier,
vous avez des bilans d'aménagement, donc il y a des questions d'argent à un moment. ll
faut voir jusqu'où placer le.curseur, quel niveau d'exigence vous permet de respecter les
équilibres d'une opération. A cet instant je ne le sais pas, plein de scénarios sont à étudier.
C'est très intéressant, là aussi en commission vous pouvez les examiner, rentrer dans le dur
des dossiers. Ces études sont disponibles, elles sont partageables donc prenez le temps,
prenez le soin de traiter avec nous les dossiers, nous serons ravis d'ouvrir ies livres sur ces
sujets. Des projets d'aménagement comme ceux-ci sont de projets de long terme, on voit
bien qu'il y a eu plein de scénarios examinés, on a même voté des délibéraiions au sein de
ce conseil qui ne se sont pas réalisées. Bref, ce n'est pas un long fleuve tranquille, tenter de
reconquérir ces espaces demande aussi un peu de constance. À chacune des étapes d'un
dossier comme celui-ci, c'est majeur. c'est Blédina, c'est Sogeros, si on fixe un chiffre ce
sont plusieurs dizaines d'hectares de notre territoire donc ce ne sont pas des petits sujets.
Certes c'est un peu éloigné, peu de gens fréquentent ces espaces mais si à terme on arrive
à les valoriser, c'est un atout considérable pour Ris-Orangis.

C.A.HENNI :

Je suis naiï, j'avais cru comprendre que c'était acté et qu'on ne toucherait pas à la
cheminée.

S.RAFFALLI :

Vous pouvez nous faire ce crédit : à chaque fois que I'on peut sauver un patrimoine,
notamment un patrimoine bâti, on le fait. Dès qu'il y a un modèle économique, sur des
mécaniques d'ailleurs très différentes à chaque fois, prenez l'exemple des bâtiments
industriels du CAES avec un modèle de cession à un opérateur privé sur la base d'un cahier
des charges exigeant, c'est la question de Dranem, on a sauvé le patrimoine, on a rénové
l'hôtel de ville, on a classé le château Lot avec son corps de ferme et son pigeonnier, le
sanatorium des cheminots, la Maison des Directeurs pour Menthe et Grenadine-. À chaque
fois que l'on peut sauver un élément patrimonial, c'est presque pavlovien, c'est une seconde
nature : on essaie de trouver le moyen de le rénover et de lui trouver un nouvel usage. La
Malterie ce n'est pas fait, on s'y essaie et on a passé une délibération au moment du
précédent conseil pour tenter de bâtir un partenariat avec un opérateur qui nous a fait une
offre. Ce n'est pas simple cette histoire. La cheminée, je suis d;accord avec vous, c'est l'un
des éléments à sauvegarder. Le sujet est plus complexe que la cheminée, je vous assure,
Grégory et Gil vous présenteront les sujets.

G.A.HENNI :

J'ai bien entendu votre insistance à participer aux commissions mais je vous I'ai déjà dit, çame permet de rebondir: si je pouvais y aller, j'irais. Même là, je I'ai dit à une de vôs
collègues au téléphone. ll me semblait qu'on avait dit que les conseils municipaux c'était
tous les 3èmes jeudis du mois, la dernière fois on ne I'a pas fait, ce mercredi on le fait, et
pour moi c'est extrêmement compliqué de me libérer. Sincèrement, si je pouvais le faire je
viendrais plus mais je ne peux pas, ça ne veut pas dire que je ne mesure pas I'importanée
des commissions, je vois votre insistance, mais j'ai des choix à faire et je fais mes choix.
Comme vous I'avez dit la dernière fois, peut-être que je n'aurais pas dû me présenter dès
lors qu'on ne peut pas se libérer. J'ai des obligations professionnelles, des obligations
universitaires et je ne sais pas gérer mon temps c'est pour ça que je me permêts de
réinsister : I'idée d'avoir un calendrier avec les conseils municipaux c;est important pour que
je puisse me projeter sur plusieurs mois. Et éventuellement les commissions, je reçois touies
les invitations que vous faites et je suis toujours frustré, je sais qu'il y a une éommission sur
les finances et j'aimerais y être mais il y a des circonstances qui né me permettent pas de
venir. J'ai bien entendu Monsieur Raffalli votre insistance à participer aux commissions.
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S.RAFFALLI :

Et nous votre aveu
pas de difficulté sur la délibération concernant le secteur de Blédina ? Unanimité du conseil

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

AUTORISE Monsieur le Maire à signer la convention d'attribution par la Région lle-de-

France de la subvention relative à l'Appel à Manifestation d'lntérêt < Reconquérir les friches

Franciliennes ) pour la requalification de la friche industrielle < ex Blédina > ainsi que tous

documents subséquents.

18. Autori tion de siqn re de I'avena no2 de trans du marché no2019-

relatif on d' 'élab n

mrse suiv d'u nnelle

sur la rooriété du 24 rue Edmo Bonté

Au terme d'une procédure d'appet d'offres, ta vitte de Ris-Orangis a conclu un marché n"2019-28

pour la réalisation d'une mission d'étude pré-opérationnelle..et propositio\d'un plan d'actions
'pour 

Ia mise en place d'un plan de sauvegarde sur la copropriété du 24 rue Edmond Bonté.

La Communauté d'Aggtomération Grand Par's Sud Serne-Esson ne-Sénart étant compétente en

matière d'équitibre 
"ôéiat 

de t'habitat, au titre de ses compétences obligatoires définies dans la

détibération n. DEC 2017/S2s du 19 décembre 2017 relative à la définition de l'intérêt

communautaire, les deux pouvoirs adjudicateurs entendent transférer le marché en cours à

I'agglomération.

il convient donc de conclure un avenant de transfert ayant pour objet de prendre en compte :

/ Le changement d'ordonnateur :

En effet, en vertu de la détibération n" DEC 2017/525 du 19 décembre 2017 relative à Ia

définition de I'intérêt communautaire, t'équilibre social de t'habitat, incluant notamment le

thème de I'amétioration du parc bâti d'intérêt communautaire dont les outils de prévention/

ou de traitement des phénomènes de dégradation du parc privé labélisé par I'Agence

Nationate de l'Habitat (comme /es P/ans de Sauvegarde - PDS), a été transféré à la

co m m u n a u té d' Ag glo m é ration G ra n d Paris sud serne-Esson n e- Sé n a rt.

Ce transfert entia-îne égatement cetui des contrats conclus dans ce domaine. Ainsi la

Communauté d'Aggtomération Grand Paris Sud Serne-Esson ne-Sénaft se subsflfue à /a
commune de Ris--Orangis comme pouvoir adiudicateur partie au march.é 2019-20

susmentionné à compter de la date de notification du présent avenant n"7 au titulaire.

/ Le changement de comptable assignataire :

Le chanlgement d'ordoÀnateur et de son srège soaa/ entraîne un changement de comptable

assignalaire. En effet, le Trésorier d'Évry-Courcouronnes, e_n sa qualité de Comptable public

de ta Communauté d'Aggtomération Grand Parls Sud Seine-Essonne-Sénart devient, à

compter de ta notificatioiâe l'avenant n"1 au titutaire, le nouveau comptable assignataire en

charge de l'exécution du présent Contrat.

tt appartient au Conseil municipat d'autoriser Monsieur te Maire à signer l'avenant n'2 de transfeft

du marché n"2019-28 et les documenfs subséquents.

S.RAFFALLI :

Cette délibération concerne une étude sur le 24 Edmond-Bonté, voilà un dossier compliqué

dont on n'arrive pas à sortir par le haut.
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M.M'BOUDOU :

Au lutttte d'une procédure d'appel d'offres, la villc dc Ric Orangio a conclu un marché pour
la réalisation d'une mission d'étude pré-opérationnelle et proposition d'un plan d'actions pour
la mise en place d'un plan de sauvegarde sur la copropriété du 24 rue Èdmond Bonté. La
communauté d'agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart étant compétente en
matière d'équilibre social de l'habitat, au titre de ces compétences obligatoires déiinies dans
la délibération du 19 décembre 2017 relative à la définition de I'intérê1 communautaire, les
deux pouvoirs adjudicateurs entendent transférer le marché en cours à l'agglomération.
ll convient donc de conclure un avenant de transfert ayant pour objet de prendre en compte
d'une part le changement d'ordonnateur et d'autre part le chângement de compta'ble
assignataire. La communauté d'agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart se
substitue donc à la commune de Ris-Orangis comme pouvoir adjudicateur, partie au marché
susmentionné, à compter de la date de notification de l'avenant n'1. par ailleurs la
communauté d'agglomération Grand Paris Sud Seine-Essonne-Sénart devient, à compter de
la notification de l'avenant n'1 au titulaire, le nouveau comptable assignataire en charge de
l'exécution du présent contrat.

Je rappelle que le marché a été conclu avec la société Citémétrie pour un coût global de
377 452 € HT. Si on décompose tout cela, on trouve que la tranche ferme coûte 4grï2€.HT
et pour la tranche optionnelle,328200€ HT. Ainsi il appartient au conseil municipal
d'autoriser Monsieur le Maire à signer l'avenant n'2 de transfert du marché n"2019-2g et ies
documents subséquents.

EP.PEGORARI :

ll se trouve que j'ai participé à l'une des études de Citémétrie, j'ai fait du porte à porte au
sein d'Edmond-Bonté et je voulais un ressenti de votre part sur le travail de cette agence et
sur la qualité de ce qu'ils produisent.

S.RAFFALLI :

Marcus ne suit pas ce dossier, c'est Siegfried Van Waerbeke qui est I'adjoint en charge de
I'habitat, qui est en première ligne, c'est lui qui est en charge des relations avec Citémétrie.
J'ai une expérience à plus grand échelle sur Grand Paris Sud et je trouve remarquable ce
cabinet, c'est un niveau d'expertise dont on ne disposait pas encoie il y a quelques années
quand on cherchait des partenaires permettant un renfort auprès de nos adminisirations pour
suivre ce type de mécanique un peu complexe avec toute une série de financements, le
dialogue avec les instances des copropriétés, souvent des grosses copropriétés. Là c;est
une petite copropriété mais à chaque fois que j'ai pu avoir à collaborer avec Citémétrie - ils
ne sont pas très nombreux sur le marché - ça a été très productif. C'est cher, c'est
extrêmement cher, on le voit sur tous nos plans de sauvegarde, l'argent qu'on dépense en
cabinets extérieurs est considérable, ce sont aussi nos administrations qui ne sont plus en
capacité de traiter donc c'est aussi un aveu de faiblesse de nos organisations collectives. Ce
sont des métiers tellement spécifiques, une connaissance du fonctionnement des
copropriétés et des mécaniques de financement, qu'on a cette obligation, notre seule
administration ne pourrait pas suivre tous les dossiers que l'on a à tàiter à l'échelle de
Grand Paris Sud. À Ris-Orangis deux font l'objet de financements publics, le 24 Edmond-
Bonté et le plan de sauvegarde de la Ferme du Temple.

EP.PEGORARI :

ll se trouve que les copropriétés sont des sujets tellement complexes qu'on ne va pas vous
reprocher d'essayer de vous y investir.

S.RAFFALLI :

Ce n'est pas la délibération mais il y a quand même une préparation 6, 4ème plan de
sauvegarde et à l'heure où je vous parle je ne suis pas sûr que le Préfet et la préfète à
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l'égalité des chances acceptent que nous rentrions dans ce 4è'" plan de sauvegarde. On fait

les- études préalables, moi-même je suis très circonspect sur la méthode puisqu'on I'a

éprouvée pendant quasiment 15 ans et qu'il est très difficile de convaincre les instances

délibératives de cette copropriété qui reste souveraine dans ses décisions. On envisage - on

parlait tout à l'heure de violence - le basculement vers une administration judiciaire puisque,

si je résume les choses, on ressent que la copropriété agit même contre ses propres

intérêts. Je ne sais pas si vous avez eu connaissance de ce dossier mais on a fait une offre

exceptionnelle via un opérateur public, l3F, qui a été refusée par la copropriété - on n'a

lamais pu espérer que ce soit accepté - donc on se pose beaucoup de questions sur la
retnoO" à employei avec un danger avéré puisque cette copro se délabre de jour en jour et

il y a un risque d'incident. ll y a déjà eu des incendies, à tout moment. Je peux vous dire que

1S ans d'action publique nous exonèreront de toute responsabilité s'il devait y avoir un

problème là-bas.

EP.PECORARI :

Sije ne sais pas si c'est envisageable pour cette copropriété spécifiquement mais est-ce que

I'iniervention par exemple de l'établissement foncier d'Île-de-France ou d'une autre instance

publique ou parapublique a été sollicitée ?

S.RAFFALLI :

C'est ce que je disais : I'intention du bailleur l3F était de faire du portage, un peu ce que fait

I'EpFlF sur d'autres copropriétés. On avait trouvé, à force de conviction, un opérateur qui

était prêt à prendre ce risque à cet endroit et le risque est grand car il n'ya jamais d'équilibre

dans le portage dans les copropriétés dégradées mais ça n'a pas fonctionné. Sur les

160 logementiits étaient prêts à aller jusqu'à 40 logements, c'est quand même une prise de

positio-n significative au sein du syndicat, ce n'était pas homéopathique, c'était une

intervention lourde. lls proposaient aussi de racheter un tout petit foncier au fond de la
copropriété pour permetire'un peu d'oxygène dans la trésorerie de cette copropriété qui est

très largement déficitaire.

C.A.HENNI :

pour comprendre, il y a un transfert à l'agglomération. Vous dites que c'est une compétence

de I'agglomération, iomment envisagez-vôus cette plus-value dans le cadre de l'agglo ? J'ai

Ou mà a tout saisir. Je comprends l'intérêt financier, vous le dites vous-même, c'est un coût

énorme, mais du fait que ce soit l'agglo, y aura-t-il un référent de la commune qui sera en

lien direct avec I'agglo sur cette question ? Comment tout cela s'organise-t-il ?

S.RAFFALLI :

Dans un fonctionnement idéal entre une commune et son intercommunalité, en principe une

fois que I'administration de l'intercommunalité est saisie, on ne devrait pas avoir à doubler en

compéten."s administratives, on devrait être en pleine confiance avec l'outil de

prolôngement des activités municipales. Là le service habitat-logement de la ville continuera

â trava-iller avec les équipes de Pierre Lietar, qui est le directeur historique de l'habitat pour

Évry Centre Essonne. ies sujets se traitent tellement dans le détail que la proximité des

equipes municipales est déterminante. Là ça n'a pas fonctionné mais pour tous nos dossiers,

si'vous n'avez pas un suivi des élus ou de l'administration municipale, le transfert vers

I'agglomération vous fait prendre quelques risques.

G.A.HENNI :

Je n'ai qu'une version de certains habitants du 24 rue Edmond-Bonté et on sait très bien que

ce n'est pas aussi simple, vous avez raison de rappeler les risques, etc. Pour vous, que
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serait-il urgent de mettre en æuvre pour essayer de rétablir une situation que l'on pourrait
qualificr do normale ?

S.RAFFALLI :

ll y a beaucoup de travaux à réaliser pour mettre aux normes, pour mettre en sécurité, pour
rendre salubre cette copropriété parce que c'est du logement hyper social, jusqu'à 

'une

restructuration car le défaut originel de cette immeuble c'est sans doute que c'éiait autrefois
une caserne avec des petites cellules donc si vous voulez vivre dans une résidence de
manière plus agréable, il faudrait sans doute restructurer pour faire des appartements plus
grands. C'est une opération extrêmement lourde donc aucun opérateur aujourd'hui n'esi en
capacité de prendre en charge un dossier comme celui-ci. C'est pour ça que l'offre de l3F
est inratable.

G.GOBRON :

On s'investit beaucoup dans ce dossier, ça mobilise beaucoup d'énergie jusqu'à acquérir
des locaux commerciaux au rez-de-chaussée, pour y installer du servicé puUic notamment
ou une association tiers-lieu, ce qui est une démonstration de notre volonté d'intégrer
pleinement la copropriété pour essayer de convaincre les propriétaires - qui bien souùent
sont des propriétaires bailleurs et visiblement pu soucieux de l'intérêt du quotidien - on
essaie par tous ces moyens de convaincre mais il y a encore un long chemin.

C.A.HENNI :

Les propriétaires ne sont pas au 24 Edmond-Bonté, ce sont des locations voire des sous-
locations pour certains. On connaît l'ensemble des propriétaires, on les a identifiés ?

S.RAFFALLI :

15 ans de plans de sauvegarde !On a passé au carbone 14\e24 Edmond-Bonté, on les a
passés au crible donc on connaît jusqu'aux détails de la vie des gens, on a une bonne
connaissance du sujet.

G.A.HENNI :

J'ai mal posé ma question, je n'ai aucun doute.

S.RAFFALLI :

On connaÎt le nombre de propriétaires bailleurs, les mutations, on a mis en place le permis
de louer. On a mis en place tout ce que l'on pouvait en termes de veille publique comme de
moyens publics permettant de tendre la main à cette entité privée. Le transfert à
l'agglomération, c'est quand même le transfert à une administration qui connaît ces sujets
car on en fait tellement, à Grand Paris Sud on est des virtuoses des plans de sauvegardé et
des opérations pour I'amélioration de I'habitat. On doit être I'une des collectivités Ies plus
agiles sur ces questions, surtout si on a des partenaires extérieurs comme Citémétrie ou
l'EPFlF, on a un niveau de compétences qu'on n'avait pas il y a 10 ans mais qui est réel. Ce
qu'il faut dire aussi c'est que l'État et les collectivités locales ônt financé - c'esi moins vrai de
la région Île-de-France qui a disparu des tours de table du financement sur les copropriétés
dégradées pendant un temps, c'est une vraie erreur - il y a eu beaucoup d'argent'public
mobilisé pour traiter ces questions, qui était vraiment une question nationale car on se
souvient des catastrophes à Marseille, ce qui a éveillé les consciences.
Le 24 on transfère à l'agglo mais il va falloir regarder cela de très près, d'ailleurs la préfète à
l'égalité des chances, qui suit ces dossiers pour le Préfet de l'Essonne, m'a adressé une
lettre il y a quelques jours et elle me propose, parallèlement au travail qui pourrait être fait
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par Citémétrie, de faire un diagnostic flash sur la situation de cette copro. Tout le monde

i,identifie bien, elle est dans lesladars de toutes les bonnes fées qui se sont penchées sur le

sujet et elle voit bien qu'il y a un næud compliqué à démêler. J'ai donc accepté cette offre de

la préfète, que I'on se réunisse sur un temps court pour faire une analyse de la situation

mais, encoré ,n" fois, je n'exclus pas la possibilité d'un passage à l'administration judiciaire.

Pas de difficulté sur cette délibération ? unanimité du conseil.

LE CONS L MUNICIPAL A L'UNANIMITE

APPROUVE le principe du transfert du marché n"2019-28.

pRECISE que Monsieur le Maire est habilité à signer I'avenant n'2 de transfert du marché

2O1g-28 en vertu de la délibération du Conseil municipal n"2021t109 en date du 7 mai 2021.

{9. Au de siq re de I'avena nt de transfert du lot no29 fau
rié

s n lics ro rves
circ c Mobi

La Commune de Rls-Orangrs bénéficie d'une tigne spéciale qui transporte les enfants des

quartiers de Grand Bourg el de ta gare jusqu'au groupe scolaire Michel-Ordener et au collège

Jean-Lurçat.

par détibération n"2022/047 en date du 15 février 2022, îte-de-France Mobilités (le cédant) a

délégué sa compétence en matière d'organisation des circuits spéciaux sco]arre^s dans le cadre

d,uné convention de détégation de compétence à la commune de Ris-Orangis, soit le
cessionnaire.

par cette détibération, îte-de-France Mobilités demeure autorité coordinatrice de I'offre de

transport et responsable de ta politique tarifaire ainsi que des politiques intermodales. ll gère

l,élaboration et ia passation des' marchés avec /es soctéfés de transport. La commune est, pour

sa part, en charge de t'exécution du seruice et reste I'interlocutrice de l'usager et du transporteur"

Le tot n" 2g du marché référencé chez îte-de-France Mobitités 2021-062 et ayant pour obiet

<r I'exécution d'un service de transports scolaires en circuits spéciaux sco/alres dans le

département de l'Essonne D a été notifié par courrier en date du 1er iuillet 2022 à la société CARS

NEDROMA, à la suite d'une procédure d'appeld'offres ouvert.

tt appartient au Conseil municipat d'autoriser Monsieur Ie Maire à signer cet avenant de transfert

du'lot n" 29 retatif au marché n"2021-062 et tous documents subséguenfs.

G.GOBRON :

Nous présentons ce soir une délibération habituelle, que I'on fixe chaque année. Elle est

relative aux enfants domiciliés à Grand Bourg et dans le secteur gare qui fréquentent les

établissements Jean-Lurçat ou Michel-Ordener dans le cadre des transports scolaires. Dans

un souci de diminution dés flux automobiles, d'éduquer les enfants aux bonnes pratiques des

transports en commun, nous avons souhaité maintenir et conforter l'offre dP ramassage

scolaire. ll est proposé ce soir de réitérer ce partenariat placé sous l'autorité d'Île-de-France

mobilités, autoiité'de transport qui organise les circuits, qui fait tout le back office (marchés

publics, etc.) et qui nous confie la charge de l'exécution et la veille de la bonne exécution du

marché sur'lequel notre service est très attentif. Le transport scolaire est un secteur assez

difficile avec beaucoup de carence de chauffeurs - cela fait la une de nombreux journaux -
et le moindre soubresaut peut compliquer les accès aux établissements scolaires des

enfants. Nous avons un prestataire très surveillé, auquel on fait très attention, du coup nous

n,avons pas de soucis à déclarer mais on y veille avec beaucoup d'attention car on sait
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I'importance de ce service. Voilà l'objet de cette délibération, il nous est demandé d'autoriser
la oignature d'un avenant pour permettre, sLrr nos derrx lignes, le ramassage des enfants,

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté je suppose ? Unanimité du conseil

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

APPROUVE le principe du transfert du lot n'29 relatif au marchê n"2021-062 lié à la
délégation de compétence en matière de services -spéciaux de transport public routiers
réservés aux élèves (circuits spéciaux scolaires) avec Île-de-France lvtoOiiités. 

'

AUTORISE Monsieur le Maire à signer l'avenant de transfert du lot n"2g relatif au marché
n"2021-062 et tous documents subséquents.

20. Aoorobation du rèqlement inté eur des mercredis renants
Dans le cadre de la cité éducative, la Ville de de Ris-O rangis met en place un nouveau dispositif :
< Les mercredis apprenants >.

Pal ce nouveau dispositif, la ville entend, aussi bien pour les é/èyes de primaire que pour les
collégiens:

- Renforcer l'acquisition des notions fondamentales (Français, mathématiques) en mobitisant
/es ressources disponibles en termes de sayoirs, savoir-faire et savoir-êire ;'- Favoriser la réussite scolaire des é/èves en leur apportant une aide méthodotogique dans
leur apprentissage.

Pour cela, il convient de prévoir un règlement intérieur ayant pour objet de préciser /es rêgles de
fonctionnement de ce nouveau dl'sposrTrt

ll reprend le fonctionnement en deux temps :
- Le règlement pour t h30 de soutien scolaire et pour t h30 d'activités éducatives (enfants

des écoles élémentaires),
- Le règlement pour les mercredis < collégiens >.

// ylse aussl à informer les parenfs sur:
- La présentation des structures d'accueil, et notamment le < 10 Place Jacques-Bret >,- Le fonctionnement (horaires, /es règles de vie. ),- Les modalités d'inscription,
- Les conditions d'inscription.

Ce règlement intérieur est communiqué à toutes les famittes dont les enfants participent au
drsposlfff

Ce dispositif est entièrement gratuit.

ll est proposé au Conseil municipal d'approuver te règtement intérieur pour une apptication
immédiate et d'autoriser Monsieur le Maire à srgnerles documents subséguenfs.

A.MONFILS:

Cette délibération vise à approuver le règlement intérieur des mercredis apprenants. Sous
cet intitulé un peu rébarbatif se cache en fait une délibération à portée symbolique puisqu'il
s'agit de la première délibération qui vise à mettre en place la programmation de la cité
éducative. Nous avons déjà eu I'occasion d'évoquer ce sujet : commé vous le savez, nous
avons été labellisés au début de I'année par le gouvernement cité éducative, nous avons
accueilli cette nouvelle avec beaucoup de joie parce que 'était la reconnaissance de notre
engagement quantitatif et qualitatif dans le domaine de l'éducation, et aussi parce que cette
cité a vocation à nous permettre d'amplifier cette action en nous donnant des moyens
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supplémentaires. Une programmation a été conçue aux mois de septembre et octobre en

part'enariat avec les servicÀs de l'État, la Préfecture de I'Essonne et surtout avec l'inspectrice

ie l'Éducation nationale pour le premier degré et les chefs d'établissement des collèges de

la ville (Jean-Lurçat, Albert-Camus) et le principal du lycée Pierre-Mendès-France.

Nous avons reçu, dans le cadre de notre appel à projet, plus d'une trentaine de projets pour

un demi-million d'euros d'interventions en action éducative. Le budget alloué par la cité

éducative nous a permis de répondre favorablement à près de 18 projets. Les mercredis

apprenants sont I'un des dispositifs emblématiques de cette cité, ils ont démarré après les

vààances de la Toussaint et, comme tout dispositif, il doit se doter d'un règlement intérieur

qui va permettre d'informer les parents sur les modalités d'inscription, la temporalité des

diférenies activités, les règles de vie et tous les engagements auxquels ils souscrivent en

participant à ces activités.

Les mercredis apprenants sont basés sur deux axes : ils s'adressent aussi bien aux élèves

de primaire qu'aux collégiens :

- aux élèves de primaire parce qu'ils visent à renforcer un certain nombre de notions

fondamentales en proposant du soutien en français et en mathématiques ;

- pour les élèves de collège nous avons mis en place un certain nombre d'activités

dites de développement personnel qui vont permettre aux collégiens de s'inscrire

dans des ateliers d'éloquence, d'arts plastiques, de débats philosophiques, des

ateliers scientifiques.

Ces ateliers sont mis en place en partenariat avec un certain nombre d'associations qui

interviennent dans le champ de l'éducation populaire dont on a parlé plus tôt dans nos

échanges et qui auront lieu au 10 place Jacques-Brel, le mercredi comme l'indique le nom

du dispositif.

Le règlement intérieur est joint à cette délibération. Pour les primaires les modalités

d'orga-nisation c'est t h3O dé soutien scolaire et t h30 d'activité éducative, et pour les

collàgiens il s'agit de 2h ou t h30 d'activité, l'après-midi entre 14 et 16 heures. Je précise que

le dispositif est entièrement gratuit.

ll est proposé au conseil municipal d'approuver le règlement intérieur des mercredis

apprenants de la cité éducative.

S.RAFFALLI :

peut-être peut-on rappeler le nombre de participants ? On I'a précisément ? Ça ne fait que

deux semaines mais on Peut le dire

A.MONFILS:

Oui, il y a plus d'une centaine de participants à ce jour, on est à trois semaines d'activité,

d'aiileurs je vous encourage à faire la publicité de ce dispositif pour qL'e le maximum de

jeunes risiois puissent profiter de I'ensemble des activités qui sont proposées'

S.RAFFALLI :

Ce sont 150 enfants quisont inscrits Madame Monfils.

G-A.HENNI :

On ne peut que se féliciter, je partage. À la ville de Corbeil, la municipalité et son Maire ont

sollicité les services de l'Éiat' poui interpeler notamment l'Éducation nationale pour des

élèves en fin de troisième qui étaient sans affectation. Dans d'autres villes de l'Essonne il y a

eu le problème or il s'avère - toujours dans le cadre de la cité éducative - que I'on a du mal

à communiquer avec les instances pour identifier nombre d'élèves sans affectation et il y a là

un travail à faire. Dans le cadre d'une action que j'ai menée avec d'autres, on a essayé

d,interroger les trajectoires de parcours de ces jeunes qui avaient décidé de quitter l'école et

Ris n,échappe pas à I'idée que des gens sont dans cette situation. Nombre de ces élèves, en
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réalité, avaient quitté l'école - mentalement, intellectuellement, pas physiquement - depuis
un bout de tomps et quand on a essayé de les réinscrire dans des parcours apprenants ou
dans des parcours de droit commun (mission locale ou autre, quand ils ont 16 ans), pour la
plupart de ces jeunes qui entendaient les mots écoles et formation, ça ne pouvait pas
fonctionner. Dès lors qu'on parlait école, puisqu'ils sont déjà en échec, ils ont peur d'un
processus d'humiliation donc comment mobiliser ces jeunes pour qu'ils puissent à nouveau
participer à ces parcours d'apprentissage ? Je pense qu'on a aussi à réfléchir sur quels
pourraient être les leviers et les acteurs qui pourraient mettre ces leviers en place. Je le dis
parce que je pense que 150 jeunes qui viennent dans les mercredis apprenants c'est
magnifique, ça veut dire qu'il y a une volonté de ces enfants alors qu'on a tendance à les
dénigrer en disant qu'ils ne veulent pas apprendre, les enfants des banlieues, etc. Ce que
vous nous dites démonte totalement les inepties qui peuvent être dites ailleurs sur cette
question, néanmoins il ne faut pas que l'on perde de vue une minorité de ces élèves ou de
ces enfants - je ne sais pas comment on peut les appeler - qu'on n'arrive pas à capter et qui
ont besoin de ces temps d'apprentissage. C'était dans ce sens que je voulais intervenir.

S.RAFFALLI :

Les mercredis apprenants ne font que commencer, je pense qu'il va y avoir une montée en
charge assez significative. On peut peut-être répondre sur les dispositifs que I'on met en
place pour les lycéens qui n'ont pas d'affectation.

A.MONFILS:

Je reviens sur la première partie de votre propos, concernant les élèves issus de 3è'" - mais
pas seulement, ça intervient aussi au niveau lycée et même après - qui se retrouvent au
mois de septembre sans établissement d'affectation et qui n'ont pas de visibilité sur la suite
de leurs études. À Ris-Orangis, depuis maintenant 4-5 ans, on a mis en place un dispositif
spécifique qui s'appelle SOS rentrée, porté par un service dont je parle régulièrement dans
cette instance, le pôle d'accompagnement des jeunes, qui consacre deux mois chaque
année, en septembre et en octobre, à identifier ces jeunes sans affectation. parfois ies
jeunes viennent spontanément, certains sont réorientés, pour d'autres c'est du bouche-à-
oreille, et ce service les accompagne individuellement jusque dans leurs rendez-vous auprès
du ClO, de la mission locale, des établissements où ils étaient affectés l'année précédénte,
voire auprès des établissements où ils avaient demandé une affectation et qui n'ont pas reçu
de réponse à cette date. lls les accompagnent physiquement aux rendez-vous et à t'issue de
cette période, 90 % des jeunes trouvent une solution. Les relations que vous évoquiez avec
I'Education nationale se font vraiment au cas par cas avec un déplacement des éducateurs
et animateurs sur site pendant les périodes d'inscription pour que le maximum de ces jeunes
soit raccroché.

Dans le cas des jeunes corbeillois qui ne trouvaient pas d'affectation, il y a eu une
interpellation forte de Bruno Piriou. Un certain nombre d'entre eux a trouvê une issue
positive au lycée Pierre-Mendès-France dans lequel il restait des places pour les lycéens en
section générale et dans certaines sections professionnelles. C'est une problémâtique sur
laquelle nous sommes complètement mobilisés et positionnés.

J'en profite pour dire aussi - c'est la deuxième partie de votre question - que le même
service effectue ce travail : dans le cadre de la cité éducative, le pôle d'accompagnement
des jeunes a déposé un nouveau projet qui vise notamment à ailer vers les leuies, ces
jeunes qui peuvent être rebutés par l'école, qui ont décroché ou qui sont en train de le faire,
qui ne vont pas aller spontanément s'engager dans un nouveau projet de formation ou vers
un emploi, qui ne vont pas pousser seuls les portes de la mission locale. lls vont vers ces
jeunes pour leur proposer un accompagnement intermédiaire pour les aider à trouver leur
voie et jusqu'à ce qu'ils soient capables de s'engager dans un nouveau projet de formation
en autonomie. C'est vrai que ces jeunes-là ont besoin d'un accompagnement spécifique,
c'était le sens de la proposition du PAJE dans le cadre de la cité éducative.
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G.GOBRON :

Au-delà de ces accompagnements individuels indispensables, vous avez raison de le

rappeler, il y a sans dôuté besoin de créer des liens nouveaux très institutionnels, très

formels. ll y â d'autres actions qui peuvent sembler anecdotiques mais qui peuvent changer

le cours de la vie d'un jeune, notamment quand on aide au financement du BAFA ou du

permis en échange d'unê action dans une association, c'est peut-être le moyen de découvrir

bue te monde aséociatif c'est ce qui fait vibrer, qui donne envie, et on peut être salarié d'une

âssociation, il y en a plein donc ça peut être un déclencheur. Je pense au service civique :

on a accueilli il y a quelques jours la deuxième promo des services civiques dans notre

collectivité. Les services 
'civiques 

fréquentent beaucoup de services (retraités, vie des

quartiers, accueil, service social), il y a à la fois des gens qui sont en césure, c'est un choix,

et d'autres qui sont des décrocheurs et qui, par leur intégration dans le service public,

peuvent décôuvrir des métiers, découvrir le rapport à I'autre, cette bienveillance qu'ont nos

agents et je pense que ça peut être très salvateur. D'ailleurs les liens très forts qui se tissent

eitre les agents et les 
-services 

civiques - je les mets à part mais ils sont agents à part

entière penàant I mois, on les considère comme tels - sont très puissants et cela montre

que I'alchimie prend bien et que I'on débloque peut-être le parcours d'un certain nombre de

jeunes. Je pense aussi à la piateforme des décrocheurs, qui est installée, dont on a terminé

i'intégration d"ns le secteur de l'ex-CAES, qui permet d'aider un certain nombre de jeunes.

Évidàmment il y a l'école de la deuxième chance, on s'est tellement habitué à elle qu'on

oublie parfois cette structure qui est installée à Ris-Orangis et que l'on a permis d'installer

dans des nouveaux locaux. Je ne sais pas si vous avez eu l'occasion de visiter ce site qui

est remarquable et qui a rendu une dignité au lieu, on croit beaucoup à la dignité d'un lieu

d,éducation, il est important que les écoles soient des lieux tout à fait bien entretenus,

modernes et agréables (l'école Derrida en est un exemple). L'école de la dernière chance

est dans de nouveaux locaux et je n'ai pas de chiffres mais elle bouleverse sans doute des

vies. Je pense que cette addition de choses ne fait pas tout, malheureusement, mais en tout

cas contribue à donner des chances à celles et ceux qui ont pu trébucher.

S.RAFFALLI :

Le panel qui vient d'être rappelé a son ancrage à Ris-Orangis mais il sert un bassin de vie

bieà plus large, par exemple la plateforme des décrocheurs qui bénéficie d'une structuration

très ôolide, i;association qui a monté cette plateforme a fait appel à d'anciens cadres de

l'Éducation nationale, qui ont un programme qui a été validé par les plus hautes instances du

Ministère. On connaît aussi le degrâde professionnalisme de l'équipe de la dernière chance,

d'ailleurs dans quelques jours ils recevront des mains de la fondatrice de l'école de la
dernière chance, Éàitn bresson, une distinction pour reconnaÎtre la qualité de leur

engagement professionnel sur ces sujets.

Je reviens à la mise sur la place publique, par Corbeil, de cette question que I'on connaÎt et

que l'on essaie de traiter'depuis longtemps par le dispositif SOS rentrée- On observe

b""u.orp les équipes de Corbeil parce qu'ils sont aussi dans l'équipe de l'agglomération, ils

sont pleihs d'énergie. C'est une jeune équipe qui arrive dans les circonstances que I'on

connaît à la tête d'une grande ville de notre département, la deuxième ville la plus importante

en nombre d'habitants ét Oes qu'ils s'attaquent à un sujet compliqué, ils ont ce réflexe. Nous

n'avons pas cette culture, c'est une approche différente: on traite les choses de manière

beaucoup plus souterraine, discrète, etc., mais on a exactement le même objectif et sans

doute les mêmes réflexes de structuration de l'action publique pour traiter ces questions

extrêmement lourdes, et sans doute aussi la même humilité parce que beaucoup de choses

nous échappent, de nombreux gamins passent dans les mailles du filet et qu'on n'arrive pas

à remettre sur les rails. En toutias il y a une offre, Grégory a raison de rappeler le panel de

ce que I'on a développé, ça fait une politique publique, c'est certain. ll faut continuer, il faut

veillàr à ce que l'ensemblê des acteurs puisse agir dans les meilleures conditions, c'est ce

que nous aubns fait avec les locaux de la deuxième chance qui étaient dans des locaux

vieillissants, qui sont aujourd'hui dans un outil digne et dès que l'on pourra aider, on

continuera à le faire dans un contexte éducatif et scolaire qui n'est pas simple sur notre

territoire. Nous avons maintenant accès à des données qui étaient quasi secrètes, dont
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seule l'Éducation nationale disposait, et on voit bien que nos collèges, nos établissements du
seoondaire - je parle à l'échelle de Grand Paris Sucl, je I'ai d'ailleurs exprimé hier devant la
Préfet et devant la Préfète à l'égalité des chances lorsqu'on faisait le bilan de la conférence
interministérielle de la ville après l'appel de Grigny - sur les 12 collèges les plus compliqués
en termes de niveau social, 9 sont sur Grand Paris Sud dont 3 de Grigny et 3 de Corbeil.
C'est un indice, l'indice de positionnement social, qui est très révélateur du milieu dans
lequel évolue l'enfant et on voit bien I'ampleur de la tâche et on voit bien aussi les limites des
dispositifs que I'on met en place. La cité éducative c'est génial, ça nous fait faire plein de
choses, cela met tout le monde-en synergie mais quand le principal acteur de l'acté éducatif
est en fragilité, donc quand l'État n'assume pas le régalien, le droit commun, c'est très
compliqué de mettre des rustines qui fonctionnent, c'est donc toute l'analyse que l'on doit
faire sur le bilan de la politique de la ville. Je plaide beaucoup ces dernièrés semaines, ces
derniers mois, pour que certes on fasse I'analyse des politiques de la ville - d'ailleurs on a
un recul assez génial parce que ça fait 40 ans qu'on en fait, là aussi on est des virtuoses -mais le vrai combat politique que I'on doit tous mener c,est :

1. Le retour du régalien de toutes les collectivités publiques qui sont en charge de
compétences obligatoires. On fait référence à l'Éducation nationale mais on pàurrait
faire référence à la police pour l'État, on pourrait faire référence à l'hôpital polr l'État
mais on pourrait aussi faire référence à la justice, au MDS pour le conseil
départemental (quand vous avez une MDS Ris Grigny qui compte 21 agents au
tableau et dont seuls 7 sont disponibles et à la tâche et que les portes sont
constamment fermées). Jamais la politique de la ville ne pourra compenser ces
carences sur le régalien.

2. L'aménagement du territoire: transports, universités, c'est ce qui fait la dynamique
d'un territoire pour créer de I'emploi, pour créer de la valeur. L'université c'est le lieu
de création par excellence, quand on dit université c'est au sens large du terme, c'est
le lieu du savoir, le lieu de la recherche, le lieu de la création donci'est le lieu de la
nouvelle économie. C'est un acteur majeur et il faut que ce soit porté à l'unisson.

S!1 le sujet du règlement intérieur des mercredis apprenants je suppose qu'il n'y a pas de
difficultés ? c'est l'anti 49-3 ici, on va au bout des débats et on vote.

LE CONSEIL MUNIGIPAL À L'UNANIMITÉ

APPROUVE le règlement intérieur de fonctionnement des << mercredis apprenants >, annexé
à la présente délibération.

PRECISE que ce règlement intérieur sera communiqué à toutes les familles dont les enfants
participent à ce dispositif gratuit.

AUTORISE Monsieur le Maire à signer tous documents subséquents

21. Autorisa on de siqnature la convention d'obiectifs et de financement
d' ilial cadre

( ld' àla
Le Contrat Local d'Accompagnement à la Scotarité (CLAS) est un disposiff d'appui à la scotarité
en direction des enfants sco/anbés en étabtissement primaire.

ll s'inscrit dans /es obiectifs ef /es principes d'action définis par ta Charte nationale de
l'accompagnement à la scolarité. Ce dispositif figure parmi /es /eyiers de ta politique d,action
sociale des Caisses d'allocations familiales (CaD en matière de soutien à ta parentatité.

ll contribue également à l'offre globale des CAF en direction des famittes dans Ie cadre de la
scolarité ef des études de leurs enfants.
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À ce titre, en complémentarité du versement des prestations, atlocations familiales, allocation de

rentrée scotaire, puis aide au logement des étudiants, it vise à une meilleure égalité des chances

et à la prévention de l'échec scolaire.

Les acfions mlses en place ont tieu en dehors du temps de l'école. Elles sont disfincfes des

actions d'aide individuàlisée ou de soutien scolaire qui sont proposées par les établissements

sco/aires. Elles sont afticutées avec les projets des éfablbsements sco/aires ef /es actions

menées par les réseaux d'écoute, d'appui et d'accompagnement des parents.

Centrées sur I'enfant, ces acfions doivent suscifer son adhésion et cette de sa famille, faciliter les

relations entre les famittes et t'école, accompagner et aider tes parents dans le suivi et la
compréhension de la scolarité de leu(s) enfant(s).

Mis en æuvre en partenariat, te CLAS s'inscrit dans /es politiques éducatives territoriales, vise au

renforcement de i'égatite des chances des enfants ef des;'eunes ef concourt à la prévention des

difficuttés des enfants en lien avec leur scolarité.

Les actions prévisionnelles pour I'année 202A2023 sont :

- 6 groupâs de 12 enfants répartis comme suit : 2 ateliers <langage >, 2 ateliers < Les

lÙlathêmatiques autrement >, 2 ateliers < Lire pour le Plaisir d'apprendre >,

- 1 groupe de 12 enfants pour un atelier < théâtre >.

Ces afefu'ers sont proposés /es tundis, mardis, jeudis et vendredis (hors vacances scolaires) de

16h45 à 1AhlS, excàpté t'atetier < théâtre > qui a tieu les mercredis (hors vacances scolaires) de

14h00 à 15h30.

tt est proposé au Conseit municipat d'autoriser Monsieur te Maire à signer la convention

a'oOleArfs' et de financement avec ta Caisse d'Attocations Familiales dans le cadre de la
prrétution de seruice < Contrat Local d'Accompagnement à ta Scolarité > et tous les documents

subséquents.

A.MONFILS:

Cette délibération vise à autoriser la signature d'une convention d'objectifs et de financement

avec la CAF relative au contrat local d'accompagnement à la scolarité. Pour ceux qui ne sont

pas encore familiers avec ce dispositif, il s'agit de l'un des outils de prolongement de la
réussite éducative dont on dispose, grâce à la CAF, un outil qui nous permette

d,accompagner la scolarité à la fois des élèves de primaire, de collège mais aussi de lycée,

grâce a be-que je I'on appelle la pédagogie du détour. Cela permet aux intervenants formés

Jpécialement .éton des'méthodes pédagogiques particulières d'accompagner des élèves

identifiés par l'Éducation nationale comms présentant des fragilités, notamment dans le

domaine du langage, qui pourront ainsi bénéficier de 2 séances d'accompagnement

méthodologique pai semaine. Ce sont près de 151 élèves qui sont accompagnés, grâce

aussi à notre collaboration avec l'association Une chance pour réussir à l'école qui intervient

sur le CLAS. Cette convention est assez classique, pour obtenir des financements de la CAF

pour ce dispositif on souscrit évidemment à des objectifs éducatifs qui sont partagés mais

aussi à un référentiel qui, par exemple, va définir le nombre d'enfants qui peuvent être

accueillis par un intervenant à chaque session (12 enfants maximum par atelier), le nombre

minimum de séances par semaine, la durée de ces séances (2 séances par semaine et par

enfant pour t h30 par séance). Cela leur permet de travailler notamment sur les difficultés

langagiêres et syntaxiques mais aussi sur la question de la parentalité, notamment vis-à-vis

Oes pârents les plus éioignés du système scolaire. Sur les actions 2022-2023, nous avons

six groupes de 12 enfanté répartis dans deux ateliers langage, deux ateliers mathématiques

et dLux'ateliers Lire pour le plaisir d'apprendre auxquels s'ajoute un atelier de 12 enfants

également consacré au théâtre. Le détail des jours et des heures auxquels ils se déroulent

eét inOique dans la délibération, si vous souhaitez un jour visiter ces ateliers. ll est proposé

", "onrbil 
municipal d'autoriser le Maire à signer cette convention et de nous permettre de

bénéficier du financement subséquent.
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S.RAFFALLI :

C'est bien de prêciser les actions. Pas de dlfflculté ? Unanimité du corrseil

LE CONS IL MUNICIPAL À L'U NANIMITÉ

AUTORISE Monsieur le Maire à signer la convention d'objectifs et de financement n' 3456-
63782-1 avec la Caisse d'Allocations Familiales dans le cadre de la prestation de service <<

Contrat Local d'Accompagnement à la Scolarité >.

AUTORISE Monsieur le Maire à signer tous documents subséquents.

22. Octro i d'une subvention nelle au du collèoe J Lurcat
Dans le cadre d'un proiet interdisciplinaire, l'équipe enseignante du cottège Jean Lurçat souhaite
amener 44 élèves de sène dans le Secfeur de Jougnes dans le Jura en priorisant /es é/èves de
Section d'enseignement généralef professionnet adapté (SEGPA) Sur /es 44 étèves de prévus,
10 élèves Rtssors de SEGPA, 19 élèves n'ssols de générate et 15 élèves des communes
Iimitrophes seront concernés par ce voyage.

Ce voyage scolaire sera organisé du g au 13 janvier 2023, à t'Espace Mont-D'or et a pour thème
la découvefte d'un milieu en période hivernale.

Ce projet a pour objectifs de :
- S'ouvrir au monde par Ia découvefte d'un nouveau mitieu naturel, de son fonctionnement

ef de ses activités,
- Créer du lien et inclure /es é/èves de SEGpA,- Se découvrir efse dépasser.

Pour répondre à ces obiecfifs, des actions seront menées et dévetoppées tout au long de ce
voyage:

- Découverte du milieu à travers des activités originates: ski de fond, biathlon, raquettes,
con struction d' ig loos,

- Découverte culturelle de Ia région à travers des vr.sifes,

TydS de configurations spatiàtes mathématiques à travers la construction de maquettes,- Elude du cycle de I'eau à travers des observations sur le terrain,- Etude du mouvement lors des activités sporflves.

Aussr, afin de permettre aux équipes du cotlège Jean Lurçat de réatiser ce voyage scotaire, it est
proposé d'allouer au collège Jean Lurçat une subvention exceptionnetle de 1 500 euros.

ll appartient au Conseil municipal d'en délibérer et d'autoriser Monsieur te Maire à srgner /es
docu me nts subséguenfs.

A.MONFILS:

ll s'agit d'une demande émanant de l'équipe enseignante du collège Jean-Lurçat pour une
subvention exceptionnelle pour permettre la réalisation d'un projet interdisciplinaire. ll vise à
amener 44 élèves de sème à la montagne, dans le secteur des Jougnes dans le Jura, sachant
que les élèves de SEGPA seront particulièrement ciblés pour cè séjour. C'est un voyage
scolaire qui aura lieu dans de très courts puisqu'il aura lieu du 9 au 13 janvier à I'espaée
Mont-d'Or pour permettre à ces élèves, qui n'ont pas forcément l'occasion de pratiquer
I'environnement montagnard de découvrir cet environnement avec des activités
pédagogiques. lls auront des activités sportives comme le ski, le biathlon, les raquettes, ils
auront évidemment des visites culturelles, ils vont aussi travailler sur les mathématiques à
travers des configurations spatiales ou étudier le cycle de l,eau.
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ll est proposé ce soir au conseil municipal de leur accorder une subvention exceptionnelle de

1 500 € pour permettre la réalisation de ce voyage.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité sur cette délibération ? Je vous remercie

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE d'allouer au collège Jean-Lurçat, une subvention exceptionnelle d'un montant de 1

500 euros.
pRECISE que le collège Jean-Lurçat mentionnera la participation de la ville de Ris-Orangis

sur tous les supports de communication (numériques, etc. '. ).

AUTORISE Monsieur le Maire à signer tous documents subséquents à l'octroi de cette

subvention.
pRECISE que le mandatement de la subvention allouée s'effectuera sur les crédits inscrits

au Budget de I'exercice 2022.

23. Octroi d'une subvention onnelle au p du Lvcée Pierre Mendès-

France

Dans le cadre du projet << chef d'æuvre t, |équipe enseignante du lycée Pierre Mendès-France

souhaite organisei ui voyage en Attemagne pour une rencontre franco-allemande.

Ce projet a pour but d'initier /es é/èyes de Ceftificat d'aptitude professionnelle (CAP) à la langue

attelma'nde de manière tudique intégrée dans une dimension culturelle et commerciale avec :

- La présentation des produits /ors des temps forts dans I'année << en allemand v,

- IJne pratique de la langue dans le cadre du Chef-d'æuvre,
- un tiavait'en collaborition avec te Professeur d'allemand pour envisager une sortie culturelle

en Allemagne avec ta visite de la < Galerie marchande de Fribourg >, et la découverte des

produits < fins-Bio > et de la culture tout simplement.

Lors de ce voyage, it s'agira de favoriser des actions autour d'échanges culturels et de

rencontres citoyeines à trivers la dimension du développement durable dans le cadre de la

réflexion des 7Ô ans du traité de l'Élysée.

Aussr, afin de permettre aux équipes du lycée Pierre Mendès-France de réaliser ce voyage, il

convient d'allouer à ce tycée une subvention exceptionnelle de 1 500 euros.

tt appartient au Conseil municipal d'en détibérer et d'autoriser Monsieur le Maire à signer les

docu me nts su bséq ue nts.

A.MONFILS :

Cette demande de subvention émane de l'équipe pédagogique du lycée Pierre-Mendès-

France dans le cadre d'un projet qu'ils ont intitulé < chef d'æuvre >. Ce projet concerne une

classe de CAp et vise à les initier à la langue allemande de manière ludique en prenant à la

fois la dimension culturelle et la dimension commerciale puisqu'ils étudient le commerce. ll

s,agit notamment de réaliser un voyage en Allemagne dans le cadre d'un partenariat avec un

lycée professionnel allemand, de pouvoir effectuer des visites culturelles ainsi que la visite

d,un" galerie marchande en Allemagne et de mettre eux-mêmes ensuite en scène leur

propr"-production dans le cadre d'une exposition de leurs produits. C'est aussi un projet qui

s'inscrit dans le cadre de la réflexion sur la célébration des 70 ans du traité de l'Élysée,

plusieurs évènements autour de ce thème auront d'ailleurs lieu dans le lycée pour ceux qui
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pourront s'y déplacer. Comme pour la délibération précédente, nous proposons de leur
accorder ltne sr.thvention exceptinnnelle de 1 500 € porrr qu'ils puissent réaliser ce projet.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? unanimité sur cette délibération ? Je vous remercie.

LE CONS MUNIGIPAL À T'U NANIMITÉ

DECIDE d'allouer au Lycée Pierre Mendès-France, une subvention exceptionnelle d'un
montant de 1 500 euros.

PRECISE que le Lycée Pierre Mendès-France mentionnera la participation de la ville de Ris-
orangis sur tous les supports de communication (numériques, etc... ).

AUTORISE Monsieur le Maire à signer tous documents subséquents à l'octroi de cette
subvention.

PRECISE que le mandatement de la subvention allouée s'effectuera sur les crédits inscrits
au Budget de I'exercice 2022.

24. torisati re d' fi
avec la d'All Familiales (CAF) de l'Essonne da le cadre

on un l'établ 'accueil
ieune enfant << Menthe et Grenadine >
Depuis le ler aoÛt 2022, conformément à la délibération du Conseit municipat du 24 mars 2022,
la municipalité a repris pleinement la gestion et t'exploitation de l'étabtissement d'accueit du jeune
enfant < Menthe et Grenadine >.

Cette reprise complète l'offre déjà existante en termes d'étabtissements d'accueit du jeune enfant

- Le Multi-accueil la Farandole : 40 places,
- Le Multi-accueil les Confettis: ZS places,
- La Crèche familiale Pomme d'Api : g0 ptaces,
- Le Multi-accueil Menthe et Grenadine : 36 p/aces.

En complément de ces structures, la ville propose égatement aux familles rissolses deux services
supplémentaires :

- Le Re/ars Parents Enfants (RpE),
- Le Lieu d'Accueil Enfants/Parents (LAEp).

La branche Famille de Ia Sécurité Socra/e poursuit une ambition volontariste en faveur de /'accès
rlel de fous /es ieunes enfants aux modes d'accueil dans un doubte objectif de conciliation vie
f a m i I i a I e/v i e p rofe s s i o n n e I I e e t d'rh yesfisse m e n t soc i a L

A ce titre, elle soutient I'activité des éfablissements d'accueil du jeune enfant et fait de l'accueit
des enfants en situation de handicap ou de pauvreté une de ses priorités. Ette contribue
également à la régulation du secteur de la petite enfance afin de pérenniser l'offre d'accueit
collective existante et de poursuivre le rééquitibrage territorial et sociat de t'offre.

L'offre de service doit bénéficier à l'ensemble des famittes et accorder une attention particutière
aux familles à revenus modesfes et à celtes faisant face au handicap d'un parent ou d'un enfant,
notamment au travers d'une politique facilitant leur accès.

Par conséquent, la Caisse d'Allocations Familiates (CAF), par le biais de la prestation de seruice
unique (PSU), soutient financièrement ce type de structure - à hauteur ae A6% du prix de revient
horaire, dans la limite d'un plafond annuellement fixé par ta CNAF et en prenani en compte la
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déduction faite des participations famitiales - dans te but de répondre au mieux aux besotns des

famitles tout en garantissant une mixité des publics accueillis'

pour bénéficier de cette prestation de service unique, il convient de signer, pour l'établissement

d'accueit du jeune enfan{ < Menthe et Grenadine > nouvellement géré par la ville, une convention

d'objectifs ei de financement avec la Caisse d'Allocations Familiales de l'Essonne.

tt appartient au Conseit municipat d'en détibérer et d'autoriser Monsieur le Maire à signer les

docu ments subséquenfs.

G.GOBRON :

C'est une délibération habituelle. Vous le savez, à Ris-Orangis nous disposons d'un certain

nombre d'établissements d'accueil des jeunes enfants (la Farandole, les Confettis, Pomme

d'Api et Menthe et Grenadine), ce qui représente au total plus de 190 places sur notre

territoire, ce qui fait de Ris-orangis l'une des villes les mieux loties en nombre d'habitants.

C'est une poiitique publique à iaquelle nous tenons et ce travail est complété par des

assistantes maternelles qui elles aussi font au quotidien un travail remarquable, c'est le
moment de le saluer aussi. À l'occasion de deux conseils municipaux nous avons déjà

évoqué la question de Menthe et Grenadine puisque nous avions décidé unanimement de

mettre fin à la délégation de service public sur cet équipement et de reprendre en régie la

gestion de cette stiucture petite enfance. On a eu à passer quelques délibérations sur le
Iujet et aujourd'hui il s'agit de régulariser nos rapports avec la Caisse d'allocations familiales

dans le càdre des finaÀcementé qui sont octroyés aux collectivités pour leur politique de

petite enfance. C'est l'objet de cette délibération pour la crèche Menthe et Grenadine.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil

LE CO IL MUNICIPAL A L'U NANIMITE

AppROUVE les termes de la convention d'objectifs et de financement à conclure avec la

Caisse d'Allocations Familiales (CAF) jusqu'au 31 décembre 2025, dans le cadre de la

prestation de service unique (PSU) de l'établissement d'accueil du jeune enfant < Menthe et

Grenadine >.

AUTORISE Monsieur le Maire à signer la convention d'objectifs et de financement dans le

cadre de la prestation de service unique (PSU) de l'établissement d'accueil du jeune enfant <

Menthe et Grenadine >> et tous documents subséquents.

25. Octroi 'une subvention oour le is de condui à 11 ieunes nssots

dans le du disoositif << Bourse aux o reunes D

La municipatité a mis en place un dispositif, appeté < Bourse aux proiets ieunes D, qui permet de

soutenir et d'accompagnàr des jeunes Rr'ssolses ef Rrssols vers l'autonomie et dans la réalisation

de leurs projets inaiiiauerc ou coltectifs. Ce dispositif leur permet notamment d'être aidés

financièrement pour te passage du permis de conduire.

Le montant foffaitaire de t'aide est fixé à 500 € pour I'examen du code ainsi que les 20 heures de

conduite.

En contrepartie de ce soutien financier, tes ieunes doivent effectuer 60 heures de bénévolat

citoyen dans une association rissotse.
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La commission d'attribution des bourses gui s'esf réunie le 3 octobre 2022, a émis un avis
favorable pour l'attribution de cefte aide à :

- TRAORE Abdoulaye,
- BLAZHCHUK Viktoriia,
- M,ROUDJAE Soilha,
- SAID Ben-Alfayed,
- ZARYOUHJ Redwane,
- M'ROUDJAE Amal,
- MACHAAL Sally,
- NAVALINGAME Cindia,
- LAKAS Lina,
- SAMBAKESS Bandiougou,
- DIENG Oumi.

Dês /ors, / esfproposé de procéder au versement de ces ardes à chacun des jeunes.

II appartient au Conseil municipal d'en délibérer et d'autoriser Monsieur te Maire à signer fous /es
doc u m e nts subséquenfs.

K.BASSEG :

Je suis contente que I'on ait pu aborder nos politiques en ce qui concerne la jeunesse en
amont sur les délibérations précédentes. C'est I'occasion pour moi de dire que notre
municipalité propose un ensemble d'actions qui concourent à l'accompagnement et au
parcours des jeunes vers l'autonomie, notamment par l'éducation, la formàtion, l'insertion
sociale, professionnelle, la santé, les loisirs, la culture, le sport et la mobilité. C'est aussi pour
montrer que c'est dans notre volonté d'apporter un peu plus d'égalité sur notre territoire et
d'accessibilité pour une réussite éducative pour tous les jeunes rissois. Les services dédiés
coopèrent tous ensemble à la mise en place de ces dispositifs qui sont nationaux mais
surtout municipaux, à destination des jeunes rissois. On trouve parmi eux des actions des
chantiers jeunes, des séjours mobilité européenne qui ont été réalisés au courant de cet été,
I'accompagnement individualisé que vous a cité Madame Monfils précédemment avec le
workshop et la délibération que nous avons aujourd'hui, la bourse aux projets, que vous
connaissez déjà. Dans ce cadre je vous propose l'octroi d'une subvention poui les permis de
conduire pour 11 jeunes rissois dans le cadre de ce dispositif. La liste des jeunes a été jointe
donc je ne vais pas les citer si vous le permettez.
Nous proposons au conseil municipal d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

ll faudrait que l'on arrive à faire le bilan de cette action, créée il y a de nombreuses années
maintenant. Ce serait bien d'avoir un regard rétrospectif.

K.BASSEG :

Tous les ans une trentaine de jeunes est concernée par le permis. Le permis et les chantiers
jeunes représentent une trentaine de jeunes par an, par dispositif, ce qui n'est pas mal.

S.RAFFALLI :

Pas de difficulté ? Unanimité du conseil.

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE de verser une aide de 500 € aux personnes citées en annexe de la présente
délibération.
AUTORISE Monsieur le Maire à signer tous documents subséquents.
PRECISE que le mandatement de la subvention allouée s'effectuera sur les crédits inscrits
au Budget de I'exercice 2022
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26. Au on de siq d'un ave tàlaco on tripartite relative

aux m lités de fon nement disoositif dé ental << onne

Téléassistance >

Depuis de nombreuses années, une convention tripartite relative aux modalités de

fonctionnement du dispositif dépaftemental < Essonne léléassistance >> exlsfe entre la Ville de

Ris-Orangis, le Conieit Dépàrtementat de I'Essonne et la société chargée du dispositif

aiparteriental de téléassistance en faveur des personnes âgées, ef des personnes handicapées,

favorisant ainsileur maintien à domicile.

lJn nouveau marché de féléasslstance a été notifié à ta société VITARIS par le Conseil

àépartementat de I'Essonne Ie 16 septembre 2019. lt est conctu pour une durée ferme de quatre

ants. tt prévoyait la gratuité des presiations aux personnes handicapées et aux personnes âgées

à partir de 65 ans.

Dans un souci de saine gestion des potitiques publiques, te Conseil Dépaftemental a revu les

conditions d'accès à cetle prestationi. Les conditions de gratuité sont réservées â foufes /es

nouvelles personnes âgées de plus de 80 ans ainsi qu'aux personnes de 60 à 79 ans révolus

bénéficiaires de t'APA.-Ainsi, ta'gratuité concerne les publics dont le Département à la charge et

qu'il accompagne.
ies fssonn ieÂs qui ne seraient ptus éligibtes à Ia gratuité pourront bénéficier du prix négocié par

te Conseit Dépa'rtementat, soit 6,54 è TTC par mois et de t'abonnement (82,02 € par an),

correspondant à ta prestation de base, au détecteur de mouvement, au service de conciergerie et

au réseau socialde Proximité.
It est proposé au Conseit municipat d'approuver les termes de cet avenant et d'autoriser

Monsieur le Maire à Ie signer.

tl appartient au Conseil municipald'en délibérer.

J.BERREBI :

Notre service retraités est doté d'un pôle maintien à domicile qui propose différents services

dont la mise en place d'une téléassistance permettant de sécuriser les personnes âgées et

handicapées visant seules chez elles. Les conditions de fonctionnement et de financement

de ce dispositif Essonne téléassistance font l'objet d'une convention tripartite entre la ville de

Ris-Orangis, le conseil départemental et la société Vitaris à qui un marché pour 4 ans a été

notifié ei ZOl9. Alors que cette prestation était gratuite pour les personnes dès 65 ans, le

conseil départemental en a revu les conditions d'accès : la gratuité étant désotmais réservée

à toute nouvelle personne âgée de plus de 80 ans et aux bénéficiaires de I'APA dès 60 ans.

Elle concerne donc les publcs dont le département a la charge et qu'il accompagne. Les

essonniens qui ne seraient plus éligibles à la gratuité pourront bénéficier du prix négocié par

le conseil départemental soit 6,84 €/mois + un abonnement pour l'année de 82,02 €, soit

13,67 gmois correspondant à la prestation de base à savoir le détecteur de mouvement, le

service de conciergerie et le réseau social de proximité. Actuellement 403 Rissois

bénéficient de ce di-spositif dont la gratuité n'est pas remise en cause, il vous est donc

proposé d'approuver les termes de cet avenant à la convention tripartite et d'autoriser

Monsieur le Maire à le signer. ll vous appartient d'en délibérer.

S.RAFFALLI :

C,est bien de faire ces rappels parfois et de quantifier l'action. Je suppose qu'il n'y a pas de

difficulté ?

LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

APPROUVE les termes de I'avenant à la convention tripartite relative aux modalités de

fonctionnement du dispositif départemental < Essonne Téléassistance ), établie entre la

commune de Ris-Orangis, le Conseil Départemental de l'Essonne, et la Société TUNSTALL
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VITARIS, dont le siège social est situé 90 A allée Hubert Curien- CS 30028 - 71ZOO LE
GREUSOT,

AUTORISE Monsieur le Maire à signer ledit avenant.

27. Gréation des emplois et actualisation du tableau des effectifs
Les tableaux des effectifs transmis au contrôle de tégalité en Préfecture doivent être en lien avec
/es posfes budgétés.

Conformément à l'article L 313-1 du Code Générat de ta Fonction pubtique, /es emplois
communaux sonf créés par I'organe délibérant de Ia cotlectivite. tt appartient donc au Conseit
municipal pour le compte de la ville de fixer t'effectif des emptois à temps complet et à temps non
complet nécessarres au fonctionnement des services ef de procéder à I'ouverture des posfes
pour permeftre tout recrutement, sulfe â la réussite de concours ou d'examen.

Par cette délibération, il est proposé au Conseit municipat de prendre en compte tes évotutions
statutaires intervenues d'une paft et de créer les emptois nécessalres au bon fonctionnemenf des
seryices d'autre part.

Création d'emplois à temps complet :. 1 emploid'adjoint du seruice Marchés pubtics (H/F),
' 1 emploide gestionnaire comptable et budgétaire (H/F) au sein du seruice Finances,. 1 emploide Directeur du seruice des Sports (H/F),. 2 emplois de Direction de Multi-Accueit (H/F),
' 1 emplol d'assrsfanat de direction (H/F) au sein du Secrétariat Générat,
' 1 emploi de chargé du maintien à domicite (H/F) au sein du service Retraités-Temps

Libre,. 1 emploide graphiste (H/F) au sein du service communication

Au niveau des recrutemenfs, /es emplois seront occupés par un fonctionnaire. Toutefois, en cas
de recherche infructueuse de candidats statutaires, il pourra être pourvu par un agent contractuel
sur Ia base des articles L332-B et L332-9 du Code Générat de ta Fonction pubtiquâ.

Concernant les emplois, ceftains grades sont vacants au tabteau des effectifs et d,autres
nécessitent une création (promotions ou recrutements).

Aussr, il impofte de créer les grades suivants au tabteau des effectifs :
' Pour I'emploi d'archiviste (détibération n"2022-2s6 du 30 juin 2022)

Catéqorie A
- 1 grade d'attaché de conseruation du patrimoine à temps complet

Catésorie B
- 1 grade d'assisfanf territorial de conservation du patrimoine ef des bibliothèques à

temps complet

. Pour l'emploide graphisfe suife à réussife à concours :
Catéqorie B
- 1 grade de technicien à temps complet

De supprimer /es posfes suivanfs au tableau des effectifs sulfe â des départs à la retraite :
- 5posfes d'assisfanfes maternelles â femps comptet

ll appartient au Conseil municipal d'en détibérer et d'autoriser Monsieur Ie Maire à créer et
supprimer des emplois et inscrire /es grades sur te tabteau des effectifs.

S.RAFFALLI :

Je ne sais pas s'il y a des questions sur cette délibération qui est précise. pas de difficulté ?
Unanimité du conseil.
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LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE de créer les emplois suivants à temps complet :

. 1 emploi d'adjoint du service Marchés Publics (H/F)'

. 1 emploi de gestionnaire comptable et budgétaire (H/F) au sein du service Finances,

. 1 emploi de Directeur du service des Sports (H/F)'

. 2 emplois de Direction de Multi-Accueil (H/F)'

. 1 emploi d'assistanat de direction (H/F) au sein du Secrétariat Général,

. 1 emploi de chargé du maintien à domicile (H/F) au sein du service Retraités-Temps

Libre,

' 1 emploi de graphiste (H/F) au sein du service communication,

pRECISE que pour certains emplois cités, certains grades sont vacants au tableau des

effectifs et d'autres nécessitent une création au tableau des effectifs.

DECIDE de créer les grades suivants au tableau des effectifs :

. pour l'emploi d'archiviste créé par délibération n"2022-256 du 30 iuin 2O22

Catéqorie A
- 1 grade d'attaché de conservation du patrimoine à temps complet

Catéqorie B

- 1 grade d'assistant territorial de conservation du patrimoine et des bibliothèques à

temPs comPlet,

. Pour l'emploi de graphiste suite à réussite à concours

Catéqorie B

- 1 grade de technicien à temps complet

pRECISE que pour le poste d'archiviste, à l'issue des opérations de recrutement un seul

grade parmi ceux énumérés ci-dessus ne sera retenu, I'autre perdant son objet.

DECIDE de supprimer les emplois suivants au tableau des effectifs suite à des départs à la

retraite : 5 emplois d'assistantes maternelles à temps complet

pRECISE que les emplois seront occupés par un fonctionnaire. Toutefois, en cas de

recherche infructueuse de candidats statutaires, il pourra être pourvu par un agent

contractuel conformément aux articles L332-8 et L332-9 du Code Général de la Fonction

Publique.

DIT que la rémunération des candidats sur les postes sera fixée en fonction de la situation

statutaire ou de l'expérience et de la formation du candidat choisi, sur la base de la grille

indiciaire du grade àe recrutement, à laquelle s'ajoute le régime indemnitaire appliqué du

cadre d'emplois.

DIT que les crédits nécessaires sont inscrits au budget de l'année en cours et suivants.

28. Mise olace d'une oart suopléme ntaire IFSE dans le re du

réqime indemnitaire tenant comote des fonctio des sui de
n

Les détibérations n"2018/348 du 18 octobre 2018 et n"2022/170 du 18 mai 2022 relatives à la

mise en ptace du régime indemnitaire tenant compte des fonctions, des suiétions, de l'expertise
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et de l'engagement professionnel (RIFSEEP) n'intègrent pas ta possibitité de versement d,une
indemnité attx agents ayant la responsahilité d'une régie d'avançe et / ou de recettes.

À ce titre, it convient d'instituer une part supptémentaire < IFSE régie > qui peut être versée aux
fonctionnaires titulaires et stagiaires mais également aux agents iontractue,ts responsable d,une
régie.

Elle est versée en complément de ta paft fonction IFSE prévue par les groupes de fonctions
d'appartenance de l'agent régisseur.

Les montants de la part IFSE régie sont définis comme dans te tabteau en annexe.

Pour les cadres d'emplois concernés par Ie RIFSEEP, Ies régisseurs sont identifiés parmi chaque
groupe de fonction définis dans /es délibérations n'2018/348 du 18 octobre 2O1g et n" 2022/i70
du 18 mai 2022" Alnsiles montants versés au titre de t'tFSE régie, correspondent aux montants
définis dans le tableau cr-après se/on /es fonctions, et ne peuvent entraîner un dépassement des
plafonds annuels définis dans ces mêmes groupes au titre de t,tFSE.

Les agenfs dont le cadre d'emplols n'esf pas impacté par le R/FSEEP restent soumis aux
délibérations antérieures régissanf t'indemnité attouée aux régisseurs d'avance et de receffes
(anêté ministérieldu 3 septembre 2001).

Afin de régulariser le versement de t'indemnité de régie aux agents dont te cadre d'emplors esf
concerné par le RIFSEEP, ilesf proposé au Conseil municipat d'instituer une paft supplémentaire( IFSE régie > à compter du 1er décembre 2022.

ll appartient au Conseil municipal d'en détibérer.

Montants de la part |FSE régie

Arrêté du 28 mai 1993 relatif aux taux de I'indemnité de responsabilité susceptible d,être
allouée aux régisseurs d'avances et aux régisseurs de recettes relevant des ôrganismes

publics et montant du cautionnement imposé à ces agents

S.RAFFALLI :

Cette délibération concerne la mise en place d'une indemnité aux agents qui assurent une
régie. Un certain nombre d'agents gèrent l'argent public dans ie cadre, nous vous
proposons donc d'appliquer le tableau pour les différents régisseurs de la collectivité.
Pas de difficulté ? Très bien.

REGISSEUR
D'AVANCE

REGISSEUR
DE RECETTE

REGISSEUR D'AVANCE
ET DE RECETTE MONTANT

ANNUEL
DE LA PART
IFSE REGIE
(en euros)

Montant maximum
de l'avance pouvant

être consentie

Montant moyen
des recettes
encaissées

mensuellement

Montant total du
maximum

de l'avance et du montant
moyen des recettes

effectuées mensuellement
Jusqu'à 1 220 Jusqu'à 1 220 Jusqu'à 2 2440 110

De1221à3000 De1221à3000 De2441à3000 110
De3001à4600 De3001à4600 De3000à4600 120
De4601 à7600 De4601 à7600 De4601 à7600 140
De7601 à12200 De7601 à12200 De7601 à12200 160

De 12201 à 1B 000 De 12201 à 18 000 De 12201 à 18 000 200
De 18 001 à 38 000 De 18 001 à 38 000 De 18 001 à 38 000 320
De 38 001 à 53 000 De 38 001 à 53 000 De 38 001 à 53 000 410
De 53 001 à 76 000 De 53 001 à 76 000 De 53 001 à 76 000 550

De 76 001 à 150 000 De 76 001 à 150 000 De 76 001 à 150 000 640
De 150 001 à 300 000 De 150 001 à 300 000 De 150 001 à 300 000 690
De 300 001 à 760 000 De 300 001 à 760 000 De 300 001 à 760 000 820

De 760 001 à 1 500 000 De 760 001 à 1 500 000 De 760 001 à 1 500 000 1 050
Au-delà de 1 500 000 Au-delà de 1 500 000 Au-delà de 1 500 000 46 par tranche

de 1 500 000
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LE CONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

DECIDE d'instituer une part supplémentaire IFSE régie qui peut être versée aux

fonctionnaires titulaires et stagiaires mais également aux agents contractuels régisseurs

mandataires, étant précisé qu'elle est versée en complément de la part fonction IFSE prévue

par le groupe de fonctions d'appartenance de l'agent régisseur'

FIXE les montants de la part IFSE régie tels que dans le tableau figurant en annexe de la

présente délibération.

DECIDE que pour les cadres d'emplois concernés par le RIFSEEP, les régisseurs sont

identifiés parmi chaque groupe de fonction définis dans les délibérations n" 20181348 du 18

octobre 2018 et n" 20221170 du 18 mai 2022.

PRECISE que les montants versés au titre de l'IFSE régie, correspondent aux montants

définis dans le tableau figurant en annexe selon les fonctions, et ne peuvent entraÎner un

dépassement des plafondé annuels définis dans ces mêmes groupes au titre de I'lFSE.

pRECISE que les montants définis dans le tableau en annexe feront I'objet d'un ajustement

automatique lorsqu'ils seront revalorisés ou modifiés par un texte réglementaire.

DIT que les agents dont le cadre d'emplois n'est pas impacté par le RIFSEEP restent soumis

aux délibératùns antérieures régissant I'indemnité allouée aux régisseurs d'avance et de

recettes (arrêté ministériel du 3 septembre 2001).

DECIDE que I'IFSE régie fera l'objet d'un versement annuel qui sera proratisé en fonction de

la date de nomination en qualité de régisseur.

pRECISE que l'attribution de I'IFSE régie fera I'objet d'un arrêté individuel de l'autorité

territoriale.

DECIDE que les dispositions de la présente délibération prendront effet au 1er décembre

2022.

INFORME que les crédits correspondants seront prévus et inscrits aux budgets en cours et

suivants.

Montants de la Part IFSE régie

Arrêté du 28 mai 1g93 retatif aux taux de l'indemnité de responsabilité susceptible

d,être allouée aux régisseurs d'avances et aux régisseurs de recettes relevant des

organismes publics et montant du cautionnement imposé à ces agents

REGISSEUR
D'AVANCE

REGISSEUR
DE RECETTE

REGISSEUR D'AVANCE
ET DE RECETTE MONTANT

ANNUEL
DE LA PART
IFSE REGIE
(en euros)

Montant maximum
de l'avance pouvant

être consentie

Montant moyen
des recettes
encaissées

mensuellement

Montant total du
maximum

de l'avance et du montant
moyen des recettes

etfectuées mensuellement

Jusqu'à 1 220 Jusqu'à 1 220 Jusqu'à 22440 110

De1221à3000 De1221à3000 De2 441à 3 000 110

De3001 à4600 De3001 à4600 De3000à4600 120

De4601 à7600 De4601 à7600 De4601 à7600 140

De7601 à12200 De7601 à12200 De 7 601 à12200 160

De 12 201 à 18 000 De 12201à 18 000 De 12 201 à 1B 000 200

De 18 001 à 38 000 De 18 001 à 38 000 De 18 001 à 38 000 320

De 38 001 à 53 000 De 38 001 à 53 000 De 38 001 à 53 000 410

De 53 001 à 76 000 De 53 001 à 76 000 De 53 001 à 76 000 550

De 76 001 à 150 000 De 76 001 à 150 000 De 76 001 à 150 000 640

De 150 001 à 300 000 De 150 001 à 300 000 De 150 001 à 300 000 690

De 300 001 à 760 000 De 300 001 à 760 000 De 300 001 à 760 000 820

De 760 001 à 1 500 000 De 760 001 à 1 500 000 De 760 001 à 1 500 000 1 050

Au-delà de I 500 000 Au-delà de 1 500 000 Au-delà de 1 500 000 46 par tranche
de 1 500 000
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tion de lnd en
travaille rs sociaux du s ce Retraités-Te ps libre
Le Complément de Traitement lndiciaire (CTt) est une mesure relevant du Ségur de ta santé.
Le CTI est un élément du traitement versé à ceftains fonctionnaires ef âgenfs contractuels
exerçant dans Ie secteur social et médico-social.

L9 cadle iuridique du CTI a été instauré par te décret n"2020-1152 du 19 septembre 2020. La toi
n'2022-1 1 57 du 16 août 2022 de finances rectificative et notamment l'article'44 élargit /a ûsfe des
bénéficiaires é/rgibles au complément de Traitement tndiciaire (crt).

Désormais, l'article 15 de la loi de finances rectificatives pour 2022 rend éligibles tes bénéficiaires
de la prime de revalorisation de 183 € au complément de traitement indicia-ire (CTt) instauré dans
le cadre du Ségur de la santé.

De nouvelles catégories de personnels des trois fonctions publiques sont concernées, â savoir :- Les personnels assurant à titre principat des fonctions d'accompagnement socio-éducatif
dans ceftaines catégories défablissements ef seryices sociaux ât meaico-sociaux, ou
exerçant des misslons d'aide à domicile auprès des personnes âgées ou handicapées.

Sont également rendus éligibles à Ia revalorisation de 183 €, Ies personnels soignants exerçant
dans des structures des collectivités territoriales qui n'avaient pas été visées pai tes mesureê de
revalorisation du Ségur.

Pour les nouveaux bénéficiaires, les primes d'un montant équivatent au CTt instaurées par le
décret du 28 avril 2022 seront transformées en CTt et intégrées dans te catcul de ta retraite, avec
effet rétroactif au 1er avril 2022.

llest proposé au Conseil municipald'en détibérer.

S.RAFFALLI :

La prime Ségur nous permet un complément de traitement à un certain nombre d'agents,
ceux qui travaillent sur le secteur social et médico-social, cela a été élargi aux aiâes à
domicile pour les personnes âg.ées ou handicapées et tout le personnel -soignant. 

Cela
intéresse la fonction publique d'État, la fonction publique hospitalière mais aussi la fonction
publique territoriale. ll vous est proposé ce soir d'appliquer ce complément à nos agents
avec un effet rétroactif au mois d'avril dernier.

G.A.HENNI :

loYI t? prime Ségur il faut que le personnel soit nommé sur un grade social, dans la grille
territoriale. A partir de quelle grille peuvent-ils bénéficier de àette prime Ségur ? Éour
bénéficier d'une grille, c'est fait pour les éducateurs ou les assistants socio-éducàtifs. Dans
quel cadre la prime Ségur est-elle attribuée ici ? Sije vous entends, les agents ne sont peut-
être pas tous sur la grille.

S.RAFFALLI :

C'est la fonction qui compte et pas le grade. À nis cela représente s personnes.

C.A.HENNI :

Ce n'est pas très grave, je m'en fiche. La question c'était de comprendre le mécanisme
c'est la fonction qui compte, pas le grade.
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S.RAFFALLI :

Cela représente b personnes à Ris, il y a le CCAS, le SSIAD et les retraités. Le SSIAD était

déjà bènéficiaire de la prime Ségur, ce que l'on traite avec cette délibération c'est

l'élargissement des textes plus récents.

LE GONSEIL MUNICIPAL À L'UNANIMITÉ

ADOpTE le principe du versement de la prime de revalorisation aux agents titulaires et

contractuels relevant des cadres d'emplois des conseillers territoriaux socio-éducatifs, des

assistants territoriaux socio-éducatifs, exerçant des missions d'aide à domicile auprès des

personnes âgées ou des personnes handicapées au sein du service Retraités-Temps libre.

APPROUVE le versement mensuel, à terme échu, du Complément de Traitement lndiciaire

d,un montant correspondant à 49 points d'indice majoré étant précisé que ce montant suit

l'évolution de la valeur du point d'indice (à titre informatif montant net au 1er décembre 2022

de 183 euros mensuels).

DECIDE que le CTI estversé à compterdu lerdécembre 2022avec un effet rétroactif au

1er avril 2022.

lNDleUE que cette revalorisation salariale entre dans le calcul de la pension de retraite.

DfT que les crédits correspondants sont prévus au budget 2022 et suivants.

S.RAFFALLI :

Nous avons épuisé I'ordre du jour de notre conseil municipal, je vous souhaite à toutes et à

tous une bonne soirée. En principe le prochain conseil municipal aura lieu le 14 décembre,

avant les fêtes de Noë|.

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est ievée à 21h42'

Adopté à l'unanimité au Conseil municipal du 29 mars 2023

Conseiller dé

Stéphane RAFFALLI
Maire de Ris-Orangis /

de l'Essonne




